
Умер последний из титанов 
— «Моцарт киномузыки» — 
Эннио Морриконе. 
Он создал около 
500 саундтреков

ТРАНСПОРТ Почему среди таксистов все больше нелегалов

Таксический мотор

Павел Басинский

В 
будущем году  музей-
усадьба Л.Н.  Толстого 
«Ясная Поляна» отметит 

свое 100-летие. За эти сто лет 
какие только испытания не пре-
терпело это место и люди, кото-
рые здесь работали! В Граждан-
скую войну рядом с усадьбой 
шли жестокие бои между Кра-
сной армией и деникинцами. 
Есть легенда, что обе стороны 
договорились не подвергать 
территорию усадьбы артоб-
стрелам, кто бы в ней ни нахо-
дился. 

Во время Великой Отечест-
венной Ясная Поляна полтора 
месяца находилась в оккупа-
ции. Все музейные реликвии за-
ранее вывезли в Томск, но зда-
ния, парки и пруды не эвакуи-
руешь. Уходя из Ясной, предста-
вители одной из самых культур-
ных наций Европы подожгли 
дом Толстых, но местные жите-

ли успели его потушить. Потом 
были долгие восстановитель-
ные работы, а в мае 1945 года 
экспонаты музея вернулись на 
свои места.

Потом были «лихие 90-е» с 
их тотальным недостатком фи-
нансирования культуры. Впро-
чем, именно в это десятилетие 
«Ясная Поляна» зажила новой, 
не только «музейной», жизнью, 
с приходом сюда в качестве ди-
ректора праправнука Л.Н. Тол-

стого Владимира Толстого, 
ныне советника президента по 
культуре.  

Заметим не без черного 
юмора: карантин, закрывший в 
этом году все музеи страны, 
для «Ясной Поляны» оказался 
даже более длительным испы-
танием, чем немецкая оккупа-
ция. О том, что происходило 
здесь в эти два с лишним меся-
ца и что происходит здесь сей-
час, мы говорили с нынешним 

директором «Ясной Поляны» 
Екатериной Толстой.

Первый вопрос, который вол-
нует многих. «Ясная Поляна» 
открылась для посетителей? 

Е К АТ Е Р И Н А  ТО Л С ТА Я :  В середине 
июня для посетителей откры-
лась территория заповедника. 
3 июля мы открыли мемориаль-
ные здания — Дом Толстого и 
Флигель Кузминских. Правда, 
пока их можно посетить само-
стоятельно, без экскурсии. Сей-
час мы предлагаем экскурсии 
только по центральной части 
заповедника, на которых можно 
узнать об истории усадьбы и 
природе Ясной Поляны. Эк-
скурсии проводятся пока для 
небольших групп — не более 
пяти человек: это отличная воз-
можность приехать с 
семьей или небольшой 
компанией друзей. 

Евгений Гайва

В 
России такси со всеми 
положенными разре-
шениями становится 
все меньше, а число 
н ел е га л о в  р а стет. 
В марте 2019 года на 
тысячу жителей в Рос-
сии приходилось 3,5 
легальных автомоби-

ля такси, сейчас — только 3, и 
этот показатель будет снижать-
ся дальше, говорится в докладе 
Международного евразийского 
форума такси (МЕФТ). Экспо-
ненциальный рост рынка оста-
новился, началась его тран-
сформация, которую ускорила 
эпидемия.

Спрос упал, опытные водите-
ли ушли, компании, взявшие ав-
томобили в кредит, не знают, 
чем платить по долгам. Включе-
ние такси в перечень отраслей, 

наиболее пострадавших от ко-
ронавируса (таксопарки полу-
чили право на господдержку), 
лишь немного смягчает ситуа-
цию. В итоге ожидается приток 
новых водителей без опыта ра-
боты и рост нелегального секто-
ра. При этом Минтранс не регу-
лирует этот рынок, Ростран-
снадзор его не контролирует, а 
занимаются этим региональные 
органы власти, в подавляющем 
большинстве из которых попро-

сту ждут указаний из федераль-
ного центра.

В 2017 году в России действо-
вало около 700 тысяч разреше-
ний, а сейчас меньше 400 тысяч. 
При этом все исследования аг-
регаторов, консалтинговых 
групп говорят о росте рынка. 
«Вывод напрашивается один — 
все уходит в тень», — говорит ру-
ководитель Центра компетен-
ций МЕФТ Станислав Швагерус. 

Разрыв между сокращением 

числа работающих легальных 
такси и ростом рынка может 
объясняться и более интенсив-
ной эксплуатацией парка, до-
бавляет руководитель рабочей 
группы ОНФ «Защита прав авто-
мобилистов», координатор об-
щественного движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов. При 
этом растет усталость водите-
лей, износ автомобилей, а зна-
чит, увеличиваются и риски для 
пассажиров. Машины такси ли-
дируют по аварийности. 

Исполнительный директор 
Ассоциации «Национальный со-
вет такси» Наталия Лозинская 
считает, что доля нелегальных 
такси на рынке уже сейчас мо-
жет доходить до 90%, так как 
встречаются самые различные 
варианты нарушения закона. 
Например, разрешение получе-
но, но аннулировано, либо у во-
дителя поддельные иностран-

ные права, водитель не прохо-
дил медосмотр перед выходом 
на линию, а автомобиль не про-
шел ежедневный технический 
осмотр, разрешение получено, 
но таксист не трудоустроен в 
компании и не является пред-
принимателем. Последняя ситу-
ация распространена больше 
всего, добавляет Лозинская. 

У нашествия нелегалов не-
сколько причин. «Сейчас ценоо-
бразование практически полно-
стью отобрано у таксистов. Сто-
имость поездки диктуют агрега-
торы, а они в борьбе друг с дру-
гом устанавливают цены ниже 
себестоимости», — говорит 
Шкуматов. В Москве стоимость 
проезда в такси может 
быть в четыре раза 
ниже себестоимости.  

МУЗЕИ «Ясная Поляна» выходит из карантина без потерь 

Ходоки к Толстому
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Европейский 
суд по правам 
человека 
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ряд жалоб 
против России
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Правовую базу 
для электрон-
ного голосова-
ния предложе-
но расширить
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чернокожих
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Служебных 
собак бундес-
вера учат 
распознавать 
коронавирус
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Собственник 
машины возме-
стит ущерб от 
ДТП, даже если 
не был за рулем
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«Зенит» 
досрочно стал 
чемпионом

УТРАТА

Во многих регионах таксисты-неле-
галы десятилетиями работают 
без разрешений и никого не боятся.

А К Ц Е Н Т

За поездку таксист может получить 
меньше, чем стоит проезд 
в общественном транспорте, 
но комиссии агрегаторов доходят до 40%

Австралийский доллар 49,7032
Азербайджанский манат 41,9899
Армянский драм** 14,6973
Белорусский рубль 29,2861
Болгарский лев 41,1661
Бразильский реал 13,4236

Венгерский форинт** 22,8203
Вон Республики Корея*** 59,7460
Гонконгский доллар* 92,0516
Датская крона 10,8058
Доллар США 71,3409
Евро 80,5581

Индийская рупия** 95,5140
Казахстанский тенге** 17,5261
Канадский доллар 52,7046
Киргизский сом** 90,4767
Китайский юань 10,1424
Молдавский лей* 41,2375

Новый туркменский манат 20,4123
Норвежская крона* 75,8139
Польский злотый 18,0131
Румынский лей 16,6474
СДР  98,3563
Сингапурский доллар 51,1955

Таджикский сомони* 69,2630
Турецкая лира 10,4087
Узбекский сум**** 70,0038
Украинская гривна* 26,2693
Фунт стерлингов  89,0905
Чешская крона* 30,1934

Шведская крона* 76,9158
Швейцарский франк 75,6612
Южноафриканский рэнд* 42,0211
Японская иена** 66,3174

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.07.20

Более 4 миллиардов рублей 
выделено 
на создание 
рабочих мест 
в регионах

В Москве открылись 
более 200 комнат прохлады, 
где любой желающий может 
передохнуть от зноя, глотнуть 
свежего воздуха и воды

Какая идея 
не дает покоя 
студентке Бауманки 
Анне Мишиной

Акция «Вторая жизнь» — 
мастера ремонтируют
старые велосипеды, 
чтобы передать их 
детям
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ПРОЕКТ Начинающие 
водители заплатят 
за страховку больше

ОСАГО 
меняет цену

Владимир Баршев

Центробанк расширяет тарифный коридор для ОСА-
ГО. Он предлагает увеличить верхнюю планку и пони-
зить нижнюю, чтобы у страховщиков был более широ-
кий диапазон для установления цены как аккуратным 
водителям, так и лихачам. Также Банк России пересмо-
трел коэффициенты по возрасту и стажу водителей. Об 
этом заявил заместитель председателя Банка России 
Владимир Чистюхин. 

А чуть позже текст проекта указания ЦБ был выло-
жен для общественного обсуждения на портале проек-
тов нормативных актов regulation.gov.ru.

В среднем по рынку тарифный коридор расширится 
как вверх, так и вниз на 11,5 процента. Однако для каж-
дого транспортного средства расширение будет раз-
ным. Так, для легковых автомобилей физических лиц 
планки раздвинутся на 10 процентов. Если сейчас ба-
зовый тариф для них — от 2746 до 4942 рублей, то ста-
нет — от 2476 до 5492. В этих рамках страховщики смо-
гут назначать тариф для каждого автовладельца персо-
нально с 24 августа, когда вступят в силу поправки в 
закон об ОСАГО, если новое указание ЦБ будет приня-
то в том виде, в котором выложено для обще-
ственного обсуждения. И назначенный тариф 
будет умножаться на коэффициенты.

ВУЗЫ Что изменится 
в университетах 
после пандемии

Экзамен 
по стрессу

Мария Агранович

Почти три месяца миллионы российских студентов 
учились удаленно. Несмотря на стрессовую ситуацию, 
практически все смогли сдать сессии, защитить дипло-
мы. Все — дистанционно. А ведь случись подобное лет 
30 лет, вузы просто бы закрылись. 

По инициативе минобрнауки эксперты, среди кото-
рых ректоры ВШЭ, РАНХиГС, ТГУ, ДВФУ, СПбГУ и дру-
гие, подвели своеобразный итог сезона вузовской 
«удаленки» в большом аналитическом докладе. И хотя, 
по словам главы минобрнауки Валерия Фалькова, в ок-
тябре нас ждет еще более детальный «разбор полетов», 
выводы сделать можно уже сейчас. 

Главное: университеты в целом «стресс-тест» вы-
держали. И в будущем высшее образование по-прежне-
му останется «офлайновым». Но кое-кому придется 
как следует «подтянуть» свои знания по теме цифро-
вых технологий. Как выяснили авторы доклада, более 
60 процентов вузовских преподавателей так и не смо-
гли подружиться с цифрой за время «удаленки». Тем не 
менее многие видят здесь новые возможности и увере-
ны: цифра повысит доступ к качественному образова-
нию. Чтобы мотивировать педагогов, предло-
жено поощрять тех, кто активно включается в 
цифровые проекты.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил права работника, 
с которым не подписали 
трудовой договор 

Заработал — 
получи

Наталья Козлова

В сегодняшний сложный период, когда немало людей 
потеряли работу и буквально хватаются за каждую 
возможность заработать, даже без оформления трудо-
вых отношений, это разъяснение Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного суда России пред-
ставляется весьма актуальным и может помочь мно-
гим. Коллегия пересматривала решения местных су-
дов по важному спору рабочего и тех, кто его нанял, а 
после выполнения работ, не заплатил. 

Жителя Екатеринбурга, как профессионала, при-
гласили сделать кровлю на большую крышу. Но за не-
легкий труд ему ничего не заплатили. Рабочий пошел в 
суд, но там развели руками — трудового договора с ним 
не подписывали, а раз нет бумажки — свободен. 

Проиграв местные суды, кровельщик не сдался, а 
дошел до Верховного суда РФ. Там дело изучили и ска-
зали — ну и что, если нет договора, крышу-то он сделал. 
А главное — Верховный суд разъяснил, что наши зако-
ны в подобной ситуации встают на сторону работника. 

Эта история началась с иска в районный суд жителя 
Екатеринбурга. Ответчиком значилось некое 
ООО, с которого истец попросил взыскать 
850 190 рублей.
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А К Ц Е Н Т

Экскурсии проводятся 
пока для небольших групп — 
не более пяти человек: это отличная 
возможность приехать с семьей 
или небольшой компанией друзей
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ПАРТИИ «Единая Россия» 
оперативно примет 
законы в связи 
с обновлением 
Конституции

Право — 
в развитие

Айсель Герейханова

Председатель «Единой России» Дмитрий Медведев 
призвал партию в кратчайшие сроки начать работу по 
изменениям в законодательство, чтобы обеспечить ре-
ализацию новых поправок в Конституцию РФ. Он от-
метил, что новеллы коснутся многих сфер: трудового 
законодательства, здравоохранения, образования, си-
стемы государственного управления, экологии, семьи.

«Прошу наших коллег по партии, по нашей фрак-
ции в Госдуме в кратчайшие сроки начать работу по 
подготовке и внесению изменений в законодательст-
во для обеспечения всесторонней реализации изме-
нений в Конституцию РФ» — такое поручение Дмит-
рий Медведев дал в ходе расширенного заседании со-
вета руководителей фракций партии. Он добавил, 
что поправки в Конституцию должны лечь в основу 
программы «Единой России». «Законотворческую 
деятельность обязательно необходимо синхронизи-
ровать с обновлением идеологических и програм-
мных документов партии», — подчеркнул Медведев.

Отдельно он 
указал на значение 
социальных попра-
вок в Основной За-
кон страны. «Люди 
говорят ну а чего, 
это ведь уже есть — 
есть и правила об 
индексации, есть и 
правила, касающи-
еся изменения тру-
да, организации 
здравоохранения. 
Но на самом деле Конституция тем и важна  для кон-
кретного человека, для любого гражданина нашей 
страны, что поправки переводят эти нормы на выс-
ший законодательный уровень», — объяснил Медве-
дев.

По его словам, теперь без изменения Конституции 
никто не сможет отказаться от исполнения этих со-
циальных обязательств. «Если речь зайдет об индек-
сации пенсий, какое бы сложное ни было положение 
в финансовой сфере, ее теперь в соответствии с Кон-
ституцией придется делать, даже если та или иная 
власть скажет: ну знаете, у нас проблемы», — подчер-
кнул Медведев.

Он также отметил важность единства системы пу-
бличной власти. «Без этого принципа так получи-
лось, что наша страна функционировала, по сути, в 

системе координат, когда ряд этажей, по сути власт-
ных, властью не назывались, тогда возникал вопрос: 
«Это что?» И это создавало массу коллизий, прежде 
всего на муниципальном уровне, ну и во взаимоотно-
шении между федеральным, региональным и муни-
ципальным уровнями», — пояснил он и добавил, что 
за десятилетия, прошедшие с момента принятия Кон-
ституции, жизнь показала неработоспособность та-
кой схемы взаимоотношения между уровнями вла-
стей в России.

В свою очередь, глава Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству Павел Крашенин-
ников сообщил, что принцип единства публичной 
власти будет отражен в законе о Госсовете и получит 
развитие в «федеральных законах и в соответствую-
щих законах, которые посвящены субъектам РФ и 
муниципалитетам». Он также напомнил, что в связи 
с обновлением Конституции изменений требуют по-
рядка ста федеральных законов.

Руководитель фракции ЕР в Госдуме Сергей Неве-
ров сказал, что парламентарии готовы провести ши-
рокое обсуждение по реализации поправок в Консти-
туцию РФ. А секретарь генсовета партии Андрей Тур-
чак предложил составить дорожную карту по законо-
проектам, которые предстоит принять.

Комментируя итоги голосования по Конституции, 
Медведев подчеркнул, что это очень большой кредит 
доверия людей власти. Напомним, за новые поправки  
проголосовали 77,92% россиян. «Мы говорили об 
этом и с вами, я разговаривал с Владимиром Влади-
мировичем тоже по итогам голосования, вот наша с 
вами задача  — оправдать доверие людей», — призвал 
Медведев.  

 ВЫБОРЫ В России предложили расширить 
правовую базу для электронного голосования

Онлайн меняет 
масштаб
Галина Мисливская

В 
Центризбиркоме положи-
тельно оценивают опыт 
проведения онлайн-голо-

сования в ходе плебисцита по 
Конституции и намерены рас-
ширять сферу его применения. 
Но для этого понадобятся уточ-
нения в законодательстве.

В понедельник в Обществен-
ной палате РФ прошел «круглый 
стол» по перспективам приме-
нения дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ). 

Участники признали успешным 
опыт его проведения в Москве и 
Нижегородской области. На-
помним, 25—30 июня по поправ-
кам в Основной Закон через ин-
тернет проголосовали более 
миллиона жителей двух регио-
нов, явка превысила 93%, нару-
шений зафиксировано не было. 
«В целом проект успешный, 
ЦИК планирует его масштаби-
ровать», — заявил член Центриз-
биркома Антон Лопатин. Одна-
ко для более широкого приме-
нения ДЭГ «нужна законода-
тельная основа», добавил он.

Общероссийское голосова-
ние по поправкам к Конститу-
ции проходило по особым пра-
вилам, они предусматривали 
применение ДЭГ в тех регионах, 

которые ЦИК сочтет наиболее 
подготовленными. Что же каса-
ется выборов разных уровней, 
тот здесь «зеленый свет» дан 
лишь Москве — этой весной Гос-
дума приняла закон о продле-
нии эксперимента по ДЭГ в сто-
лице на 2020 и 2021 годы. «Мы 
понимаем, что федеральный за-
конодатель уже сказал свое сло-
во, и на территории города Мо-
сквы обязательно будет прово-
диться дистанционное голосо-
вание. Например, в 2021 году, 
если говорить о плановых выбо-

рах депутатов Госдумы, — обяза-
тельно», — заявила секретарь 
ЦИК Майя Гришина.

Что же касается других реги-
онов, то Центризбирком, по 
словам Антона Лопатина, «бу-
дет ходатайствовать перед зако-
нодателями для того, чтобы та-
кая норма в законодательстве 
появилась и на федеральном 
уровне, и на региональных вы-
борах». Центризбирком еще в 
прошлом году запустил научно-
исследовательские работы по 
созданию технологии электрон-
ного голосования. Первые ре-
зультаты планировалось пред-
ставить этой осенью. Но «не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло», заметил член ЦИК. 
Режим самоизоляции из-за ко-

ронавируса заставил ускорить 
внедрение технологии. «Сейчас 
все считают, что это норма, и у 
всех есть желание на своих вы-
борах в Единый день голосова-
ния (13 сентября. — Прим. «РГ») 
эту форму применить. Будет 
она или нет — вопрос к законода-
телям», — добавил Лопатин.

Интерес к электронной фор-
ме огромен, отмечают в ЦИК. 
Это удобный вариант для тех, 
кто много передвигается и не 
знает заранее, где окажется в 
день выборов. ДЭГ — выход и для 
маломобильных избирателей, 
которые не могут в силу ограни-
чений по здоровью дойти до 
своего участка. Наконец, голо-
сование через интернет позво-
лит существенно снизить затра-
ты на проведение выборов в 
труднодоступных местностях. 
Сейчас для этого приходится 
привлекать ресурсы не только 
ЦИК, но еще и минобороны, 
если невозможно добраться до 
избирателей без вертолета.

Чтобы онлайн-голосование 
стало повсеместным, нужны 
единые подходы к его проведе-
нию. В этом году использова-
лись региональные — москов-
ские — наработки, идентифика-
ция пользователей велась путем 
сопоставления данных из не-
скольких баз. В будущем плани-
руется использовать и биоме-
трические данные.  «В том про-
граммно-техническом ком-
плексе, который сейчас разра-
батывается, — это основа», — 
сказал зампред ЦИК Николай 
Булаев на расширенном заседа-
нии комиссии Общественной 
палаты Москвы по гражданско-
му обществу.  

РЕШЕНИЕ ЕСПЧ 
отклонил 
ряд жалоб 
против России

ЕВРОПЕЙСКАЯ 
НОРМА
Владислав Куликов

Европейский суд по правам че-
ловека согласился с тем, что 
даже добросовестный покупа-
тель недвижимости может ее 
лишиться, если сама сделка 
оказалась незаконной. 

Министерство юстиции Рос-
сии сообщило, что Европей-
ский суд по правам человека от-
клонил ряд жалоб, поданных 
против нашего государства. В 
том числе Страсбург высказал-
ся по принципиальному вопро-
су, касающемуся покупки не-
движимости. Покупатель впол-
не может лишиться своей доро-
гой покупки, если продавец не 
имел права продавать, а сам по-
купатель проявил неосмотри-
тельность.

До Страсбурга дошел некий 
гражданин Ш., потерявший 
право на земельный участок. 
Как выяснилось после покупки, 
земля была фактически украде-
на: то есть каким-то незакон-
ным образом исчезла де-юре из 
муниципальных владений. Со-
ответственно, право собствен-
ности гражданина было анну-
лировано, земля вернулась в 
распоряжение местной адми-
нистрации.

«Национальными судами 
при рассмотрении гражданско-
го дела о возврате спорного зе-
мельного участка в муници-
пальную собственность было 
установлено, что переход права 
собственности к первоначаль-
ному собственнику был осу-
ществлен в нарушение действу-
ющих нормативных правовых 
актов и, следовательно, у заяви-
теля также не могло возник-
нуть каких-либо законных прав 
в отношении соответствующе-
го землевладения», — рассказа-
ли в минюсте. 

Судьи Европейского суда из-
учили выводы национальных 
судов и представленную Миню-
стом России правовую аргу-
ментацию и пришли к выводу 
об отсутствии нарушений кон-
венционных прав заявителя.

«ЕСПЧ в частности указал, 
что при проявлении заявите-
лем должной осмотрительно-
сти в ходе заключения догово-
ра купли-продажи у него воз-
никли бы сомнения в отноше-
нии законности первоначаль-
ного права собственности тре-
тьих лиц на участок в связи с 
его крайне низкой стоимостью 
и скоростью его дальнейшей 
перепродажи, — рассказывают 
в министерстве юстиции. — 
ЕСПЧ подтвердил позицию 
российской стороны о том, что 
у заявителя имелись все воз-
можности для восстановления 
своих имущественных прав на 
национальном уровне, в том 
числе посредством предъявле-
ния в компетентные нацио-
нальные суды иска о взыска-
нии ущерба к продавцу земель-
ного участка, которым он не 
воспользовался».

Иными словами, были тре-
вожные сигналы, на которые 
должен был обратить внимание 
покупатель. Но он действовал 
на свой страх и риск, поэтому 
сейчас вынужден расплачи-
ваться за свое желание сэконо-
мить. В другом деле Европей-
ский суд отклонил жалобу гра-
жданина, которому не разре-
шили приватизировать земель-
ный участок под его домом.

Эксперты отмечают, что в 
сделках с недвижимостью луч-
ше обращаться к нотариусу, 
чтобы не брать риск на себя. 
Если добросовестный покупа-
тель оформлял договор сам, то 
и свои права в дальнейшем дол-
жен защищать сам. Например, 
ему придется подавать иск к 
продавцу, чтобы тот вернул 
деньги. А потом ждать, пока су-
дебные приставы взыщут поло-
женное с должника.

Если же сделка оформляется 
через нотариуса, то нотариус 
несет полную ответственность 
и в случае ошибки компенсиру-
ет ущерб.

По словам президента Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константина Корсика, нотари-
усы предотвращают риски на-
рушения права собственности 
и незаконного отъема чужого 
имущества. Именно нотариаль-
ная форма оформления сделок 
является гарантом защиты 
прав граждан.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Виталием Савельевым 
возобновление полетов «Аэрофлота» 

Снова в небо

Татьяна Замахина

Р
оссияне вновь начина-
ют летать — по итогам 
года крупнейшая рос-
сийская авиакомпа-
ния «Аэрофлот» пла-
нирует восстановить 
перевозки на 50 про-
центов. При этом речь 
идет и о внутренних, и 

о международных перевозках. О 
таких планах «Аэрофлота» рас-
сказал президенту Владимиру 
Путину глава компании Вита-
лий Савельев. 

Начиная разговор, Путин за-
метил, что отрасль авиацион-
ных перевозок относится к наи-
более пострадавшим из-за огра-
ничений в связи с коронавиру-
сом. «Это очевидный факт, — от-
метил Путин. — Самолеты стоят 
в основном на приколе, экипа-
жи тоже «на земле», не летают».

Глава «Аэрофлота» сообщил 
детали: в апреле перевозки упа-
ли примерно на 95 процентов, 
загрузка кресел была всего 
лишь на уровне 33 процентов. 

Однако есть хорошие новости — 
уже сейчас наблюдается улуч-
шение статистики. «Мы видим, 
существенный рост идет, росси-
яне начинают летать, для нас 
это очень важно, — сказал Саве-
льев. — Мы предполагаем, что 
сможем восстановиться на 50 
процентов, то есть около 30 
миллионов пассажиров мы смо-
жем перевезти в этом году».

Успешнее по понятным при-
чинам возобновляются внутрен-
ние полеты. «Если мы начнем 
нормально летать, мы для себя 
делали расчет, мы восстановим-
ся к уровню 2019 года, к декабрю 
по внутренним перевозкам», — 
сказал Савельев. Пока же из-за 
ограничений часть пассажиров, 

купивших билеты на внутренние 
рейсы, отказывается от полетов, 
рассказал он. Получается, что 
при покупке билетов самолет 
формально заполняется почти 
полностью, а при вылете падает 
загрузка до 80 процентов. «Мно-
гие отказываются лететь, потому 
что в тех городах, куда они соби-
раются лететь, принимаются 
меры по карантину, отпугивают 
людей, люди перестают летать», 
— посетовал Савельев.

Губернаторы, отреагировал 
глава государства, будут прини-
мать решения по снятию этих 
ограничений, «потому что ситу-
ация меняется к лучшему». Ре-
гиональные власти заинтересо-
ваны в загрузке гостиниц, от-

елей, добавил он. «Практически 
все руководители докладывают 
мне о своих планах постепенно-
го, поэтапного снятия этих ог-
раничений», — сказал Путин.

Международные перевозки, 
очевидно, будут восстанавли-
ваться дольше внутренних. По 
словам президента, непонятно, 
как будут действовать дальше в 
плане открытия границ во мно-
гих странах мира. «В том числе 
в Европе, они между собой пока 
разобраться не могут, — обратил 
внимание Путин. — И не ясно, 
когда они будут открывать свои 
границы и территории для гра-
ждан третьих стран, в том числе 
для российских граждан, даже в 
период летних отпусков».

Савельев рассказал о пер-
спективах международных пе-
релетов в случае получения со-
ответствующих разрешений. 
«Если нам удастся договорить-
ся, и мы начнем летать, то ре-
альное восстановление до 80 
процентов — к декабрю», — сооб-
щил он. А к концу марта 2021 
года удастся достичь уровня 

2019 года по международным 
перевозкам. 

Что касается санитарной 
безопасности, то риск зараже-
ния коронавирусом на борту са-
молета очень низкий, отметил 
Савельев. «Воздух меняется ка-
ждые три-пять минут, он берет-
ся из компрессора из-под двига-
теля, нагревается до 290 граду-
сов», — пояснил он, рассказав 
также о современных фильтрах. 
«То есть формально на борту за-
болеть очень сложно», — заме-
тил он. Впрочем, в случае невы-
сокой загрузки компания само-
лета пока сохраняет шахмат-
ную рассадку. А на загруженных 
рейсах она действовать не бу-
дет. «Мы договорились с Роспо-
требнадзором... что на борту бу-
дут маски, будут перчатки, — со-
общил Савельев. — Но рассадки 
не будет шахматной, будет нор-
мальная рассадка, иначе просто 
не взлететь, экономика будет 
работать против нас».  

Виталий Савельев рассказал прези-
денту, почему в самолете практиче-
ски нельзя заразиться COVID-19. 

А К Ц Е Н Т

«Аэрофлот» планирует в 2020 году 
восстановить 50 процентов 
своих перевозок

А К Ц Е Н Т

Чтобы онлайн-голосование стало 
повсеместным, нужны единые подходы 
к его проведению

Дмитрий Медведев призвал к максимально тщательной 
и скрупулезной законотворческой работе.

Работодателям организаций 
промышленности обычных вооружений, 

боеприпасов и спецхимии
от 3 июля 2020 г. № 14-4/10/B-5236 

На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-
слевое соглашение по промышленности обычных вооружений, боепри-
пасов и спецхимии Российской Федерации на 2020 ― 2022 годы между 
Российским профсоюзом работников промышленности, Общероссий-
ским отраслевым объединением работодателей «Союз машиностроите-
лей России» и Министерством промышленности и торговли Российской 
Федерации (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 28 февраля 2020 г., регистрационный 
№ 4/20-22, размещено на официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций промышленности 
обычных вооружений, боеприпасов и спецхимии, не участвовавшим в 
заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков
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Покупатель был 
вынужден вер-
нуть земельный 
участок, так как 
земля была прода-
на незаконно 

Принцип единства 
публичной власти 
будет отражен 
в законе 
о Госсовете
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СОВФЕД Сенаторы предложат 
новые меры по защите 
суверенитета РФ

Агентам 
дадут ответ

Галина Мисливская

Члены Совета Федерации наме-
рены предложить дополнитель-
ные законодательные меры по 
защите страны от вмешательст-
ва извне во внутренние дела. В 
понедельник профильная ко-
миссия Совфеда представила 
свои выводы относительно за-
рубежной активности вокруг 
голосования по поправкам в 
Конституцию РФ.

В рамках комиссии была 
сформирована специальная мо-
ниторинговая группа, которая в 
течение последних пяти меся-
цев собирала факты внешнего 
вмешательства в конституци-
онный процесс. «Материалы 
свидетельствуют о том, что та-
кого рода внешнее вмешатель-
ство осуществлялось с момента 
оглашения президентом РФ 
предложения по началу работы 
над конституционными нова-
циями, то есть с 15 января с.г., и 
продолжается до настоящего 
времени», — констатировал гла-
ва комиссии СФ по защите гос-
суверенитета Андрей Климов. 
При этом он подчеркнул, что 
новая редакция Основного За-
кона дает парламентариям 
больше полномочий для защи-
ты страны от негативного внеш-
него влияния. «С 4 июля у нас 
появилась статья 79.1. И там на-
писано то, чего раньше не было: 
Российская Федерация прини-
мает меры… по недопущению 
вмешательства во внутренние 
дела государства...» — напомнил 
сенатор.

Парламентарии намерены 
немедленно воспользоваться 
новыми полномочиями. «Я не 

исключаю, что мы будем как за-
конодатели предлагать целую 
систему дополнительных мер 
по обеспечению этой новой ста-
тьи Конституции», — сообщил 
Климов. Свои предложения се-
наторы планируют представить 
не позднее 1 октября 2020 года.

По словам руководителя мо-
ниторинговой группы сенатора 
Олега Морозова, противодейст-
вие свободному волеизъявле-
нию россиян на голосовании по 
поправкам в Конституцию шло 
по нескольким направлениям. 
Это были заявления официаль-
ных лиц зарубежных госу-
дарств, которые при помощи 
подконтрольных им СМИ пыта-
лись распространять информа-
цию о вреде, который могут 
причинить новые нормы Кон-
ституции РФ, а также ставили 
под сомнение законность обще-
российского голосования. Кро-
ме того, комиссией выявлены 
факты производства многочи-
сленных фейков о поправках и 
голосовании. В их распростра-
нении в интернете, соцсетях 
особо усердствуют СМИ, при-
знанные в России иностранны-
ми агентами, а также НКО, по-
лучающие финансирование из-
за рубежа. Имела место и подго-
товка провокаций, а также ки-
бератаки на интернет-ресурсы, 
связанные с голосованием и об-
щественным наблюдением.  
«Мы, безусловно, еще раз проа-
нализировав информацию, 
обратимся по некоторым пози-
циям в правоохранительные ор-
ганы для соответствующей пра-
вовой оценки, я не исключаю, 
что и уголовной», — заявил Анд-
рей Климов.  
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Аграрии 
застраховали 
втрое больше 
посевов

НЕПАХАНЫЙ 
ПОЛИС 
Татьяна Карабут

По предварительным данным, к 
окончанию посевной россий-
ские аграрии застраховали с 
госсубсидиями более 1,3 млн га 
площадей. Рынок агрострахо-
вания с господдержкой, похо-
же, в этом сезоне повторит 
кратный рост прошлого года. 
Но и этого для полноценной за-
щиты будет мало. 

С начала года по 30 июня в 
базу Национального союза аг-
ростраховщиков (НСА) посту-
пили данные о страховании  на 
условиях господдержки 1,35 
млн га посевов, а также 2,9 млн 
условных голов сельхозживот-
ных. При этом июньские дан-
ные еще неполные, поэтому по-
казатели еще могут существен-
но вырасти, подчеркивает пре-
зидент НСА Корней Биждов. 

По его словам, весь весен-
ний период наблюдалась высо-
кая активность аграриев по за-
ключению на условиях господ-
держки договоров страхования 
как посевов, так и сельхозжи-
вотных. За первые пять месяцев 
2020 года площадь застрахо-
ванных посевов выросла в 2,8 
раза, поголовья животных — на 
23 процента, страховой премии 
— в 1,7 раза. Данные Банка Рос-
сии о результатах первого квар-
тала в страховании сельхозри-
сков, включая как субсидируе-
мое страхование, так и страхо-
вание без господдержки, под-
тверждают эту тенденцию. 

По предварительным дан-
ным НСА, наибольший охват 
страхованием с господдержкой 
обеспечили аграрии Воронеж-
ской области, где хозяйства за-
страховали 196 тысяч га посев-
ных площадей; 120 тысяч га за-
страховано в Республике Мор-
довия, по 103 тысячи га застра-
ховали аграрии в Омской обла-
сти и в Алтайском крае. 

По мнению Биждова, увели-
чению спроса аграриев на стра-
ховую защиту способствовали 
серьезные погодные риски это-
го сезона. Теплые и сухие осень 
и зима в ряде аграрных регио-
нов Юга, ЦФО и Сибири указы-
вали на предпосылки к засухе, 
также была отмечена холодная 
весна на Юге России. В этом 
году посевная началась раньше 
обычного.  Кроме того, в 2019 
году новые условия страхова-
ния вступили в силу только 1 
марта, что сдвинуло срок за-
ключения договоров на конец 
посевной. 

В прошлом году площадь за-
страхованных посевов выросла 
в четыре раза и достигла шести 
процентов — с учетом и ярового, 
и озимого клина, напоминает 
Корней Биждов. 

«Но даже при возможном 
приближении охвата посевов 
страхованием в текущем году к 
10 процентам от посевной пло-
щади еще не будет решена глав-
ная задача — перенос на систе-
му агрострахования основной 
части нагрузки по компенса-
ции ущерба аграриям при ЧС, 
как это происходит в странах с 
развитым агрострахованием», 
— отмечает эксперт.

По его словам, это возможно 
решить только при условии ди-
версификации программ стра-
хования —  для разных сегмен-
тов агробизнеса и региональ-
ных условий. Так, НСА предло-
жил внедрить программу стра-
хования прямых затрат на слу-
чай ЧС. Она должна охватить 
более половины аграриев. 

Сейчас в России действует 
мультирисковая система агро-
страхования. Вне зависимости 
от того, когда случилось стра-
ховое событие (погодные ката-
клизмы, болезни и т.п.), возме-
щение по нему растениеводам 
выплачивается по завершении 
сельхозсезона в том случае, 
если по итогам уборочной от-
мечается снижение урожайно-
сти. Система агрострахования 
субсидируется государством. В 
прошлом году на эти цели было 
выделено 1,5 млрд рублей. В 
этом году на агрострахование 
было заложено 2,2 млрд ру-
блей. Минсельхоз рассчитыва-
ет, что до конца года  удастся за-
страховать не менее 6,2 млн га 
посевной площади (против 4,3 
млн га в прошлом году) и не ме-
нее 7,4 млн условных голов 
сельхозживотных (6,4 млн 
условных голов в 2019 году).  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Все сведения о местах 
в яслях и детских садах будут собираться на едином ресурсе

Сервис для родителей
Владимир Кузьмин

С
ведения о свободных 
местах в детских са-
дах будут собраны 
на едином ресурсе. 
Федеральная инфор-
мационная система 
д о с т у п н о с т и  д о -
школьного образо-
вания поможет ко-

ординировать работу этой сфе-
ры, считает премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Сегодня ясли и детские сады 
посещают более 7,5 миллиона 
детей. «До конца 2020 года пла-
нируется создать еще почти 100 
тысяч мест в дошкольных учре-
ждениях», — заявил глава прави-
тельства на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми.

Еще недавно устроить ребен-
ка в детский сад было большой 
проблемой. Родителям прихо-
дилось вставать в очередь уже 
при рождении детей. Подать за-
явление можно было только при 
личном посещении садика.

Правительство стремится 
изменить процесс таким обра-
зом, чтобы он стал удобным для 
граждан. Семьям, которые хо-
тят устроить своих детей в дет-
ские сады, важно в ежедневном 
режиме узнавать о наличии 
мест в них, в том числе через 
сайт государственных услуг, 
подчеркнул Михаил Мишустин. 
Для того чтобы информация о 
таких местах была максималь-
но полной, оперативной и до-
стоверной, кабинет министров 
закрепил правовой статус феде-
ральной информационной си-
стемы доступности дошкольно-
го образования. «Все сведения о 
местах в яслях и детских садах 
будут автоматически поступать 
из регионов на единый инфор-
мационный ресурс. Это позво-
лит координировать работу до-
школьных образовательных ор-
ганизаций, а также эффективно 
оценить использование вновь 
созданных мест», — отметил гла-
ва кабмина.

Кроме того, на совещании 
Михаил Мишустин сообщил о 
начале разработки Националь-
ной программы социально-эко-
номического развития Дальне-
го Востока. Документ опреде-

лит пути развития региона до 
2024 года и на перспективу до 
2035 года. «Цель программы — в 
ближайшие четыре года добить-
ся, чтобы на Дальнем Востоке 
все показатели качества жизни 
людей и экономического разви-
тия росли быстрее, чем в сред-
нем по России», — обозначил 
премьер общую задачу.

Программа, в частности, 
предусматривает рост объемов 
жилищного строительства бо-
лее чем в полтора раза, создание 
комфортной городской среды, 
повышение доступности меди-
цины и образования, всех услуг 
и сервисов, которые необходи-
мы людям. «Комплекс таких 
мер позволит преодолеть заста-

релую проблему Дальнего Вос-
тока — миграционный отток на-
селения», — считает председа-
тель правительства.

Важная часть национальной 
программы — оздоровление ин-
вестиционного климата, увели-
чение объема накопленных ин-
вестиций до 800 миллиардов 
рублей, создание свыше 200 
предприятий на территориях 
опережающего социально-эко-
номического развития и в сво-
бодном порту Владивосток. 
«Это даст региону более 30 ты-
сяч новых рабочих мест», — рас-
сказал Мишустин. Особое вни-
мание правительство собирает-
ся уделить поддержке малого и 
среднего предпринимательст-
ва, развитию ключевых отра-
слей экономики, в том числе 
высокотехнологичных и ориен-
тированных на экспорт.  

Михаил Мишустин заявил, 
что до конца 2020 года планируется 
создать еще почти 100 тысяч мест 
в дошкольных учреждениях.

А К Ц Е Н Т

Сегодня ясли и детские сады посещают 
более 7,5 миллиона детей. 
До конца года планируется создать 
еще почти 100 тысяч мест
в дошкольных учреждениях

В 2020 году будет 
застраховано 
около 10% посев-
ных площадей. 
И это уже успех

ТРАНСПОРТ В сентябре начнется 
создание платформы по сбору 
данных с автомобилей

Включаем 
передачу

Ирина Алпатова

В сентябре начнется внедрение 
в регионах единой телематиче-
ской платформы «Автодата», 
куда будет собираться вся ин-
формация с автомобилей на 
российских дорогах. Процесс 
может занять примерно два-
три года.

«Автодата» необходима для 
формирования в России «ум-
ных дорог», основная идея ко-
торых — свести к минимуму 
пробки и аварии, сделать пере-
мещение удобным как для авто-
мобилистов, так и для пешехо-
дов. 

Сейчас идет второй этап 
внедрения платформы — разра-
ботано подробное техническое 
задание и технический проект 
платформы.

В Самаре, Тамбове и Волго-
граде проводятся эксперимен-
ты с ее прототипом: «умные» 
пешеходные переходы начина-
ют мигать в темное время су-
ток, когда по переходу идет че-
ловек, светофоры на основе 
технологий искусственного ин-
теллекта определяют опти-
мальный режим работы, созда-
вая «зеленый коридор» для ав-
томобильного транспорта. 
Специальные системы инфор-
мируют водителей об аварий-
но-опасных участках, прибли-
жении «скорой помощи» и так 
далее. 

Для сбора данных с автомо-
билей необходимы датчики 
V2X (vehicle to everything), ко-
торые обеспечивают обмен ин-
формацией между транспор-
тным средством и дорожной 
инфраструктурой, в данном 
случае — с платформой «Авто-
дата».

Особой проблемы с пред-
установкой не будет, уверен 
Ярослав Федосеев, официаль-
ный представитель рабочей 
группы «Автонет» Националь-
ной технологической инициа-
тивы. «В России на 40% тран-
спортных средств уже сейчас 
есть устройства, способные пе-
редавать данные на расстоя-
нии», — пояснил он.

Технология существует уже 
более пятнадцати лет — авто-
производители собирают обез-
личенные данные о том, напри-
мер, как часто водитель нажи-
мает на педаль тормоза, о его 
стиле вождения и так далее. По-
том эту же информацию полу-
чают и официальные дилеры, 
когда машина проходит ос-
мотр.

В мире процент автомоби-
лей с такими датчиками еще 
выше. «Мы провели анализ те-
лематических услуг в России и 
в мире и выяснили, что более 
70% коммерческого транспор-
та уже подключено к различ-
ным телематическим платфор-
мам», — рассказал Игорь Крав-
ченко, заместитель директора 
по инновационным рынкам 
компании «Рексофт», основно-
го подрядчика по проекту.

Ориентировочная стои-
мость проекта «Автодата» и его 
федерального внедрения — 5 
млрд рублей. Пока выделено 
менее миллиарда. 

Помимо технической дора-
ботки платформы необходимы 
изменения в законодательстве. 
Разработанный при участии 
НТИ «Автонет» законопроект о 
правилах сбора и обработки 
информации с автомобилей 
минпромторг планирует вне-
сти в правительство до конца 
года.  

Таксический мотор
Разрешения выдаются 
на автомобиль. Маши-
на с разрешением сразу 

же теряет до 30% своей стоимо-
сти, получается, проще не пока-
зывать, что автомобиль исполь-
зовался как такси. Опять же со-
блазн работать нелегально.

Службы заказа такси потака-
ют такой системе, так как ника-
кой ответственности за переда-
чу заказа нелегалам не несут, 
считает Шкуматов. 

В регионах межведомствен-
ное взаимодействие слабое, рей-
ды контролеров бессистемные. 
Ситуация усугубляется различ-
ными возможностями регионов. 
«Где-то в штате уполномоченно-
го органа вопросами регулиро-
вания такси занимается 10—12 
человек, а где-то всего один, и он 
ничего не успевает», — добавляет 
руководитель ассоциации 
«Межрегиональное объедине-
ние автотранспортных перевоз-
чиков» (г. Краснодар) Андрей 
Абрамов. Представитель компа-
нии «Ситимобил» признает, что 
регионы сильно отстают в совре-
менных методах контроля.

Но четверть регионов все же 
занимают проактивную пози-
цию, то есть стремятся управ-
лять рынком, отмечают в МЕФТ. 
Например, в Белгородской обла-
сти с 1 июня 2019 года прием за-
явлений и выдача разрешений 
на перевозку пассажиров такси 

происходит в электронном виде. 
В течение этого года планирует-
ся внедрить электронный путе-
вой лист для контроля прохо-
ждения водителями медосмо-
тров, а автомобилями техосмо-
тров перед выездом на линию. 
В Калужской области разработа-
ли собственную информацион-
ную систему «Такси» для контр-
оля выданных разрешений. 

Изменить ситуацию в целом 
помогло бы принятие феде-
рального закона о регулирова-
нии деятельности такси. Но 
в нем должен быть точно опре-
делен статус агрегаторов и рас-
пределена ответственность 
между ними и таксистами, счи-
тают эксперты. В Госдуме рас-
сматривали уже несколько вер-
сий законопроекта, но пока 
компромисс между интересами 
государства, таксистов, агрега-
торов и пассажиров не найден.

Тем временем свой вариант 
управления рынком предлага-

ют профессиональные общест-
венные объединения.

Они готовы организовать 
сбор данных от таксистов 
и предлагают органам власти 
организовать прием уже со-
бранной первичной информа-
ции. На основе анализа данных 
будут распределять заказы. «Тот 
человек, который добровольно 
передал достоверную информа-
цию, получит высший квалифи-
кационный статус и сможет пе-
ревозить пассажиров от отелей, 
торговых центров и других по-
добных точек притяжения», — 
говорит Абрамов. Сейчас идут 
переговоры с органами власти 
на региональном уровне. Но 
нужно также убедить подклю-
читься к этой системе и службы 
заказа, отмечает Абрамов.  

ЦИФРА

5
МИЛЛИАРДОВ

рублей составит ориентиро-

вочная стоимость создания 

и внедрения платформы 

по сбору данных с автомоби-

лей

— В России могут отказаться 
от традиционной оплаты 
проезда по магистралям — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1846343 

— Читайте также: Бизнес просит 
не вводить новые требования 
к такси 
rg.ru/art/1907985 
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ТРИ КРУГА
РЕФЕРЕНДУМА
Широко известен эмоциональный комментарий Пес-
кова по поводу итогов голосования о поправках в Кон-
ституцию. Песков сказал, что это бесспорно «триум-
фальный референдум о доверии президенту Путину. 
Такой высочайший уровень поддержки было спрогно-
зировать очень сложно».

Да что говорить — цифры впечатляют. Явка (все дан-
ные округлены до 0,1 %) — 65,2%, «за» поправки — 78%. 
Само по себе «внушает», но еще интересней сравнение 
с голосованием за Конституцию-1993. Тогда явка была 
54,8%, из них «за» — 58,3%. В общем, за «поправки в 
Конституцию» высказались чуть больше 50% от обще-
го числа избирателей, а за саму Конституцию — чуть 
меньше 32 % избирателей…

Правда, если сравнить сегодняшнее голосование с 
выборами Путина президентом в 2018-м, то имеем по-
чти точное совпаде-
ние. В 2018-м  явка 
— 67,5%, за Путина 
— 76,7 %. Общий ре-
зультат практиче-
ски неотличим от 
голосования «по 
поправкам».

Однако Песков 
говорит, что такой 
результат мало кто 
предсказывал! Это 
верно. Из чего исхо-
дили аналитики? От 
неизменной власти 
люди устают — нервная система устроена так, что есть 
потребность в возбуждении «нейрона новизны», в но-
вых раздражителях. В эти годы прошла непопулярная 
пенсионная реформа. В среднем уровень жизни давно 
плавно снижался несколько лет, только в 2020-м над-
еялись на рост. И — на тебе! — ковид, изоляция, падение 
доходов… В такой ситуации сохранить высокий уро-
вень поддержки (и сохранять его фактически уже 20 
лет!) — это и правда «очень сложно».

При этом Россия остается открытой страной, со 
свободой слова. Да, на федеральных ТВ-каналах прези-
дента не критикуют. Но в интернет-эпоху «популяр-
ный блогер» с миллионами подписчиков влияет на об-
щественное мнение не меньше популярного ТВ-веду-
щего и может конкурировать с программой новостей. 
А уж в интернете никаких ограничений на любую кри-
тику Путина — нет, критиков со всех сторон — хватает. 
Есть и довольно мелкие по охвату, но вполне ядовитые 
СМИ, и когда там выступает очередной противник 
Кремля и говорит как само собой разумеющееся «у нас 
нельзя ругать Кремль», — это выглядит несколько 
странно.

Видимо, по совокупности этих обстоятельств — и 
надежды противников Путина на низкий результат 
при голосовании, и радостное удивление, выраженное 
Песковым в словах «высочайший уровень поддержки 
было спрогнозировать очень сложно».

Но как же все-таки объяснить то, что случилось?
Ответ оппозиции неизменный. Они — цензурно вы-

ражаясь — не верят в «точность подсчетов» при голосо-
вании. Я — не статистик и не специалист по выборам. 
Однако, не обсуждая важные подробности, надо кон-
статировать: все серьезные специалисты согласны, 
что возможности манипуляций ограничены. То есть 
если соперники идут голова к голове и все решает по-
следний дюйм, то вот тогда «особенности подсчета» 
могли бы изменить результат. Но превратить, да в об-
щенациональном масштабе, 50% в 80% (или наоборот) 
практически невозможно. Так что результаты голосо-
вания при больших разрывах в любом случае выража-
ют общие тренды. Ну, а о цифрах по каждой области 
(результаты там существенно разные), конечно, мож-
но спорить, в том числе, кстати, и в судах — если есть 
убедительные аргументы…  

В том, что большинство голосовавших поддержало 
Путина, никакого Чуда нет. (Кстати, ясно, что избира-
тели Жириновско-
го-2018, а это 5,6% 
— активно голосова-
ли за поправки).

Есть три уровня 
поддержки попра-
вок: социальный, 
идеологический, 
политический.

Первое. Соци-
альный аспект. О 
нем больше всего 
говорили и для из-
бирателей он важней и понятней всего. Люди проголо-
суют против обещания индексировать им пенсии?! Да, 
такие положения уже есть в законе, но люди довольны, 
что будет и в Основном Законе. То же относится к 
иным «социальным поощрениям», связанным, ска-
жем, с детьми. Или «забота о животных»… Это не кон-
кретные формулы «прямого действия», но в любом 
случае обычный избиратель считает, что такие упоми-
нания в Конституции лишними не будут, и у него нет 
причин быть недовольным поправками «за все хоро-
шее». Его интересует как их реализуют — но они сами 
отторжения не вызывают.

Второе. В поправках нет какой-то строгой аксиома-
тики, определенного «изма». Но охранительно-патри-
отический тренд — очевиден. Перед нами те самые 
«скрепы», которые культивируются в каком-то смысле 
веками или десятилетиями (упоминания Бога, конста-
тация что брак — союз мужчины с женщиной, сакрали-
зация ВОВ, «государствообразующая роль» русского 
народа и т.д.). Это, пожалуй, не «идеология», но «идео-
логическая фонетика», которая по вкусу большинству 
населения. Многие тут видят и «антизападный под-
текст», который тоже импонирует десяткам миллио-
нов. Кстати, «ельцинская конституция» в народе вос-
принималась как «западная» — и это, наряду с неостыв-
шими эмоциями от «расстрела Белого дома», привело 
в 1993-м к расколу общества и сравнительно низкому 
голосованию за Конституцию.

Третье. Политический нерв поправок — «обнуле-
ние» сроков Путина, возможность в 2024-м идти в 
президенты на следующий срок. В политизированной 
части общества это воспринималось как главный 
смысл поправок, но не факт, что именно на этом сфо-
кусировалось большинство — тем более, хотя данная 
тема «не скрывалась», но и не слишком педалирова-
лась. Тем не менее все ощущали: голосуем, в конечном 
счете, или «за» нынешнюю власть, или «против». 
Именно в этом смысле Песков и сказал про «референ-
дум о доверии».

Итак, кредит доверия — снова получен.
Как им распорядится, как его станет оплачивать 

власть — этот вопрос перед ней и стоит.  

Результаты
голосования 
при больших раз-
рывах в любом 
случае выражают 
общие тренды

Есть три уровня 
поддержки попра-
вок: социальный, 
идеологический, 
политический

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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Между тем

Правительство выделило из сво-

его резервного фонда дополни-

тельные 3,6 миллиарда рублей 

на специальные выплаты сотруд-

никам социальных учреждений, 

которые работают с больными 

коронавирусом и людьми из 

группы риска. Распоряжение 

подписано Михаилом Мишусти-

ным. Средства понадобились из-

за продления периода поддер-

жки работников еще на два ме-

сяца — до 15 сентября. Общий 

объем финансирования про-

граммы превысил 11 миллиар-

дов рублей.

А К Ц Е Н Т

Машина с разрешением сразу же теряет 
до 30% своей стоимости, получается, 
проще не показывать, что автомобиль 
использовался как такси
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75 ЛЕТ ПОБЕДЫ Мемориал 
в честь бойцов 
311-й стрелковой дивизии 
открыли в Кировской 
области

Место, 
где можно 
почтить 
память героев

Лариса Розова

Крупным событием для слобожан и жителей всей Ки-
ровской области стало открытие мемориала, увекове-
чившего в год 75-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне память о бойцах 311-й стрелковой Двин-
ской Краснознаменной ордена Суворова дивизии. Она 
была сформирована в Слободском и дошла до Берлина, 
став самым крупным и самым прославленным воин-
ским соединением, начавшим свой путь в регионе. 

В открытии ме-
мориала участвова-
ли губернатор  Ки-
ровской области 
Игорь Васильев, 
президент Респу-
блики Татарстан Ру-
стам Минниханов, 
депутат Госдумы Ра-
хим Азимов, пред-
седатель совета ди-
ректоров компании 
«УРАЛХИМ» Дмит-
рий Мазепин, Герой 
России, председа-
тель комитета по обороне Госдумы Владимир Шама-
нов, председатель комитета по безопасности и проти-
водействию коррупции Госдумы Василий Пискарев, 
Герой России, председатель комитета по обороне и без-
опасности Совета Федерации Виктор Бондарев, вете-
раны и представители поискового движения региона.

Инициаторами проекта стали местные жители и го-
родская организация ветеранов. Они подали заявку 
на участие в грантовом конкурсе «Память сердца», 
инициированном депутатом Госдумы  Рахимом Азимо-
вым. В его рамках  реализуются 43 патриотические 
инициативы. Слобожане победили в конкурсе, а затем 
при активном содействии парламентария реализовали 
проект. На мероприятии от имени потомков воинов 
311-й ивизии они поблагодарили депутата за помощь. 

— Наши идеи помог осуществить депутат Госдумы 
Рахим Азимов, который на протяжении многих лет ак-
тивно поддерживает развитие Кировской области. 
Он использовал все свои возможности для того,  чтобы 
увековечить память о дивизии. Этот успех — результат 
совместных усилий граждан, общественных организа-
ций и  власти, — поделилась мыслями Ольга Онохина, 
внучка фронтового фотографа Даниила Онохина, ко-
торый прошел с 311-й дивизией всю войну и сделал 
20 тысяч снимков. К юбилею Победы издан его фото-
альбом «От Кирова до Берлина».

На барельефе — лица воинов, призванных в первые 
дни войны на передовую,  медсестры. На памятных 
плитах — боевой путь дивизии. 

— Этот мемориал — благодарность всем, кто сделал 
возможной победу в борьбе с фашизмом, и символ для 
будущих поколений, напоминание им о цене, которую 
мы заплатили в той страшной войне, — сказал депутат 
Госдумы Рахим Азимов, избранный по Кировскому од-
номандатному округу. — Дивизия интернациональная, 
в ее составе воевали почти 200 тысяч человек. Это ге-
рои, многие из которых дошли до Берлина. Наш долг — 
хранить о них память. 

Рядом с барельефом по инициативе депутата,  при 
финансовой  поддержке  компании  «УРАЛХИМ»  
и предпринимателей Республики Татарстан установи-
ли бронзовые бюсты двух командиров — Героев Совет-
ского Союза Бориса Владимирова и Заки Хабибуллина. 
Надо отметить, что компания «УРАЛХИМ» на постоян-
ной основе участвует в реализации проектов и про-
грамм по сохранению исторической памяти о героях 
Великой Отечественной войны. 

— Мы заинтересованы в молодых образованных лю-
дях, за которыми будущее нашей страны,  поэтому  
вкладываем силы и средства в поддержку таких соци-
ально значимых проектов, которые напоминают сов-
ременному поколению о великой истории России. 
Мы должны отдать дань памяти павшим и еще раз ска-
зать спасибо бойцам Красной армии, которые победи-
ли фашизм, — отметил Дмитрий  Мазепин, председа-
тель совета директоров АО «ОХК «УРАЛХИМ».  

Под звуки метронома участники церемонии почти-
ли память павших. В мемориал заложили капсулы с 
землей с мест захоронений бойцов. Вместе с установ-
кой мемориала благоустроили и сквер: выложили 
брусчаткой аллеи, посадили растения. 

— Большое дело сделали. Я  привел сюда дочь, пусть 
знает историю. Это наша память! — поделился впечат-
лениями слобожанин Александр Кудрявцев.  

ЖКХ Минстрой переработал 
правила управления 
многоквартирными домами

Собрались 
с продухом

Марина Трубилина

Проект новых правил управле-
ния многоквартирными домами 
и содержания общего имущест-
ва, разработанных минстроем, 
активно обсуждают сейчас 
представители отрасли ЖКХ. На 
этой неделе ведомство планиру-
ет разослать экспертам обнов-
ленную версию документа.

Сейчас управление многок-
вартирными домами регулиру-
ется несколькими постановле-
ниями правительства, которые 
предлагается заменить единым 
порядком. Будут упразднены 
устаревшие и избыточные тре-
бования. Такие, например, как 
требование к управляющей ор-
ганизации отслеживать, чтобы 
жители не вывешивали белье на 
участках, выходящих на город-
ские проезды.

Предлагается ввести отдель-
ный учет средств на управление 
домом, его содержание, на ава-
рийный и на текущий ремонт. Те-
кущий ремонт должен произво-
диться только по решению обще-
го собрания. Регламентируется 
проведение перепланировки и 
переустройства помещений. 
Техдокументация на здание 
должна будет храниться не в бу-
мажном, а в электронном виде в 
ГИС ЖКХ. Отдельно оговарива-
ется вопрос содержания проду-
хов в подвалах, который волнует 
защитников бездомных кошек: 
собственники вправе будут при-
нять решение о постоянном под-
держании одного продуха от-
крытым.

В новых правилах необходи-
мо обязать управляющие орга-
низации обнародовать стои-

мость каждой оказываемой ею 
услуги или работы, считает ди-
ректор направления «Городское 
хозяйство» фонда «Институт 
экономики города» Ирина Ген-
цлер. Необходимы стандарты 
для каждого вида работ или 
услуг. А в актах приемки работ, 
считает эксперт, следует фикси-
ровать не только, что сделала 

управляющая компания, но и то, 
какая сумма платежей была на-
числена и сколько поступило от 
собственников, выполнили ли 
они свою обязанность. 

Часть предложений мин-
строй уже учел в переработан-
ном варианте правил. «С учетом 
значимости документа мы не хо-
тим торопиться с его внесением 
в правительство без обсуждения 
с экспертами», — отмечают в ве-
домстве.  

Мемориал в Слободском — благодарность всем, кто ратным 
подвигом ковал победу в борьбе с фашизмом.

В составе дивизии 
на протяжении 
войны воевали 
почти 200 тысяч 
человек. Она 
дошла до Берлина

— Какие льготы в сфере ЖКХ 
введены для поддержки 
населения 
rg.ru/art/1912815 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Государственного комитета Российской Фе-
дерации по охране окружающей среды от 16.05.2000г. № 372, 
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Администра-
цией Нижнекамского муниципального района извещают обще-
ственность о проведении общественных обсуждений проекта 
Технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятель-
ности по объекту государственной экологической экспертизы 
«Комплекс нефтеперерабатывающих и нефтехимических заво-
дов» АО ТАНЕКО» в г. Нижнекамске. Установка химводоочис-
тки титул 1121(7430) с контроллерной титул 1121/1(7431), сов-
мещенной с РТП титул 124/99(9599)» (далее по тексту — Техни-
ческое задание на проведение ОВОС) 

Цель намечаемой деятельности: строительство установки 
для очистки технической воды до качества деминерализованной 
воды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное 
общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федера-
ция, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республика 
Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7(8553) 37-11-11 (справочная по организаци-
ям), +7(8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7(8553) 30-78-00, 
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намечае-
мой деятельности. С учетом поступивших замечаний и предло-
жений по намечаемой деятельности будет утверждено Техни-
ческое задание на проведение ОВОС, проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: июль 2020 г. — октябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Нижнекамского муниципального райо-
на Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предло-
жений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного обще-
ства ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/;

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/;

—  по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, 
д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая (режим рабо-
ты: вторник—воскресенье с 10.00 до 20.00). 

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложе-
ний по намечаемой деятельности, по Техническому заданию на 
проведение ОВОС с указанием контактной информации (фами-
лия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы) в 30-дневный срок с момента публикации данного 
информационного сообщения обеспечивается:

1. в письменной форме: 
— по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru;
—  посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск,  
ул. Ленина, 75. Телефоны: +7(8553) 45-64-92 (канцеля-
рия). Факс: +7(8553) 30-78-00;

2. в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07.
Общественные обсуждения проекта «Комплекс нефтепере-

рабатывающих и нефтехимических заводов» АО ТАНЕКО» в 
г. Нижнекамск. Установка химводоочистки титул 1121(7430) с 
контроллерной титул 1121/1(7431), совмещенной с РТП титул 
124/99(9599)», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, будут проведены в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, ПАО «Тат-
нефть» имени В.Д. Шашина совместно с Администрацией Ниж-
некамского муниципального района извещают общественность 
о проведении общественных обсуждений проекта Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы «Комбинирован-
ная установка гидрокрекинга. Секция гидрокрекинга и сопутс-
твующие объекты общезаводского хозяйства «Комплекса не-
фтеперерабатывающих и нефтехимических заводов» г. Нижне-
камск» (далее по тексту — Техническое задание на проведение 
ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция комбинированной установки гидрокрекинга мощностью 
1200 тыс. т/год.

 Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное 
общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федера-
ция, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республика 
Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Телефоны: +7(8553) 
37-11-11 (справочная по организациям), +7(8553) 45-64-92 
(канцелярия). Факс: +7(8553) 30-78-00, E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намечае-
мой деятельности. С учетом поступивших замечаний и предло-
жений по намечаемой деятельности будет утверждено Техни-
ческое задание на проведение ОВОС, проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: июль 2020 г. — октябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Нижнекамского муниципального райо-
на Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предло-
жений от заинтересованных лиц.

 Материалы доступны для рассмотрения с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного обще-
ства ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/

—  по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, 
д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая (режим рабо-
ты: вторник—воскресенье с 10.00 до 20.00). 

 Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложе-
ний по намечаемой деятельности, по Техническому заданию на 
проведение ОВОС с указанием контактной информации (фами-
лия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы) в 30-тидневный срок с момента публикации данного 
информационного сообщения обеспечивается:

1. в письменной форме: 
— по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru 
— посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 
75. Телефоны: +7(8553) 45-64-92 (канцелярия), Факс: +7(8553) 
30-78-00;

2. в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07.
Общественные обсуждения проекта «Комбинированная ус-

тановка гидрокрекинга. Секция гидрокрекинга и сопутствую-
щие объекты общезаводского хозяйства «Комплекса нефтепе-
рерабатывающих и нефтехимических заводов» г. Нижнекамск», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
будут проведены в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Узловая», созданной на территории 
муниципального образования Узловский район Тульской 
области, и не сданных в аренду.

По состоянию на 30 июня 2020 года свободны следующие 
земельные участки: 

71:00:000000:112929 — 2 869 036 кв. м, 
71:20:010101:390 — 89 422 кв. м.
Предусматривается возможность формирования земель-

ных участков индивидуально под каждого резидента особой 
экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно 
получить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com  
или в АО «Корпорация развития Тульской области»  
по телефону: 8 (4872) 338-008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Е
Л

Е
Н

А
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

О
В

А

ТЕХНОЛОГИИ Внедряется 
автоматическая система 
распределения адвокатов

Защитника 
выбирает робот

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
разработала автоматизирован-
ную информационную систему 
распределения дел по назначе-
нию. Когда адвокат предостав-
ляется человеку государством, 
специальная программа назна-
чит, кто именно должен прийти. 

Главная цель такой про-
граммы: сделать в принципе 
невозможным такое явление, 
как «карманные» адвокаты. 
Следователь не сможет под-
ключить к делу того защитни-
ка, с кем ему удобней работать. 
Придет тот, чья очередь.

Как сообщили в Федераль-
ной палате адвокатов, автома-
тизированная система уже 
внедрена в Брянской области. 
На очереди другие регионы. 

Механизм работы автома-
тизированной информацион-
н о й  с и с т е м ы  п о л н о с т ь ю 
исключает выбор конкретного 
адвоката для участия в делах 
по назначению органов дозна-
ния, следствия и суда. Преж-
ний порядок распределения 
дел по назначению на террито-
рии Брянской области канул в 
Лету. Графики дежурств боль-
ше не составляются.

При этом на практике, как 
рассказывают эксперты, иног-
да следователи и адвокаты до-
говаривались в обход графика, 
так что обычная очередь пол-
ной гарантии не давала. Хотя, 
конечно, адвокатов, проигно-
рировавших «антикарманные 
требования», привлекали к 
дисциплинарной ответствен-
ности. Но лучше вообще не со-
здавать лазеек.

На сегодняшний день к ав-
томатизированной информа-
ционной системе подключены 
170 адвокатов Брянской обла-
сти. С помощью системы уже 
распределены более 1500 зая-
вок. 

По словам президента Адво-
катской палаты Брянской об-
ласти Михаила Михайлова, ав-
томатизированная информа-
ционная система заявила о 
себе как о долгожданной пере-
мене в работе адвокатов по на-
значению.

Постепенно внедряется ра-
бота автоматизированной си-
стемы распределения и в Воро-
нежской области. В ряде райо-
нов автоматика уже действует, 
в ряде — заработает уже в июле. 
Планируется, что к середине 
будущего года действие авто-
матизированной системы бу-
дет распространено на все му-
ниципальные районы области.

Кстати, сейчас ФПА работа-
ет над созданием комплексной 
информационной системы ад-
вокатуры. В частности, систе-
ма коллективной безопасно-
сти должна обеспечить элек-
тронное взаимодействие адво-
катов с подзащитными, кото-
рые находятся в СИЗО, и кон-
фиденциальность такого обще-
ния. Так же предусматривается 
создание блокчейн-системы, 
позволяющей хранить доку-
менты и видеофайлы, корпора-
тивную адвокатскую почту для 
юридически значимого элек-
тронного документооборота и 
т.п .  Специальные сервисы 
предусмотрены и для адвока-
тов, работающих по назначе-
нию.  

ЛЕТО В столицу пришла жара, самое время
спрятаться в комнату прохлады

Утомленные 
солнцем 

Ангелина Зеленькова 

П
осле прохладных 
выходных в Москву 
вновь пришла жара 
— на этой неделе си-
ноптики обещают 
до 32 градусов. Что-
бы москвичи легче 
переносили такую 
погоду, в городе от-

крылись более 200 комнат про-
хлады, где любой желающий мо-
жет передохнуть от зноя, глот-
нуть свежего воздуха и холод-
ной воды. 

Расположены комнаты про-
хлады во всех районах города на 
базе территориальных центров 
департамента труда и социаль-
ной защиты населения Москвы. 
Напомню, впервые такие комна-
ты появились летом 2010 года и 
с тех пор стали стали популярны 
у москвичей, а кроме мягких 
кресел, кондиционера и кулера с 
водой в них еще появились теле-
визор, полки с книгами, настоль-
ные игры, словом, комнаты ста-
ли еще и местом досуга.

«Прийти в прохладную ком-
нату могут все — и коренные мо-

сквичи, и гости столицы, — рас-
сказал «РГ» Владимир Камен-
ских, руководитель центра со-
цзащиты «Таганский». — Не у 
каждого дома установлен кон-
диционер, поэтому можно пере-
ждать жаркие часы у нас». 

Он признается, что сейчас в 
центре не многолюдно, так как 
работает он с ограничениями. 
Например, кружки и концерты 
только онлайн. А вот в прошлом 
году посетители комнаты про-
хлады могли присоединиться к 
тем мероприятиям, которые со-
трудники центров проводят для 
своих подопечных: послушать 
лекцию в библиотеке, принять 
участие в уроке по компьютер-
ной грамотности или стать зри-
телем импровизированного са-
модеятельного концерта. Сей-

час в этих комнатах можно по-
играть в бильярд, но только 
вдвоем. А можно сыграть пар-
тию в шахматы, в настольные 
игры. Не пустят, конечно, в ком-
нату без маски, попросят обяза-
тельно вымыть руки или обра-
ботать их дезинфицирующим 
средством. 

63-летняя Людмила Новика 
решила ненадолго заглянуть в 
комнату прохлады, а после уже 
заняться делами, которые при-
вели ее в центр. «Я не была здесь 
год, но вспомнила про комнату 
с кондиционером, где можно пе-
ревести дух. Затем пойду офор-
млять сертификат на продукты 
— мне положена адресная соцпо-
мощь в размере 2 тысячи бал-
лов, которые приходят на карту 
москвича», — поделилась она.

Чтобы проверить, всех ли пу-
скают в комнаты прохлады, 
корреспонденты «РГ» решили 
побывать в филиале «Рязан-
ский» ТЦСО «Кузьминки». Сна-
чала нам там измерили темпе-
ратуру. Потом сотрудница цен-
тра указала на дверь справа от 
входа. В огромном зале с мягки-
ми диванами там есть даже фор-
тепиано и раскладной настоль-
ный теннис. Можно просто по-
сидеть в тишине. После беседы с 
руководителем центра Ларисой 
Алымовой-Орловой стало ясно, 
что в этой комнате проходят 
также репетиции и концерты. 
Так что если повезет, можно 
стать свидетелем интересного 
представления, которые устра-
ивают здесь пенсионеры. «Про-
хлаждаются» здесь в среднем за 
день от 12 до 15 человек.

Комнаты прохлады открыты 
с понедельника по четверг с 9.00 
до 20.00, в пятницу — с 09.00 до 
18.45, в субботу — с 9.00 до 
16.00. Их адреса есть на сайте 
департамента соцзащиты.   

Здесь можно отдохнуть, провести 
досуг и даже получить несложную 
медицинскую помощь. 

А К Ц Е Н Т

Переждать жаркие часы в комнате
прохлады могут все — и коренные 
москвичи, и гости столицы

Текущий ремонт 
предлагается 
делать по решению 
общего собрания 
жильцов, а техдо-
кументацию хра-
нить в электрон-
ном виде
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РЕШЕНИЕ Военный суд 
огласил приговор 
журналистке 
Светлане Прокопьевой

Штраф 
вместо срока

Наталья Козлова

Вчера Второй Западный окружной военный суд на вы-
ездном заседании в Пскове огласил приговор псков-
ской журналистке Светлане Прокопьевой, обвиняе-
мой в оправдании терроризма.

Последнее судебное заседание этого резонансного 
процесса длилось буквально несколько минут. Светла-
на Прокопьева была признана виновной по статье 
205.2 УК РФ ( оправдание терроризма).  Но она не ли-
шена свободы, не будет ограничена в праве занимать-
ся журналистикой, а должна заплатить штраф в пол-
миллиона рублей.

Напомним, что гособвинитель  попросил для Про-
копьевой реальный срок в шесть лет в колонии, плюс 
четырехлетний запрет на работу журналистом. В сво-
ем выступлении прокурор сказал, что Светлана Про-
копьева «умышленно, желая наступления событий, 
подготовила аудиозапись. Таким образом она распро-
странила передачи на радио и на сайте».

Сама подсудимая вины не признала и заявила, 
что просто профессионально исполняла свои обя-
занности.  

ЗДОРОВЬЕ  Роспотребнадзор заранее дал рекомендации по профилактике 
сезонного гриппа и COVID-19 

Готовь штаммы летом 
Ольга Игнатова 

Р
аботодатели должны будут 
следить за состоянием здо-
ровья своих сотрудников 

на протяжении всего эпидеми-
ческого сезона 2020/21 года, 
а власти регионов при обостре-
нии ситуации с заболеваемо-
стью гриппом или коронавиру-
сной инфекцией вводить огра-
ничения.

Об этом говорится в проекте 
постановления о мероприятиях 

по профилактике гриппа и 
острых респираторных виру-
сных инфекций, в том числе ко-
ронавирусной, на эпидемиче-

ский сезон 2020/21 года, кото-
рый Роспотребнадзор опубли-
ковал для общественного обсу-
ждения.

Готовиться к сезонному грип-
пу в этом году намерены заранее. 
Тем более что ряд экспертов по-
лагают, что с наступлением осени 
начнется вторая волна COVID-19. 
Уже с 24 августа планируется ор-
ганизовать информирование на-
селения о важности вакцинопро-
филактики. Роспотребнадзор 
считает главной защитой от се-
зонного гриппа именно привив-
ки. В планах ведомства на при-
ближающийся сезон простуд — 
привить 48% населения страны. 
А в группах риска (дети, пожи-
лые, медработники, сотрудники 
животноводческих предприятий 
и другие) охватить вакцинацией 
не менее 75% людей.

Из-за того, что сезонный 
грипп может встретиться осе-
нью с коронавирусом, подго-
товка к росту заболеваемости 
должна быть организована с 
большой ответственностью. Ра-
ботодателей обяжут измерять 
температуру сотрудникам. 
Причем несколько раз в день: 
перед тем, как они приступят к 
работе, и в течение рабочего 
дня. Можно будет применять 
бесконтактные или контактные 

способы измерения температу-
ры тела (электронные, инфра-
красные термометры, перено-
сные тепловизоры). Если у ра-
ботника температура окажется 
повышенной, его должны будут 
отправить домой или в поликли-
нику на обследование.

Роспотребнадзор также реко-
мендует обеспечить иммуниза-
цию сотрудников против грип-
па. Руководителям регионов не-
обходимо будет обеспечить ме-
дицинские организации всем не-
обходимым для работы в период 
подъема заболеваемости ОРВИ 
и коронавирусом, запасами про-
тивовирусных препаратов, де-
зинфекционных средств и 
средств индивидуальной защи-
ты. А в случае ухудшения ситуа-
ции нужно будет переоборудо-
вать стационары для лечение ин-
фекционных больных, как это 
делалось во время пандемии ко-
ронавируса. Могут вводиться и 
ограничительные меры.

С 1 октября будет состав-
ляться еженедельный монито-
ринг обо всех заболевших грип-
пом, а также о возникновении в 
регионе очагов гриппа птиц. 
Если заболевание гриппом или 
внебольничной пневмонией 
приведет к летальному исходу, 
то каждый случай будет отдель-
но расследоваться.  

АКЦИЯ В Екатеринбурге ремонтируют старые велосипеды, 
чтобы передать их детям

Крути педали
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

В 
мастера добрых дел 
превратился с недав-
них пор житель Екате-
ринбурга Евгений 
Пермяков. В его ре-
монтную мастерскую 
горожане ежедневно 
приносят вышедшие 
из строя велосипеды и 

самокаты, чтобы техника полу-
чила вторую жизнь и отправи-
лась к ребятишкам из малообе-
спеченной или многодетной се-
мьи. 

— Мы берем для восстановле-
ния все велосипеды, даже если 
видим, что машина старая. Ведь 
кого-то из ребят этот двухколе-
сный друг искренне обрадует, 
принесет радость, — уверен Ев-
гений. 

Акция «Вторая жизнь» по 
сбору спортинвентаря для ребя-
тишек из семей с небогатым бюд-
жетом — не уральский эксклю-
зив. Нынешним летом она захва-
тывает один российский регион 
за другим. Колесо поддержки 
прокатилось уже по Новосибир-
ску, Красноярску, Томску. Цен-
тры возникают стихийно: ин-
формация кочует по соцсетям, и 
находятся энтузиасты, готовые 
воплотить идею в жизнь. Ведь 
времена нынче волонтерские: 
пандемия внесла коррективы не 
только во взрослые будни, но и в 
школьные каникулы: детские ла-
геря открываются не везде.  Евгений Пермяков в своей мастерской вдыхает вторую жизнь в старые велосипеды и самокаты, чтобы они вновь приносили радость детям.

А К Ц Е Н Т

Если заболевание гриппом или внебольничной пневмонией 
приведет к летальному исходу, то каждый случай будет 
отдельно расследоваться

ТРУД 
Выделены 
деньги 
на создание 
временных 
рабочих мест

СРОЧНО 
ТРЕБУЮТСЯ
Елена Манукиян

На поддержку занятости в реги-
онах выделено более 4 млрд ру-
блей, сообщили в минтруде. 
Средства поступят из резер-
вного фонда правительства 
и будут направлены на частич-
ное возмещение расходов по 
оплате труда. 

В соответствующем поста-
новлении правительства гово-
рится, что часть денег пойдет 
на сохранение рабочих мест 
тем гражданам, которые нахо-
дятся под риском увольнения. 
Сегодня это более 80,7 тысяч 
работников. Предполагается, 
что за счет госфинансирования 
удастся избежать массовых со-
кращений, переводов на режим 
неполного рабочего времени, 
а также вынужденных отпусков 
из-за простоя в работе пред-
приятий. Другая часть средств 
предназначена для создания 
временных рабочих мест для 
граждан, которые уже остались 
без работы. 

В случае обращения в цен-
тры занятости гражданам бу-
дут предлагать трудоустройст-
во в строительстве, агропро-
мышленном комплексе, в сфере 
транспорта, ЖКХ, благоу-
стройстве территорий, а также 
в социальных службах по уходу 
за пожилыми людьми, говорит-
ся в постановлении. В этих от-
раслях сейчас самое большое 
количество незакрытых вакан-
сий.  

При этом летом рост реги-
стрируемой безработицы за-
медлился более чем на треть. 
Начиная с июня, на учет в каче-
стве безработных встают 
в среднем по 140 тысяч человек 
в неделю, тогда как в апреле и 
мае в центрах занятости реги-
стрировалось по 220 — 250 ты-
сяч еженедельно. Отмечается, 
что 51% зарегистрированных 
безработных — это граждане 
в возрасте от 25 до 40 лет, 32% — 
это лица в возрасте от 40 до 
55 лет, немногим больше 12% — 
это молодые люди до 25 лет, ме-
нее 5% — граждане старше 
55 лет — самая малочисленная 
группа из официально зареги-
стрированных безработных. 

Больше всего безработных 
зарегистрировано в Чечне, 
Тыве и Ингушетии. Самая бла-
гоприятная обстановка в сфере 
занятости — на Сахалине, в Ли-
пецкой и Тамбовской областях.

Одновремено наем сотруд-
ников активизировался, сей-
час принимают на работу по-
чти по 300 тысяч человек еже-
недельно.  

Роспотребнадзор считает вакцинацию главным союзником в борьбе с сезонным гриппом. 

— Узнайте больше: 
в Роспотребнадзоре рассказали 
об отличиях COVID-19 от гриппа 
rg.ru/art/1880378 
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— Кто чаще всего регистрируется 
самозанятым 
rg.ru/art/1911795 

СВЯЗЬ Чистая прибыль 
Почты России за 2019 год 
превысила 3 млрд рублей 

Почта спешит 
на выручку

Ирина Алпатова

По итогам 2019 года выручка Почты России увеличи-
лась на 9% до 206,9 млрд рублей, чистая прибыль пре-
высила 3 млрд рублей (+14% к прошлому году). 

Почта России впервые отчиталась о своей деятель-
ности за год в статусе акционерного общества. Отчет 
совету директоров представлял генеральный директор 
компании Максим Акимов, назначенный на эту дол-
жность в начале 2020 года.  

«Цифровая выручка» компании выросла в 2019 году 
в три раза. Люди стали чаще заказывать товары и услу-
ги на сайте и в мобильном приложении Почты. Объем 
продаж по цифровым каналам составил 21 млрд рублей 
— почти 10% от совокупного дохода компании. 

«Почта России находится в процессе цифровой 
трансформации из традиционного почтового операто-
ра в первоклассную почтово-логистическую компа-
нию, — отмечается в сообщении компании. — Стратеги-
ческое видение Почты России к 2030 году — стать циф-
ровой государственной мультифункциональной эко-
системой платформенных бизнесов».

Среди других итогов 2019 года — строительство вто-
рого по величине в стране логистического почтового 
центра — «Внуково-2», рост количества почтовых от-
правлений на 7% (436 млн посылок и EMS-отправле-
ний), а также увеличение инвестиций на 27%. Инве-
стиции в модернизацию инфраструктуры почтовой 
логистики составили 6,9 млрд рублей. 

«Первый годовой отчет акционерного общества 
подтверждает позитивные изменения, происходящие 
в компании, — сообщает Почта. — Однако документ ох-
ватывает период до коронавирусного кризиса и уже не 
в полной мере подходит для построения модели пове-
дения в мире, пережившем этот кризис. Первое полу-
годие 2020-го кардинально изменило потребительские 
привычки, логистические цепочки, баланс онлайн 
и оффлайн в бизнесе, и компании предстоит отреаги-
ровать на эти вызовы».  

РЕШЕНИЕ Дания смягчила 
требования к достройке 
«Северного потока-2»

Водные 
процедуры

Александра Воздвиженская

Датское энергетическое агентство (DEA) пошло на-
встречу оператору «Северного потока-2» и разрешило 
использовать при прокладке труб в своих водах суда 
с якорным позиционированием. Это облегчит строи-
тельство, так как позволит задействовать еще одну бар-
жу. Прокладка труб в датских водах начнется не ранее 
чем через месяц.

«DEA в ответ на запрос Nord Stream 2 AG решило 
внести изменения в условия использования трубоу-
кладочных судов с динамическим позиционировани-
ем в разрешении на строительство «Северного пото-
ка-2», которое агентство выдало компании 30 октя-
бря 2019 года, — сообщило датское агентство. — Изме-
нения означают, что компания может использовать 
трубоукладочные суда с якорным позиционировани-
ем как отдельно, так и в сочетании с судами, оснащен-
ными системой динамического позиционирования».

Решение было вынесено почти автоматом, так как 
на обсуждаемом участке в Балтике нет химоружия 
времен Второй мировой войны, а значит, сбрасывать 
якорь там можно (динамическое же позиционирова-
ние предполагает, что судно держится в определенной 
точке на воде за счет подруливающих винтов). Строи-
тельство в исключительной экономической зоне Да-
нии начнется не ранее 3 августа, так как решение DEA 
открыто к обжалованию в течение четырех недель.

Сейчас в распоряжении Nord Stream 2 AG есть два 
судна, которые могут закончить строительство тру-
бопровода, — это «Академик Черский» с динамиче-
ским позиционированием и «Фортуна» с якорным 
позиционированием. Сама компания-оператор напо-
минала ранее, что якорную систему использовали 
на стройке «Северного потока-2» в водах Германии 
и при прокладке труб первого «Северного потока» 
в датских же водах. Необходимость привлечь баржу 
«Фортуна» возникла из-за санкций США против ино-
странных судов, участвующих в проекте второго «по-
тока». В частности, у работавшей на Nord Stream 2 
AG швейцарской Allseas судно было именно с дина-
мическим позиционированием.  

НЕДВИЖИМОСТЬ  Покупателей жилья в новостройках Подмосковья освободят 
от транспортного налога

Бонус на колесах 
Ирина Рыбникова

Д
ополнительный бонус 
предоставили власти Под-
московья тем, кто впер-

вые приобретает жилье. Ново-
селы могут рассчитывать на ос-
вобождение от транспортного 
налога сроком на год.

«Население области растет 
на 90—95 тысяч человек в год, 
поэтому мы должны создавать 
соответствующие условия и, 
конечно, заботиться о том, что-
бы жители как можно комфор-
тнее чувствовали себя с точки 
зрения различных платежей», — 
отмечает губернатор Андрей 
Воробьев. Чтобы воспользо-
ваться новым бонусом, нужно 
купить жилье в доме, построен-
ном не более трех лет назад. 
А на машину, за которую при 
этом не нужно будет платить 
транспортный налог, не должен 
распространяться повышаю-
щий коэффициент, применяе-
мый к автомобилям премиум-
класса. Ну и, конечно, рассчи-

тывающий на льготу покупа-
тель должен быть зарегистри-
рован в области.

Власти рассчитывают, что 
вновь вводимый бонус оживит 
ситуацию на рынке продажи не-
движимости.  Подмосковье 
строит больше всех жилья в 
стране, в частности в этом году 
до введения карантина было 
сдано 1,06 миллиона квадрат-
ных метров жилья, что почти на 
300 тысяч квадратов превыша-
ет показатели первого квартала 
2019 года. В разгар пандемии 
сделки с недвижимостью силь-
но просели, однако затем было 
объявлено о введении льготной 
ипотеки и ситуация начала вы-
равниваться. «В июне 2020 года 
объемы продаж квартир в ново-
стройках по всей стране были 
сопоставимы с показателями 
марта», — утверждают в пресс-
службе компании «Дом.РФ». 
По мнению экспертов, сегодня 
любые бонусы способны ожи-
вить рынок продаж, особенно в 
Московском регионе, где цена 

квадратного метра традицион-
но высока.

Только в Подмосковье ипоте-
ку по льготной ставке в 6,5% уже 
оформили более 3,5 тысячи гра-
ждан. «Президентская програм-
ма льготной ипотеки нас просто 
выручила и спасла, она делает 
доступным большое количество 
квартир», — отмечает Воробьев. 
Под условия этой программы, 
оговаривающей, что льготная 
ставка распространяется на по-
купку подмосковного жилья 
стоимостью до 12 миллионов 
рублей, попадает до 85% квар-
тир, строящихся в регионе.

К слову, область ввела для 
покупателей недвижимости 
собственную льготу по ипотеке 
— семьи, в которых начиная с 
1 января 2020 года родился пер-
вый ребенок, могут рассчиты-
вать на снижение ставки по ипо-
теке на три процентных пункта. 
Обязательными условиями для 
участия в этой программе явля-
ются наличие российского 
гражданства у обоих родителей 
и постоянная регистрация 
в Подмосковье — хотя бы у одно-
го. В Подмосковье должен быть 
рожден и зарегистрирован и ма-
лыш, а выбирать жилье можно 

только в новостройке. Также 
у будущих новоселов не должно 
быть в собственности другого 
жилья. Долю в родительской 
квартире при этом иметь мож-
но, но она не должна превышать 
социальных норм.

Предоставляет льготную 
подмосковную ипотеку банк 
«Дом.РФ». Итоговая процен-
тная ставка по этой программе 
зависит от ряда причин, в том 
числе и от первоначального 
взноса. Но в итоге, как объяснил 
«РГ» директор ипотечного биз-
неса этого банка Игорь Ларин, 
минимальный процент может 
составить 3,1. Процент по реги-
ональной ипотечной программе 
не суммируется с федеральны-
ми преференциями. Но зато 
льготной подмосковной ипоте-
кой можно рефинансировать 
текущий кредит на покупку жи-
лья, взятый под более высокий 
процент. 

Оформляют льготную регио-
нальную ипотеку в Подмоско-
вье с мая текущего года.  

А К Ц Е Н Т

Воспользоваться бонусом не смогут 
лишь владельцы автомобилей премиум-
класса, на которые распространяется 
повышающий коэффициент
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ЭКСПЕРИМЕНТ Служебных 
собак бундесвера научат 
распознавать коронавирус

Понюхать 
«корону»

Екатерина Забродина

Кинологическая служба немецкого бундесвера вместе с 
Ветеринарным институтом Ганновера запустила нео-
бычный проект. Для него отобрали десять собак с отмен-
ным нюхом — овчарок, кокер-спаниелей и ретриверов, 
которые до сих пор прекрасно справлялись с поиском 
взрывчатки и наркотиков. Теперь четвероногим предсто-
ит научиться обнаруживать нового врага — коронавирус. 

Тренировки проходят посреди лесов города Ульмен, 
где расположена единственная на всю Германию школа 
для военных собак. «По команде Донни выбегает в холл. 
Трехлетняя бельгийская овчарка обнюхивает все, что 
попадается ей под нос. Наконец, она просовывает его в 
проем с образцом запаха и замирает. В награду пес полу-
чает желтый мячик для игры», — так описывает урок га-
зета Die Welt. Немецкие кинологи сами поразились  
успехам Донни и ее собратьев: частота «попадания» уже 
составляет 80 процентов. Через несколько недель бун-
десвер представит научные результаты эксперимента, 
который параллельно проводят в США, Франции, Брита-
нии и Финляндии. Именно ученые из Университета Хель-
синки первыми предположили, что биологические мате-
риалы, взятые от больных коронавирусом, обладают за-
пахом с особым молекулярным составом, который соба-
ки способны различать. 

 Не секрет, что четвероногие диагносты с успехом вы-
являют некоторые виды онкологии, болезнь Паркинсо-
на, сахарный диабет и малярию. Правда, в последнем 
случае методика срабатывает лишь при обследовании 7 
из 10 больных. Как отмечает Deutsche Welle, еще недав-
но немецкие вирусологи отговаривали кинологов от 
опытов с COVID-19. Сейчас собак тренируют на пробир-
ках, в которых вирус «химически безвреден». Но если 
дело дойдет до работы с агрессивными возбудителями 
«короны», это может быть небезопасно.   

 До сих пор в Германии мало собак использовали в ме-
дицинских целях. Как правило, их не держат при клини-
ках: специально обученные питомцы живут обычной 
жизнью со своими хозяевами и лишь время от времени 
посещают пациентов. К тому же не все согласны на та-
кую необычную диагностику. «Больницы и страховые 
компании пока относятся к ней с недоверием, хотя не-
редко она позволяла выиграть время и спасти людям 
жизнь», — признает DW. Зато основатель Немецкого цен-
тра собак-помощников Лука Барретт уверен, что у этой 
практики большое будущее.    

ПАРАЛЛЕЛИ За открывшиеся на Альбионе «свободы», похоже, придется дорого 
платить

Английская рулетка
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Н
а Альбионе праздник. 
Жителям Англии верну-
ли то, о чем они тоскова-

ли долгих три с лишним месяца 
карантина. Накануне введения 
новых правил долгожданной 
«свободы» в жизнедеятельно-
сти Борис Джонсон созвал 
пресс-конференцию на Дау-
нинг-стрит, в ходе которой гла-
ва правительства Британии пре-
дупредил: коронавирус еще ни-
куда не исчез. Джонсон подчер-
кнул, что страна пока только 
встает на путь нормализации, 
поэтому очень важно не злоупо-
требить открывшимися свобо-
дами. При этом старший совет-
ник правительства по вопросам 
здравоохранения профессор 
Крис Уитти предупредил, что 
«следующих шагов, которые не 
были бы связаны с риском», в 
принципе не существует.

Ликованию жителей Альбио-
на не было, однако, конца. Не 
меньше радовались и владельцы 
пабов. Достаточно сказать, что 
некоторые хозяева пивных за-
ведений открылись для посети-
телей аж  в 6 утра. Но при этом, 
по некоторым данным, треть 
всех пабов, ресторанов и баров 
решили 4 и 5 июля не рисковать. 
«Кампания за настоящий эль» 
полагает, что половина пабов 
Англии останется по-прежнему 
закрыта.

Своей радостью поделилось 
с народом  и министерство фи-

нансов, написав в своем Тwitter: 
«хватайте выпивку». Правда, 
министерство было тотчас же 
подвергнуто коллективному 
осуждению за «дурной вкус» и 
очень скоро это послание наро-
ду исчезло. Британцы, осудив-
шие выходку, напомнили авто-
рам твитта, что вирус убил  по-
чти 43 тысячи британцев.

Между тем, истосковавший-
ся народ ринулся в субботу по 
пабам. Осуждать его за это было 
бы не совсем справедливо. Паб 
для британца веками был и 
остается главным местом обще-

ния с друзьями и  коллегами по 
работе. Паб — это отдых в кругу 
«знакомых все лиц», ибо загля-
нув однажды в избранный паб и 
став его завсегдатаем, англича-
нин обретает эдакий второй 
дом. Здесь он может посидеть у 
камина, почитать газету, пора-
ботать на компьютере, посмо-
треть футбольный матч и, ко-
нечно, выпить пару кружек 
фирменного пива.

Эпидемия коронавируса ста-
ла для пабов Англии ударом под 
дых. Британская ассоциация 
пива и пабов в первом квартале 

этого года зафиксировала са-
мую низкую продажу пива за 
последние 20 лет. Сегодня перед 
пабами Англии встала и еще 
одна проблема: большинство 
этих заведений  обанкротятся и 
не выживут, если им придется 
согласиться на социальную ди-
станцию для посетителей в два 
метра. Исследование Ассоциа-
ции британского пива и пабов  
показало, что 19 тысяч из 47 ты-
сяч пабов без поддержки и ком-
пенсации правительства за за-
крытие их заведений в период 
карантина — обанкротятся.

Что же касается дистанции в 
один метр, то, с точки зрения 
медиков, это расстояние не мо-
жет обезопасить посетителей 
пабов от заражения коронави-
русом. Как сообщила газета 
британских деловых кругов  
Financial Times,  проведенное 
недавно исследование показа-
ло, что многие граждане  Вели-
кобритании обеспокоены от-
крытием подобных заведений. 

Несколько запутанно выгля-
дело и признание премьера, ко-
торый заявил: «Откровенно го-
воря, я не могу дождаться, когда 
смогу пойти в паб или ресторан, 
если даже это несовместимо с 
моей нынешней диетой... Я счи-
таю, что люди должны выйти из 
дома, я думаю, что люди долж-
ны радоваться».

В тот самый день, когда пабы 
и рестораны Британии праздно-
вали свое открытие после меся-
цев затворничества, я провела 
субботний вечер, гуляя по ули-
цам Лондона и заглядывая в 
пабы и рестораны. К своему  
удивлению, я увидела толпы 
стоящих вокруг пивных заведе-
ний людей с кружками в руках и  
без масок на лицах. О  соблюде-
нии социальной дистанции не 
было и речи. Народ вышел на 
свободу, забыв все и вся. Я, при-
знаюсь, не рискнула зайти ни в 
один из пабов. Протискиваться 
через толпы людей, напрочь за-
бывших о том, что еще по сей 
день переживает их не вылечив-
шаяся  окончательно страна, я 
элементарно побоялась.  

РЕЗОНАНС В США борцы с расизмом сбросили памятник борцу 
за права чернокожих 

Замахнулись на Дугласа 

Александр Гасюк

П
резидент США До-
нальд Трамп без-
успешно пытается 
остановить волну 
вандализма и сноса 
исторических па-
мятников в Америке  
единственным до-
ступным ему в ат-

мосфере вашингтонских меж-
партийных дрязг средством — 
собственными исполнительны-
ми указами. За последние десять 
дней из-под пера американского 
лидера вышли уже два таких, 
имеющих силу закона, докумен-
та. Первый — «О защите амери-
канских монументов и борьбе с 
криминальным насилием» — 
опубликован на сайте Белого 
дома 26 июня и грозит разруши-
телям изваяний великим деяте-
лям прошлого уголовным нака-
занием до 10 лет тюрьмы. Второй 
— «О строительстве и восстанов-
лении монументов американ-
ским героям» — вышел в свет 3 
июля и повторяет репрессивные 
посылы первого, а также обязы-
вает создать Национальный сад 
героев США, восстановить низ-
вергнутые памятники и присту-

пить к образованию молодежи. 
Впрочем, последние события в 
Америке показывают, что угро-
зы Трампа никого не пугают, за-
ново учить историю государства 
никто не намерен, а «статуепад» 
в США продолжается, как ни в 
чем не бывало.

Очередной жертвой вандалов 
стал монумент Фредерику Дуг-
ласу. Парадокс заключается в 
том, что именно этот персонаж 
XIX века был одним из самых по-
следовательных представителей 
аболиционистов — предшествую-
щего Гражданской войне в США 
движения за освобождение чер-
нокожих. Причем именно бежав-
ший из рабства выдающийся 
оратор и писатель Дуглас развер-
нул непримиримую антирабов-
ладельческую кампанию, а так-
же принял непосредственное 
участие в формировании первых 

негритянских полков, воевав-
ших с конфедератами.

Впрочем, это историческое 
обстоятельство нисколько не по-
могло установленной в его честь 
статуе в городе Рочестере (штат 
Нью-Йорк). Она в минувшее вос-
кресенье была вырвана с поста-
мента и впоследствии найдена 
полицией на берегу ближайшей 
реки. Удивительно, но вандалов 
нисколько не смутило, что имен-
но в этом городе Дуглас в 1852 
году произнес одну из самых зна-
менитых своих речей против уг-
нетения чернокожих.

И если снос памятников аме-
риканским рабовладельцам и 
конфедератам еще можно хоть 
как-то объяснить антирасист-
скими лозунгами движения 
«Черные жизни важны», то, ска-
жем, демонтаж монументов пер-
вому президенту США Джорджу 

Вашингтону, освободителю ра-
бов Линкольну и борцу с ку-
клукс-кланом Гранту вообще ни-
как не вписывается в логику 
борьбы за равноправие.  

По данным «Википедии», по 
всей территории США снесены 
или добровольно сняты местны-
ми властями уже больше полу-
тора сотен монументов. Среди 
них больше ста памятников 
участникам Гражданской вой-
ны, дюжина «угнетателям ко-
ренного населения Америки» и 
почти тридцать Христофору Ко-
лумбу — мореплаватель, по мне-
нию борцов со статуями, смер-
тельно виноват в том, что от-
крыл Америку и сделал это уг-
нетение возможным. О том, где 
бы сейчас находились те, кто с 
удовольствием крушит камен-
ных и бронзовых Колумбов, они 
даже не задумываются. А мини-
стерство юстиции CША до сих 
пор отчиталось лишь об аресте 
четырех американцев, попы-
тавшихся в конце июня «зава-
лить» статую бывшему прези-
денту Эндрю Джексону, кото-
рая находится прямо перед ок-
нами Белого дома. Остальные 
участники этой попытки сноса 
до сих пор в бегах, и показатель-

ный уголовный процесс дело не-
быстрое.

Четвертого июля, выступая в 
канун Дня независимости США у 
знаменитой горы Рашмор - одно-
именного мемориала четырем 
американским экс-президентам 
Трамп утверждал: сторонники 
«нового крайне левого фашиз-
ма» хотят уничтожить историю 
страны и «низвергнуть амери-
канскую революцию». Сделать 
это президент обещал не позво-
лить. Согласно последнему указу 
Трампа, в течение 60 дней специ-
ально созданная под руководст-
вом министра внутренних дел 
рабочая группа предложит главе 
Белого дома локацию для созда-
ния нового Национального сада 
американских героев. Местопо-
ложение для парка будет выбра-

но «в красивом месте на приро-
де, чтобы посетители могли им 
наслаждаться». А сам сад с мону-
ментами «великих американ-
цев» должен быть открыт до 4 
июля 2026 года, когда США будут 
отмечать 250-ю годовщину неза-
висимости.  

Это все, что осталось от статуи 
Фредерика Дугласа, в парке в 
Рочестере (на фото слева). На сним-
ке справа — фреска в честь 
Фредерика Дугласа на внешней 
стене принадлежащего афроамери-
канцам бара Slade’s Bar and Grill в 
районе Саут-энд Бостона. 

Большинство пабов не выживут, если согласятся на социальную дистанцию для посетителей в два метра. 

А К Ц Е Н Т

В США снесены или добровольно сняты 
местными властями уже больше
полутора сотен монументов

ВЫБОРЫ 
Президент 
Польши сделал 
ставку на 
националистов

НОВЫЙ 
СОЮЗНИК 
Ариадна Рокоссовская

За неделю до второго тура вы-
боров президента Польши гла-
ва государства Анджей Дуда 
ищет поддержки у национали-
стов. Учитывая то, что для побе-
ды один из кандидатов должен 
получить более половины  голо-
сов, а в распоряжении Дуды 
уже есть 43,5 процента, его 
штаб  подсчитал, что действую-
щему президенту будет доста-
точно поддержки от избирате-
лей правой националистиче-
ской партии «Конфедерация» 
Кшиштофа Босака. Тот набрал в 
первом туре 6,78 процента го-
лосов. На это  обратили внима-
ние немецкие СМИ, что неуди-
вительно. «Конфедерация», ко-
торую представлял Босак, тра-
диционно уважительно отно-
сится к России, а главной угро-
зой безопасности для Польши 
считает Германию. Кроме того, 
перед вторым туром Дуда под-
писал проект поправки в кон-
ституцию, которая запрещает 
однополым парам усыновлять 
детей. Это решение вне всяких 
сомнений понравится избира-
телям Босака. Однако пока 
опросы показывают, что шансы 
кандидатов равны, а кое-где со-
перник Дуды — мэр Варшавы 
Тшасковски опережает прези-
дента на один-два процента.  
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Информационное сообщение
«АО «Башкортостанская пригородная пасса-

жирская компания» информирует, что в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ  
от 27.11.2010 № 939, приказом ФАС России  
от 12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России от 
19.04.2011 г. № 158-т опубликована информация 
за II квартал 2020 г. о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информаци-
онно-телекоммуникационной сети Интернет на 
официальном сайте АО «Башкортостанская ППК» 
— http://bppc.ru/about/ofitsialnye-dokumenty/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация городского округа Сухой Лог и Общество с ог-
раниченной ответственностью «Февральское» уведомляют о про-
ведении общественных обсуждений по материалам проектной до-
кументации «Реконструкция объекта незавершенного строитель-
ства — Цеха чанового выщелачивания золота», включая матери-
алы Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Техни-
ческое задание на разработку ОВОС (ТЗ на ОВОС). 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: перера-
ботка золотосодержащих руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Российская Федерация, Свердловская область, р-н 
Сухоложский, в 28 км к северо-западу от г. Сухой Лог, в районе 
пос. Золото на территории городского округа Сухой Лог Сверд-
ловской области, на лесном участке в кварталах 64 (выделы 25, 37, 
84, части выделов 6, 13, 18, 26, 74, 76, 77, 85, 103), 65 (выделы 7, 8, 
части выделов 1, 5, 11) Алтынайского участка Алтынайского учас-
ткового лесничества Сухоложского лесничества.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Февральское», 624800, Свердловская об-
ласть, г. Сухой Лог, ул. Белинского, д. 53, оф. 44, телефон: (34373) 
4-20-37.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Сухой Лог.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Материалы документации (включая материалы ОВОС  
и ТЗ на ОВОС) доступны с 07.07.2020 по 07.08.2020:

—  на официальном сайте ООО «Февральское» в сети Интернет 
по адресу: https://февральское.рф;

—  в офисе ООО «Февральское» по адресу: 624800, Свердлов-
ская область, г. Сухой Лог, ул. Белинского, д. 53, оф. 44. Вре-
мя работы: с понедельника по пятницу — с 08.00 до 17.00, 
суббота, воскресенье — выходной;

—  в здании Администрации городского округа Сухой Лог  
по адресу: 624800, Свердловская область, г. Сухой Лог,  
ул. Кирова, 7а, по предварительной записи по телефону:  
8 ( 3 4 3 7 3 )  4 - 3 6 - 6 0  и  п о  э л е к т р о н н о й  п о ч т е : 
shemetova.fevral@mail.ru. Время работы: с понедельника 
по четверг — с 08.00 до 17.12, в пятницу — с 08.00 до 16.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00, суббота, воскресенье — выходной;

—  в здании Центральной районной библиотеки им. А.С. Пуш-
кина по адресу: 624800, Свердловская область, г. Сухой Лог, 
ул. Кирова, 16. Время работы: с понедельника по пятницу 
— с 09.00 до 17.00, суббота, воскресенье — выходной.

Замечания и предложения от общественности принимаются 
в письменном виде в журнале учета замечаний и предложений 
по адресам доступности документации, а также в электронном 
виде на e-mail: shemetova.fevral@mail.ru.

Общественные слушания состоятся 07.08.2020 в 16.30 в акто-
вом зале здания Администрации городского округа Сухой Лог 
по адресу: 624800, Свердловская область, г. Сухой Лог, ул. Киро-
ва, 7а.

Принятие письменных замечаний и предложений в течение 
30 дней после общественных слушаний, а также доступ обще-
ственности к окончательному варианту материалов ОВОС осу-
ществляется по указанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

Власти Ганы призывают чернокожих американцев вернуться на истори-

ческую родину. «Создайте жизнь в Гане. Вам  не нужно находиться в ме-

сте, где вы бесконечно никому не нужны», — заявила журналистам ми-

нистр туризма африканской страны Барбара Отенг и предложила всем 

гражданам CША, кто переедет на Черный континент, поддержку мест-

ных властей. По данным СМИ, на текущий момент в Гане живет около 3 

тысяч выходцев из Соединенных Штатов.

— В США и Европе сбрасывают 
с постаментов памятники 
героям прошлого: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1914286 
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Заработал — 
получи

В суде рабочий рассказал , что три месяца он 
по устной договоренности с этим самым об-
ществом укладывал кровлю в 7500 квадрат-

ных метров. Но за работу ему ничего не заплатили. 
Стоимость выполненных работ — 850 190 рублей и 
просил он взыскать с фирмы.

Районный суд в иске гражданину отказал. Свер-
дловский областной суд подтвердил, что согласен с от-
казом коллег. Так гражданин дошел до Верховного суда 
РФ. Судебная коллегия по гражданским делам ВС мате-
риалы дела изучила и с доводами кровельщика согла-
силась. А в решениях местных судов нашла ошибки.

Вот что увидел в материалах дела Верховный суд.
Районный суд, когда отказывал кровельщику, зая-

вил об «отсутствии допустимых доказательств разме-
ра необоснованного обогащения». А еще райсуд ска-
зал, что нет доказательств того, что фирма обогатилась 
именно за счет истца.

Апелляция с такими выводами согласилась и доба-
вила, что «письменная форма сделки не была соблюде-
на», а этого требует 161-я статья Гражданского кодек-
са. И из представленных истцом письменных доказа-
тельств «невозможно установить наличие тех догово-
ренностей, которые, по мнению истца, были нарушены 
ответчиком».

А вот разъяснения по этому делу Верховного суда. 
В Гражданском кодексе есть статья 702. В ней говорит-
ся, что по договору подряда одна сторона (подрядчик) 
обязуется выпол-
нить по заданию 
другой  стороны (за-
казчика) опреде-
ленную работу и 
сдать ее результат 
заказчику. А заказ-
чик обязуется при-
нять результат ра-
боты и оплатить его.

По статье 432 
Гражданского ко-
декса договор счита-
ется заключенным, 
если между сторона-
ми достигнуто соглашение по всем условиям договора. 
Существенными являются условия о предмете догово-
ра, а также все те условия, относительно которых между 
сторонами должно быть достигнуто соглашение.

Применительно к договору подряда важными усло-
виями такого договора является его предмет и сроки 
выполнения работ. По правилам статьи 431 Граждан-
ского кодекса для определения содержания договора в 
случае его неясности, надо выяснить общую волю сто-
рон с учетом цели договора. Принимаются во внима-
ние все  обстоятельства, которые предшествовали до-
говору. Это переговоры, переписка, практика, устано-
вившаяся в отношениях сторон и т.д.

В случае спора о заключенности договора, сказал 
Верховный суд, коллеги должны были выяснить обсто-
ятельства и доказательства «в их совокупности и взаи-
мосвязи в пользу сохранения, а не аннулирования обя-
зательств». Важный вывод — если стороны не согласо-
вали какое-либо важное условие договора, но потом 
фактически выполнили такое условие, то договор счи-
тается заключенным.

Отсутствие договора подряда не освобождает заказ-
чика от оплаты фактически выполненных подрядчи-
ком и принятых заказчиком работ. В случае если ре-
зультат выполненных работ находится у заказчика и у 
него нет замечаний по качеству и объему работ и ре-
зультатом работ можно пользоваться, то отсутствие 
договора подряда не может являться основанием для 
освобождения заказчика от оплаты работ. 

Иной подход, подчеркнул суд, не защищал бы до-
бросовестных подрядчиков, которые, выполнив строи-
тельные работы, не могли бы получить за них оплату, 
что вступает в противоречие со статьей 60 ГК.

Вывод местных судов, что истец не выполнял рабо-
ту, основанный на факте отсутствия договора подряда 
и актов, подтверждающих передачу работ от подряд-
чика к заказчику, сделан в нарушение перечисленных 
норм без исследования и оценки предоставленных 
суду доказательств. В частности, фотографий и сметы, 
которые принес истец. Кровельщик ходатайствовал о 
вызове в суд свидетелей, которые участвовали в при-
емке крыши. Но ему в ходатайстве суд отказал. 

ВС отменил принятые по делу решения и велел спор 
пересмотреть с учетом своих разъяснений.  

ПРОЦЕДУРА Правительство утвердило гонорары судебным примирителям

Мирись и больше не судись
Владислав Куликов

В 
судах активно заработала 
новая процедура: специ-
альные судебные прими-

рители помогают спорящим 
сторонам найти общий язык. 
Подключение посредника для 
участников процесса бесплат-
но: недавно правительство ут-
вердило тарифы, по которым 
труд особых миротворцев будет 
оплачиваться из бюджета.

Мирный процесс пошел, пре-
цеденты созданы. Например, в 
Арбитражном суде Камчатского 
края у барьера сошлись индиви-
дуальный предприниматель и 
администрация одной из мест-
ных гостиниц. Бизнесмен требо-
вал более полумиллиона рублей 
за проведенный ремонт кровли.

Судя по всему, свою работу  
предприниматель сделал не 

очень хорошо. Точнее — совсем 
нехорошо. Гостиница подала 
встречный иск, требуя с бизнес-
мена уже более 700 тысяч за 
убытки при устранении недо-
статков. Иной ремонт приносит 
больше вреда, чем пожар или 
землетрясение, это известный 
факт.

Разбирательство могло затя-
нуться и даже дойти до высших 
инстанций, если бы стороны 
проявили принципиальное же-
лание сражаться. 

Но недавно появилась совер-
шенно новая процедура, позво-
ляющая договориться тем, у 
кого вышли судебные разногла-
сия. Она проводится прямо в су-
дах с участием посредников: су-
дебных примирителей.

Работать судебными прими-
рителями могут только судьи в 
отставке, то есть люди с боль-

шим опытом и знаниями. Спи-
сок таких примирителей и сам 
регламент судебного примире-
ния утвердил пленум Верховно-
го суда России. 

Судебные примирители 
вправе знакомиться с материа-
лами дела. Естественно, никуда 
за стены переговорной инфор-
мация не уйдет, все строго кон-
фиденциально. 

На Камчатке к делу был под-
ключен судья в отставке Нико-
лай Кудрявцев. О чем он гово-
рил со сторонами, какие доводы 
приводил, история умалчивает. 
Но деловые люди заключили 
мировое соглашение, которое 
было утверждено арбитражным 
судом. Взаимные претензии от-
зываются, однако предприни-
матель должен заплатить гости-
нице 300 тысяч рублей двумя 
траншами. Иными словами, че-
ловек и сам признал, что ремонт 
не удался. А гостиница согласи-
лась взять меньшую сумму.

Для тех, кто воспользуется 
процедурой судебного прими-
рения, есть приятный бонус: 
истцам возвращается часть го-
сударственной пошлины. Если 
мировое соглашение заключено 

в первой инстанции, скидка со-
ставляет 70 процентов. В итоге 
индивидуальному предприни-
мателю было возвращено 9,6 
тысячи рублей, гостинице — 
12,1 тысячи, уплаченные при 
подаче исков.

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев, судебное примирение мо-
жет проходить на любой стадии 
судебного разбирательства. 

Вознаграждение примирите-
лей составляет половину дол-
жностного оклада судьи, кото-
рый рассматривает дело, про-
порционально числу дней их 
участия в процедуре судебного 
примирения. Проще говоря: по-
ловину дневного оклада. «Вре-
мя занятости судебного прими-
рителя, участвующего в проце-
дуре судебного примирения, ис-
числяется в днях, в которые он 
фактически осуществлял судеб-
ное примирение, вне зависимо-
сти от продолжительности ра-
боты по урегулированию спора 
в течение дня», — говорится в 
постановлении правительства.

Если судья в течение одного 
дня участвует сразу в несколь-

ких процедурах, то вознаграж-
дение выплачивается по каждой 
из них. По мнению экспертов, 
судебное примирение может 
быть активно задействовано в 
семейных и трудовых спорах. 
Муж ушел из семьи, но просит 
сохранить прописку в квартире. 
Жена же резко против. Можно 
ли найти компромисс? И это да-
леко не самый тяжелый случай 
семейных споров. Настоящие 
страсти кипят вокруг детей, 
когда решают, с кем жить ребен-
ку, как общаться удаленному 
родителю и т.п. Участие грамот-
ного посредника, как надеются 
специалисты, позволит снизить 
накал и найти компромиссы.

Стороны участвуют в судеб-
ном примирении добровольно. 
Кандидатура судебного прими-
рителя определяется по взаим-
ному согласию сторон. Это зна-
чит, что никто не будет навязы-
вать людям конкретных прими-
рителей. Не нравится один кан-
дидат, можно выбрать другого. 
Нет желания вообще вести раз-
говор по-хорошему и искать 
компромиссы, что ж, будет об-
ычный судебный процесс. Но, 
как подчеркивает председатель 
Совета судей Виктор Момотов, 
даже с учетом оплаты труда су-
дебных примирителей из бюд-
жета, процедура выгодна всем — 
и спорящим сторонам, и госу-
дарству, а, значит, и налогопла-
тельщикам.

«Один день работы суда стоит 
70—80 тысяч рублей, — пояснил в 
свое время Виктор Момотов. — 
Судебный примиритель будет 
стоить гораздо меньше».  

АВТОМОБИЛИ Собственник машины возместит ущерб от ДТП, 
даже если не был за рулем 

Хозяин аварии

Владимир Баршев 

Е
сли виновник аварии 
не собственник авто-
мобиля, не имеет пра-
ва управления, а его 
гражданская ответст-
венность не застрахо-
вана, то платить за 
ущерб, причиненный 
таким водителем, при-

дется владельцу машины. Ибо не 
стоит доверять транспорт безот-
ветственным людям. 

Во всяком случае так посчи-
тал Верховный суд. По мнению 
юристов, это давно сложившаяся 
практика. Если виновник аварии 
— водитель, скрылся, если на него 
не распространяется ОСАГО, 
если он вообще не имел права 
управления транспортным сред-
ством, то в случае ДТП и води-
тель, и собственник машины бу-
дут нести либо обоюдную, либо 
солидарную ответственность. В 
первом случае она делится попо-
лам, во-втором — устанавливает-
ся процентное соотношение сте-
пени ответственности. 

Некая Четвертакова обрати-
лась в суд с иском к некой Мит-
рофановой о возмещении мо-
рального вреда в результате ав-
томобильной аварии. Дело в том, 
что мать  Четвертаковой — Мари-
на Дьякова —  погибла под коле-
сами машины, двигавшейся зад-
ним ходом. Этим автомобилем 
управлял гражданин Республи-
ки Молдова по фамилии Мисиру. 
Он скрылся с места происшест-
вия и был объявлен в розыск. Но, 

судя по всему, розыск  не  помог. 
И поэтому свои претензии дочь 
погибшей обратила на собствен-
ника автомобиля. 

Суд первой инстанции, а так-
же апелляционный пришли к вы-
воду, что раз Митрофанова не 
была за рулем, то она не должна 
отвечать за последствия аварии. 
Однако Верховный суд посчитал 
иначе. 

В ходе расследования уголов-
ного дела Митрофанова —  владе-
лец источника повышенной опа-
сности — автомобиля, заявила, 
что передала его Мисиру во вре-
менное  пользование с последу-
ющим возможным выкупом им 
машины. Однако Мисиру за ма-
шину не расплатился и она оста-
лась в собственности у прежней 
хозяйки. 

Более того, Мисиру не имел 
прав на управление автомоби-
лем. А также он не был вписан в 
страховку. Суды нижних инстан-
ций даже не изучили, на каком 
основании этому представите-
лю соседнего государства были 
переданы документы и ключи на 
автомобиль. 

Предположение суда первой 
инстанции, что на момент пере-
дачи у Мисиру было действую-
щее водительское удостовере-
ние, ничем не подтверждено.  В 
общем, суды не рассматривали 
ответственность за передачу 
управления источником повы-
шенной опасности неизвестно-
му лицу. У которого нет даже 
страховки. 

Суды вообще не стали уста-
навливать степень вины водите-
ля и собственника автомобиля. А 
в таких делах это необходимо. 
Суд должен определить, на-
сколько безответственность 
собственника автомобиля, а так-
же беспечность его доверенного 
лица повлияла на создание ава-
рийной ситуации. Это основа-
ние для распределения доли воз-
мещения морального вреда. 

Буквально сразу за этим ин-
тересным решением ВС вынес 
определение по другому делу. К 
счастью, там обошлось без по-
гибших. Пострадала только ма-
шина. Водитель пользовался ею 
по доверенности, однако не был 
вписан в страховку. Суды первой 

и апелляционной инстанций по-
считали, что возмещать ущерб 
должен именно он.  Однако Вер-
ховный суд указал, что акт пере-
дачи собственником машины 
другому лицу права управления 
ею, в том числе с   передачей клю-
чей и регистрационных доку-
ментов на автомобиль, подтвер-
ждает лишь волеизъявление соб-
ственника на передачу данного 
имущества в  пользование. Он не 
свидетельствует о передаче пра-
ва владения имуществом. Такое  
использование не лишает собст-

венника имущества права владе-
ния   им, а, следовательно, не ос-
вобождает от обязанности по 
возмещению вреда, причинен-
ного этим источником повышен-
ной опасности.

Напомним, ранее Верховный 
суд уже указывал, что если не 
собственник автомобиля совер-
шил ДТП, то и не ему отвечать. 
Но в последнее время судебная 
практика изменилась.  

Владелец авто должен крепко 
подумать, доверяя руль другому. 
Ведь платить за ДТП — хозяину.

Помириться до суда участникам спора — и спокойнее, и дешевле.

А К Ц Е Н Т

Если ответственность водителя не была 
застрахована, то возмещать ущерб 
придется в том числе 
собственнику автомобиля

За работу, если она выполнена хорошо, заказчик обязан 
платить, даже если очень не хочется открывать кошелек.

Отсутствие дого-
вора не освобо-
ждает заказчика 
от оплаты выпол-
ненных и приня-
тых им работ 

А К Ц Е Н Т

Вознаграждение примирителей составит 
половину дневного оклада судьи, 
рассматривающего дело, 
за каждый день работы
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Компетентно

Лев Воропаев, адвокат: 
— Верховный суд РФ уже на протяжении длительного времени исходит 

из того, что если водитель, который виновен в ДТП, на момент аварии 

не имел права управления или его ответственность не была застрахова-

на по ОСАГО, то ответственность по возмещению вреда здоровью и 

иного ущерба возлагается и на собственника транспортного средства, 

как на лицо, которое не проявило должной заботливости и осмотри-

тельности при содержании своего имущества — автомобиля: передало 

его в пользование лицу, которое в силу закона не имело оснований к 

управлению транспортным средством и в отсутствие  соответствующе-

го договора страхования ответственности.

Собственникам транспортных средств при передаче своего имущества 

в пользование другим лицам стоит внимательно проверять наличие у 

таких граждан права управления и страхового полиса ОСАГО. А в слу-

чае продажи автомобиля, тем более иностранным гражданам, стоит за-

быть про такое понятие, как продажа «по доверенности» и оформлять 

такую продажу исключительно в соответствии с действующим законо-

дательством. Например, при продаже в рассрочку оформлять соответ-

ствующий договор купли-продажи с рассрочкой платежа. И после за-

ключения такой сделки стоит обратиться в ГИБДД и сообщить о перехо-

де права собственности, чтобы не только избежать последствий, ука-

занных выше, но и не получать штрафы с камер за нового владельца и 

не платить транспортный налог.

ОСАГО 
МЕНЯЕТ ЦЕНУ

Для владельцев легко-
вушек — юридических 
лиц, тарифный кори-

дор расширится на 20 процен-
тов, как вверх, так и вниз. На 
столько же  шире он будет и для 
владельцев грузовиков. 

Незначительно коридор бу-
дет изменен для владельцев ав-
тобусов, троллейбусов и трам-
ваев: на 5 процентов опустится 
нижняя планка. Верхняя оста-
нется такой же, как сейчас. 

Зато довольно сильно изме-
нится тарифный коридор для 
владельцев такси. Верхняя 
планка поднимется на 30 про-
центов. Правда, на столько же 
опустится и нижняя. Как поя-
снил Владимир Чистюхин, есть 
водители такси, которые ездят 
очень аккуратно. Некоторые 
таксопарки практикуют уста-
новку на машины телематиче-
ских устройств, позволяющих 
следить за тем, как эксплуати-
руется машина. И, конечно, для 
таких водителей ставка будет 
назначаться по нижней планке. 
Но есть и такие водители такси, 
которые интенсивно эксплуа-
тируют машины и нередко по-
падают в аварии. Им страхов-
щик назначит высокий тариф. 

Напомним, что с 24 августа 
вступят в силу поправки в за-
кон об ОСАГО, в соответствии с 
которыми страховщики будут 
назначать свой индивидуаль-
ный тариф каждому автовла-
дельцу, а не как сейчас — один 
тариф на целый регион. Это по-
зволит сделать стоимость поли-
са ОСАГО более справедливой. 
Те, кто ездит аккуратно, долж-
ны платить меньше, а те, кто ли-
хачит — больше. При этом стра-
ховщики будут сами устанавли-
вать факторы, которые влияют 
на установление того или иного 
тарифа. Это может быть воз-
раст машины, ее пробег, семей-
ное положение и наличие детей 
у водителя, установка на авто-
мобиле телематических 
устройств и другие факторы. 
Но перечень таких факторов 
должен быть размещен на офи-
циальном сайте страховой ком-
пании. Также на нем должен 
быть калькулятор, который по-
зволит автовладельцу узнать, 
почем ему обойдется страховка 
в этой компании. 

Однако в проекте указания 
ЦБ установлены факторы, ко-
торые страховщики не смогут 
использовать для изменения 
тарифа. К ним относятся наци-
ональная, расовая, языковая 
принадлежность, вероиспове-
дание и должностное положе-
ние. Как пояснил Владимир 
Чистюхин, если в процессе 
анализа рынка выяснится, что 
страховщики немотивирован-
но применяют еще какие-ни-
будь факторы, то есть их влия-
ние на убыточность не будет 
доказано актуарными расчета-
ми, то Центробанк может рас-
ширить список неприемлемых 
факторов. 

Напомним, что цена полиса 
одним базовым тарифом не за-
канчивается. Он умножается 
еще на коэффициенты. В проек-
те указания корректируется 
коэффициент «возраст — стаж». 
По словам Владимира Чистю-
хина, недооцененными оказа-
лись водители в возрасте от 22 
до 24 лет со стажем управления 
от 3 до 4 лет. Для них коэффици-
ент будет увеличен на 4 про-
цента. Если сейчас он равен 
1,04, то станет 1,08. Для водите-
лей в возрасте от 59 лет со ста-
жем управления более 3 лет ко-
эффициент снизится. Для тех 
из них, у кого стаж больше 14 
лет, коэффициент станет вме-
сто 0,93 сегодня — 0,90. 

Но не станет ли расширение 
тарифного коридора вверх по-
водом для некоторых страхов-
щиков задрать ценники, вовсе 
не обосновывая это никакими 
расчетами? Как считает Влади-
мир Чистюхин, опыт первого 
этапа индивидуализации тари-
фов ОСАГО показывает, что 
страховые компании заинтере-
сованы в хороших водителях и 
конкурируют за таких клиен-
тов. Так, в результате расшире-
ния тарифного коридора в на-
чале 2019 года на 20 процентов 
вниз и вверх средняя премия по 
ОСАГО за 2019 год снизилась 
на 4,8 процента. Он не ждет, что 
средняя премия после нововве-
дения сильно изменится. 
Просто для аккуратных водите-
лей страховка станет дешевле. 
Для лихачей — дороже.  

1

Для владельцев 
такси тарифный 
коридор расши-
рится на 30 про-
центов. Как вверх, 
так и вниз

— Стоимость запчастей по ОСАГО 
будут пересматривать раз 
в три месяца 
rg.ru/art/1912063 
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ обезвредила 
крупную сеть торговцев 
синтетическими наркотиками

Таблетки 
в тайниках

Иван Егоров

ФСБ обезвредила очередную 
межрегиональную группиров-
ку, которая занималась сбытом 
особо крупных партий так на-
зываемых «клубных» наркоти-
ков. Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в Центре обще-
ственных связей ФСБ России. 

В Московской и Ярослав-
ской области были задержаны 
три наркокурьера, которые 
везли запрещенные вещества 
из Ленинградской области. В 
тайниках их автомобилей обна-
ружили не менее 45 кг амфета-
мина и 23 тысячи таблеток 
МДМА, известных как экстази, 
массой 10 кг. Судя по кадрам 
оперативной видеосъемки, 
«синтетику» расфасовали по 
пакетам с адресами конкрет-
ных городов и клубов, в кото-
рые ее должны были доставить. 

Показано и задержание одного 
из наркокурьеров. Прямо на 
трассе машину останавливает 
сотрудник в форме ДПС. Один 
из оперативников, видя подъез-
жающую машину, говорит за 
кадром: «Эх, парень, какой у 
тебя сегодня неудачный день». 
После этого происходит молни-
еносное задержание и человек 
уже лежит в наручниках лицом 
вниз. После этого оперативни-
ки достают наркотики из двух 
тайников в машине. По данным 
ФСБ, зелье предназначалось 
для продажи в Московской, Ка-
лужской, Ярославской, Воро-
нежской, Тульской, Владимир-
ской, Ивановской, Тамбовской, 
Нижегородской, Саратовской и 
Ростовской областях, а также в 
Краснодарском крае. Следст-
венными подразделениями 
ФСБ возбуждено два уголовных 
дела.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Дело 
о девяти осинах будут 
слушать в 120 километрах 
от районного суда

Дошли до края

Нина Рузанова, «Российская газета», Новосибирск

«РГ» продолжает следить за судебным процессом по 
делу Александра Войтова, который третий год пытает-
ся отбиться от обвинений в незаконной рубке лесных 
насаждений — он еще в 2017 по ордеру спилил девять 
(!) осинок, помогая маме заготовить дрова.

С 2018 года двое мировых судей взяли самоотвод, от-
казавшись судить «матерого» черного лесоруба, еще 
двое вынесли обвинительные приговоры, которые были 
отменены апелляционной инстанцией. Дело кочует из 
одного района области в другой, и, как выяснилось, пя-
тый по счету судебный участок, куда его на днях переда-
ли, расположен и вовсе на «краю света» — в отдаленном 
райцентре Северное.

По движению дела Александра можно изучать геогра-
фию — оно пересекло границы уже третьего района обла-
сти. Напомним, судебный процесс начался в Здвинском 
районе, где расположен «пострадавший» заказник и где 
работают двое мировых судей. Один из них вынес обви-
нительный приговор, который отменили, второй взял 
самоотвод.

Так как в Здвинском мировые судьи закончились, 
дело передали в Куйбышевский районный суд. Одна из 
местных мировых судей опять-таки признала Войтова 
виновным — правда, к концу этого процесса сумма ущер-
ба, якобы нанесенного Александром, снизилась более 
чем вдвое, с 23 до 
11 тысяч рублей. 
Это решение снова 
отменили. 

Вторая судья 
должна была при-
ступить к пересчету 
осин 11 июня, но не 
смогла — взяла само-
отвод, так как отец 
ее ребенка служит 
в региональном 
минприроды. 

Наконец, вчера в 
Куйбышевском рай-
онном суде сообщи-
ли «РГ», что дело на-
правлено мировому 
судье четвертого су-
дебного участка (определение еще не вступило в закон-
ную силу, его можно обжаловать). Этот участок располо-
жен в селе Северное — административном центре Север-
ного района, в 120 километрах от Куйбышевского рай-
онного суда. 

Придется ли Александру туда ездить, преодолевая 
полтысячи километров от Новосибирска, или судья бу-
дет приезжать в Куйбышев, как происходит, если рас-
сматривается местное дело? Вопрос. Судья в отпуске до 
13 июля, а ее помощник предположила, что заседания 
будут в Северном: ведь рубки происходили и вовсе в Зд-
винском районе, так что Куйбышев тут ни при чем.

Александра расстояния не смущают — за справедли-
востью он готов ехать хоть на край света. Сроки по делу 
давно истекли, наказание Войтову не грозит, но он за эти 
годы не смирился с обвинением, не махнул рукой, как 
сделали бы многие. 

Он горячо настаивает на собственной невиновности, 
на том, что делал все по закону — купил ордер в лесниче-
стве, предъявил его мастеру участка, сказал, где будет 
пилить, получил подпись. И только потом отправился на 
заготовку. 

Если уж кто и виноват, что Александр с пилой оказал-
ся в заказнике, так это мастер, равнодушно отправив-
ший его заготавливать дрова. При этом известно, что по 
ордеру дрова Войтову обязаны были выдать. Но — не вы-
дали. 

— Отпускают с ордером на все четыре стороны, а по-
том стряпают уголовные дела, — говорит Войтов. — Я уве-
рен, это все для того, чтобы народ не заготавливал дрова 
сам, а покупал у предпринимателей задорого, вот и все. 
Чтобы боялись и платили.

Прокуратура между тем убеждена, что Александр со-
знательно пошел на преступление. По данным надзорно-
го ведомства, Александр, когда его застигли в заказнике, 
пытался убежать и избавиться от дров. А это явно указы-
вает на его виновность. Кроме того, говорит сторона об-
винения, он родился в селе Алексотово и прекрасно зна-
ет, где тут заказник. Так что будь любезен — отвечай.

Сам Александр утверждает, что никуда он не скры-
вался, — когда приехали лесники, он вернулся домой за 
ордером на дрова и с бумагой опять пришел в лес. Он 
с 2002 года не живет в Алексотово, а границами заказни-
ка в принципе никогда не интересовался: «Я не охотник, 
зачем мне это?!» 

Но проблема  не только в этом. В последней публика-
ции по делу Александра Войтова  «РГ» недвусмысленно 
задавалась вопросом: почему правоохранительная си-
стема так жестко цепляется за такие, скажем прямо, ни-
чтожные и малозначительные проступки. А вцепившись 
в них, не может доказать свою позицию в судах.  Они тя-
нутся годами. Все — следователи, прокуроры, судьи — ра-
ботают. А люди — страдают: от несправедливости, от рав-
нодушия к их судьбе, от того, что не могут добиться прав-
ды, что она попирается представителями власти...  

Авторитета такая ситуация им не прибавляет. И са-
мое, на мой взгдяд, важное — это молва:  глубинное обще-
ственное мнение работает сильнее  любых их парадных 
отчетов о проделанной работе. Наши люди всегда рас-
считывают на  справедливость. Вспомним, Россия неслу-
чайно начиналась с Русской правды. А нет ее — нет нико-
му веры.

Александр Войтов сдаваться не намерен. И правиль-
но, полагаю, делает. Пусть отвечает тот, кто замутил это 
дело. Мы надеемся об этом еще написать.  

РЕШЕНИЕ Москвичку, 
оставившую сына ночью в лесу, 
признали невменяемой

Убивать 
не собиралась

Иван Егоров

Бабушкинский районный суд 
направил на принудительное 
лечение в психиатрический 
стационар Надежду Куликову, 
оставившую своего сына при-
вязанным к дереву в заповедни-
ке «Лосиный остров».

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ба-
бушкинского суда, суд исклю-
чил из обвинения женщины по-
кушение на убийство, переква-
лифицировав его на оставление 
в опасности. В то же время суд 
освободил Куликову от уголов-
ной ответственности, так как 
запрещенные уголовным зако-
ном деяния она совершала в со-
стоянии невменяемости. Об ос-
вобождении от уголовного на-
казания и принудительном ле-
чении во время прения сторон 
попросили суд и прокурор.

Следствие изначально хода-
тайствовало о применении в от-
ношении женщины, которая 
обвиняется в покушении на 
убийство сына, принудитель-
ных мер медицинского харак-
тера. Как сообщила официаль-
ный представитель ГСУ СК по 
Москве Юлия Иванова, по ре-
зультатам комплексной психи-
атрической экспертизы жен-
щина была признана нуждаю-
щейся в принудительном лече-
нии. По данным экспертизы, в 
момент совершения инкрими-

нируемых деяний Куликова не 
могла осознавать фактический 
характер, общественную опа-
сность своих действий и руко-
водить ими. Экспертиза при-
знала женщину страдающей от 
параноидной шизофрении и 
нуждающейся в лечении. 18 
февраля 2019 года 34-летняя 
Куликова обратилась в поли-
цию с заявлением об исчезно-
вении сына 2012 года рожде-
ния. В заявлении говорилось, 
что вечером 17 февраля жен-
щина ехала в автомобиле с ре-
бенком мимо заповедника «Ло-
синый остров» и по его просьбе 
заехала туда. Ребенок убежал и 
не вернулся. Спустя несколько 
часов — ранним утром 18 фев-
раля — ребенок с мешком на го-
лове вышел к заправке на МКА-
Де. Он рассказал, что накануне 
мама перестала его кормить и 
оставила в лесу. Это было нака-
занием за то, что он пытался 
утопить собаку. При осмотре 
автомобиля матери следовате-
ли изъяли три рулона скотча и 
нож. 22 февраля суд арестовал 
Куликову. Ей было предъявлено 
обвинение в покушении на 
убийство и в жестоком обраще-
нии с детьми. Женщина отрица-
ла обвинение в покушении на 
убийство сына, но признала, 
что поступила с ним жестоко. 
Что касается судьбы ребенка, 
то он будет передан под опеку 
своей бабушке.  

Очередная публикация о злоключениях Александра Войтова 
вышла в «Российской газете» 11 июня 2020 года.

КУЛЬТУРА Вчера в Санкт-Петербурге открылись 
музеи

Аудиогид 
по QR-коду

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
понедельник в Север-
ной столице свою ра-
боту возобновили му-
зеи. Они ввели стро-
гие правила для посе-
тителей, ограничили 
интерактив, но жела-
ющих приобщиться к 
прекрасному это не 

останавливает.
…Возле Центрального выста-

вочного зала «Манеж» много-
людно. Здесь открылась фото-
выставка «Иной взгляд. Пор-
трет страны в объективе агент-
ства Magnum». Увидеть снимки, 
сделанные фотографами агент-
ства Magnum вживую, захотели 
сотни петербуржцев. 

Куратор выставки Нина Го-
миашвили отмечает, что при 
подготовке в Манеже, как всег-
да, было трансформировано 
пространство. Посетители буд-
то совершают путешествие во 
времени, когда каждый стенд — 
это десятилетие. 

Анансируя выставку в мае, в 
Манеже высказывали слабую 
надежду на то, что эти фотора-
боты можно будет увидеть вжи-
вую. Но это наконец-то прои-
зошло. Правда, от многих инте-
рактивных вещей пришлось от-
казаться. В частности, библио-
тека, стол для просмотра слай-
дов и кинозал будут закрыты.

Билеты в Манеж продают 
только онлайн, причем нужно 
выбрать не только дату посеще-
ния, но и время. Предполагает-
ся, что на осмотр экспозиции 
хватит одного часа. Все посети-
тели должны быть в масках. К 
слову, гардероб и кафе тоже за-
крыты.

Чуть проще правила в Суво-
ровском музее, который также 
накануне открылся для посе-
щения. Здесь нет сеансов — 
правда, в экскурсионной груп-
пе должно быть не более пяти 
человек. Свободный осмотр эк-
спозиции возможен при соблю-
дении социальной дистанции. 
По QR-коду в холле можно ска-
чать аудиогид на свой мобиль-
ный телефон.

Открылись музеи Петро-
павловской крепости, можно 
побывать в Петропавловском 
соборе, Тюрьме Трубецкого ба-
стиона и Музее космонавтики 
и ракетной техники. Правда, 
экскурсии здесь пока не прово-

дятся, посетителям предлага-
ется воспользоваться аудиоги-
дом. 

Кстати, в Петербурге к ауди-
огидам на период пандемиче-
ских ограничений полагаются 
не стандартные, а одноразовые 
наушники,  при этом сами 
устройства должны проходить 
дезинфекцию после каждого по-
сетителя.

Также открылись Музей му-
зыки, Музей обороны и блокады 
Ленинграда, Литературный му-
зей «XX век». Сегодня, 7 июля, 
прием посетителей начался в 
Гатчинском дворце, Музее До-
стоевского, а также в Музее 
Анны Ахматовой.

В администрации Санкт-Пе-
тербурга отмечают, что с 12 по 
15 июля возобновят прием по-
сетителей Спас на Крови и Иса-
акиевский собор. 

12 июля заработает истори-
ческий парк «Россия — моя исто-
рия». А открытие Эрмитажа со-
стоится 15 июля.  

В музеях введены строгие правила, 
но желающих посетить их 
это не останавливает.

А К Ц Е Н Т

В Манеже открылась выставка, уже 
давно известная ценителям искусства. 
Тем не менее увидеть снимки агентства 
Magnum захотели сотни петербуржцев

Все — следовате-
ли, прокуроры, 
судьи —работают. 
А люди — страда-
ют: от несправед-
ливости, 
от равнодушия 
к их судьбе...
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МЧС Северному завозу могут серьезно угрожать 
дым от лесных пожаров и маловодье

Мало воды, 
много дыма
Тимофей Борисов

С
пециалисты МЧС России 
подготовили очередной 
оперативный прогноз 

чрезвычайных ситуаций на бли-
жайшую неделю, согласно кото-
рому беспокоиться надо тем чи-
новникам, кто отвечает за Се-
верный завоз.

«На прошлой неделе зафик-
сировано распространение ды-
мовых шлейфов на территории 
Республики Саха (Якутия). Та-
кая ситуация может привести к 
ухудшению видимости и сбоям 
в работе речного транспорта, 
осуществляющего Северный 
завоз в арктическую группу 
районов республики. В целях 
недопущения срыва проведе-
ния Северного завоза рекомен-
дуем Росгидромету доводить 
информацию о задымлениях 
на указанных территориях до 
федеральных органов испол-
нительной власти и органов ис-
полнительной власти субъек-
тов, задействованных при ор-
ганизации Северного завоза»,  
— с таким предупреждением 
выступил сегодня на селекторе 
в Национальном антикризи-
сном центре МЧС России на-
чальник ВНИИ ГОЧС Сергей 
Диденко.

А еще Северному завозу мо-
жет помешать маловодье. Спе-
циалисты ведущего научного 
института системы МЧС про-

гнозируют снижение уровней 
воды на реках Индигирка, Яна 
и Вилюй со второй декады 
июля до середины августа.  И 
это уже касается не оператив-
ного, а среднесрочного прогно-
за. Так что северянам придется  
активизировать  водные пере-
возки.

По данным МЧС, уже сейчас 
уровни воды ниже среднемно-
голетних значений на 50—70 см 
и приближаются к значениям 
2013 года.

 Минимально допустимый 
уровень воды для судоходства, 
например, на реке Индигирка 
составляет 200 см. А нынешние 
показатели превышают ука-
занные значения всего на 65 
см. Аналогичная ситуация на-
блюдается на реках Яна, Вилюй 
и их притоках.

И это самая реальная и 
большая угроза, за которую от-
вечают ученые МЧС в своем 
обновленном прогнозе. Опа-

сность настолько реальна, что 
могут понадобиться такие 
меры, как дноуглубительные и 
дноочистительные работы.

Угрозы в этом году есть и 
для сельхозпроизводителей. 
Им этим летом может ослож-
нить жизнь саранча. По дан-
ным ФГБУ «Россельхозцентр», 

которые также учли в своем 
прогнозе ученые МЧС, в июне 
общая площадь заселения са-
ранчовыми вредителями в Рос-
сии возросла более чем на 300 
тысяч гектаров и составила 
891 тысячу гектаров. А вот об-
работано площадей от этих на-
секомых всего около 36 тысяч 
гектаров. А это значит, что в ка-
ких-то районах саранча может 
«встать на крыло» и опусто-
шить посевы.

Нашествия возможны в пяти 
районах Калмыкии, в трех райо-
нах Волгоградской области и в 
пяти районах Чеченской Респу-
блики.  

А К Ц Е Н Т

Дымовые шлейфы на территории 
Якутии могут привести к  серьезному 
ухудшению видимости и сбоям 
в работе речного транспорта

РЕШЕНИЕ Суд отправил под стражу замглавы 
минобрнауки и чиновника Россотрудничества

Реферат за миллионы
Иван Егоров

Т
верской районный суд 
удовлетворил ходатайст-
во следствия и отправил 

в понедельник вечером под 
стражу до 16 августа заммини-
стра — статс-секретаря минобр-
науки Марину Лукашевич.

При этом защита просила от-
пустить чиновницу под залог 
в 8 млн рублей. Чуть позже под 
стражу был отправлен началь-
ник управления реализации 
программ в сфере науки и обра-
зования Россотрудничества 
Михаил Попов, за которого 
предлагали внести залог в один 
миллион рублей или назначить 
домашний арест. Об этом кор-
респонденту «РГ» сообщили 
в пресс-службе Тверского суда 
Москвы. Чиновников обвиняют 
в мошенничестве и хищении 
бюджетных денег при выполне-
нии госконтрактов в интересах 
минобразования в 2016 году.

Как выяснилось во время за-
седания суда, ущерб по делу со-
ставил более 50 млн рублей. 
Как сообщил следователь, в 
суде всего было пять контрак-
тов, ущерб по которым соста-
вил 50 млн 385 тысяч рублей.

О задержании двух чиновни-
ков по делу о хищении 40 млн 
бюджетных рублей в МВД сооб-
щили в пятницу, 3 июля. Тогда 
же следствие вышло в суд с хо-
датайством об аресте подозре-
ваемых. Однако Тверской суд 
отложил решение этого вопро-
са до понедельника. Мошенни-
чество, как считают следовате-
ли, было совершено Лукашевич 

и Поповым в 2016 году. Попов в 
этот момент был руководите-
лем департамента управления 
программами и конкурсными 
процедурами минобрнауки. 
Марина Лукашевич в это время 
занималась бизнесом и выигра-
ла несколько госконтрактов на 
работы в интересах министер-
ства. По данным следствия, по 
одному из контрактов работы 
практически не были выполне-
ны, но Попов их принял.

Следствие считает, что По-
пов и Лукашевич действовали 
по предварительному сговору. 
Как следует из материалов 
дела, которые огласили в Твер-
ском районном суде, госкон-
тракты были заключены на 
развитие научных и образова-
тельных проектов. Для этого 
Попов создал «Центр развития 
науки», где был номинальный 
учредитель, а директором стал 
брат Попова. Как считает след-
ствие, отчеты по проекту, кото-
рые якобы писали деятели нау-
ки, на самом деле подделыва-
лись от их имени. Согласно дан-
ным следствия, зачитанным 
в суде, в этих работах есть дан-
ные из открытых источников и 
студенческих рефератов. Эк-
сперты, приглашенные следст-
вием считают, что работы не 
несут научной новизны и не 

представляют научной ценно-
сти. Таким образом, по мнению 
следователей, работы были ис-
полнены формально и поэтому 
госконтракты не могут счи-
таться исполненными. Потер-
певшим по делу признано Ми-
нистерство просвещения РФ. 
Сама Марина Лукашевич уве-
ряла суд в обратном. По ее сло-
вам, разработанная по госкон-
трактам модель была исполь-
зована в период пандемии ко-
ронавируса и позволила ока-
зывать качественные образо-
вательные услуги. Кроме того, 
как заявил в суде защитник По-
пова, его клиент не имеет ника-
кого отношения к двум из пяти 
контрактов, так как ими зани-
мался другой департамент. По 
словам адвоката, что касается 
остальных трех контрактов, то 
результаты их исполнения вне-
дрены в работу в минобрнауки 
и нет никаких сведений об их 
фиктивности. Марина Лукаше-
вич работала в минобразова-
ния в 1998—2014 годах. В июле 
2018 года она была назначена 
статс-секретарем — заммини-
стра науки и высшего образова-
ния. Михаил Попов в 2018 году 
стал начальником управления 
реализации проектов в сфере 
образования и науки Россо-
трудничества.  

А К Ц Е Н Т

Чиновников обвиняют в мошенничестве 
и хищении бюджетных денег
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Экзамен по стрессу
А для самых продвину-
тых «адептов» дистанта 
нужны особые гранты. 

Сейчас в высшей школе людей с 
богатым «цифровым» опытом 
всего лишь четверть. 

В целом же, преподаватели 
чаще противопоставляют «уда-
ленку» традиционному форма-
ту по принципу «черное-белое». 
И при таком жестком сравне-
нии почти 90 процентов, конеч-
но, выбирают второе.  

Среди студентов знатоков 
цифры, само собой, больше. И 
именно благодаря их помощи 
многим преподавателям было 
легче адаптироваться к экс-
тренному переходу на дистан-
ционное образование. Однако 
молодежь столкнулась с другой 
проблемой: не стало работы, а 
значит — никакой добавки к 
стипендии и дополнительных 
средств на помощь родителям 
или даже оплату собственной 
учебы. Известны и случаи, ког-
да студенты были вынуждены 
бросить учебу, чтобы выйти на 
полный рабочий день, чтобы 
обеспечивать себя и свою се-
мью. Тех, кто до пандемии сов-
мещал работу и учебу, между 

прочим, не так уж и мало — 65 
процентов.  Одной из мер под-
держки студентов должно стать 
повышение стипендий до уров-
ня минимального размера 
оплаты труда, отмечают эк-
сперты. Напомним, сегодня 
МРОТ по Москве — более 17 ты-
сяч рублей, а, например, в Ива-
новской области — 10 500. Для 

сравнения, обычная академи-
ческая стипендия без надбавок 
— около 1500 рублей. Стипен-
дии аспирантов также предла-
гается повысить так, чтобы они 
были не ниже средней зарплаты 
по региону.  

Кстати, несмотря на хоро-
шие отношения с цифрой, к кон-
цу дистанта (июнь) лишь 14 

процентов студентов сказали, 
что их все полностью устраива-
ет. Зато примерно треть приня-
ли дистанционный формат об-
учения: им он нравится даже 
больше, чем очный. Возможно, 

полностью довольных удален-
кой было больше, если бы не 
одно «но». У десятой части всех 
студентов не оказалось дома не-
обходимой качественной техни-
ки — планшетов, ноутбуков и ро-
утеров. А среди ребят из малоо-
беспеченных семей такой тех-
ники не было у 30 процентов.  
Часто сбоила и интернет-связь. 

Что еще важно? «Последст-
вия кризиса будут отдаваться 
эхом в системе высшего образо-
вания еще несколько лет», — пи-
шут авторы доклада. И предла-
гают пересмотреть принципы 
контроля за вузами, вплоть до 
отмены всех проверок до конца 
2024 года, кроме проверок фи-
нансовой дисциплины. Вузам 
будет непросто: 40 процентов 
ректоров прогнозируют сниже-
ние доходов более чем на 10 
процентов в 2021 году.  

«Полная реализация про-
грамм высшего образования в 
дистанционном формате невоз-
можна», — заключили авторы 
доклада. Но в будущем вузы бу-
дут совмещать цифровые тех-
нологии, дистанционный фор-
мат и обычные занятия в ауди-
ториях.  

СИТУАЦИЯ 

Олимпиады 
школьников 
уходят в Сеть

ЧЕМПИОНЫ
НА ДОМУ
Ксения Колесникова

Большинство международных 
предметных олимпиад для 
школьников проводятся летом, 
во время каникул. Но и в эту 
традицию вмешался COVID-19. 

Самую престижную олим-
пиаду по информатике — The 
International Olympiad in 
Informatics (IOI), которую дол-
жен был принимать Сингапур, 
организаторы решили не отме-
нять, а перенести в виртуаль-
ное пространство. Как расска-
зал замдиректора IOI, старший 
преподаватель Школы вычи-
слительной техники Нацио-
нального университета Синга-
пура доктор Стивен Халим, на 
дистанте эта олимпиада для 
школьников станет «мини-вер-
сией»: она сфокусируется на 
соревновании с системой 
олайн-контроля. В онлайновом 
IOI 2020 выступят по четыре 
лучших старшеклассника от ка-
ждой из 88 стран-участниц.

В Сети пройдет и междуна-
родное соревнование по химии 
(IChO, International Chemistry 
Olympiad), которое планирова-
лось в Стамбуле. Здесь при-
шлось пожертвовать лабора-
торным и практическим зада-
нием: школьники под видеока-
меру будут писать только пись-
менную теоретическую работу. 
54-я Международная Менделе-
евская олимпиада школьников 
по химии, которая должна была 
пройти в Будапеште, тоже ухо-
дит в 2020 году в онлайн. Стар-
тует олимпиада 13 июля. Ди-
станционно в ней примут учас-
тие команды более чем из 20 
стран. Здесь тоже будет только 
два теоретических тура.

Ну и наконец, Международ-
ная олимпиада по математике 
(International Mathematical 
Olympiad, IMO), которая долж-
на была состояться этим летом 
в Санкт-Петербурге, тоже бу-
дет виртуальной.  И пройдет в 
сентябре. Участники будут вы-
полнять задания, не выезжая из 
своих стран. Медали победите-
лям и призерам отправят по по-
чте. «Ни в коем случае никто не 
должен подвергать опасности 
свое здоровье, чтобы принять 
участие в соревновательных 
турах», — убежден оргкомитет.

При этом часть олимпиад 
пришлось все-таки перенести 
на будущий год. Среди них — ге-
ографическая IGEO, которая 
тоже должна была состояться в 
Стамбуле, и физическая IPhO в 
Вильнюсе.

— Сегодняшний период нео-
пределенности — это возмож-
ность сконцентрироваться на 
учебе, ни на что не отвлекаясь, — 
подчеркнул проректор МФТИ, 
член Совета по подготовке 
сборных команд Российской 
Федерации Алексей Малеев.

Уже в июле планируется 
провести онлайн-тренинги по 
информатике примерно для со-
тни школьников, отобранных 
по результатам прошедших эта-
пов Всероссийской олимпиады. 
В августе, с поправкой на эпи-
добстановку, для лучших участ-
ников могут состояться очные 
сборы на Физтехе. Это будет 
первым раундом отбора в сбор-
ную следующего года и помо-
жет заметить новых талантли-
вых ребят, которые не попадали 
раньше на «радары» тренеров.

Одиннадцатиклассник из 
Лицея им. Лобачевского Казан-
ского федерального универси-
тета Ильдар Гайнуллин завое-
вал в прошлом году на между-
народной олимпиаде по инфор-
матике «золото». Это не считая 
серьезных побед на внутренних 
интеллектуальных состязани-
ях. Сейчас Ильдар готовится к 
сентябрьской IOI.

— Пока нет сборов, я решаю 
задачи олимпиад прошлых лет 
в онлайн-архивах, соревнуюсь 
с другими участниками на сай-
тах Codeforces и AtCoder. Кро-
ме того, принял участие в он-
лайн-сборах ByteDance и 
Moscow Workshops, которые 
помогли мне готовиться, — рас-
сказал школьник.

Кстати, в среднем день под-
готовки к той же международ-
ной олимпиаде по информати-
ке может длиться 8 часов: пяти-
часовой раунд соревнования 
(контест), три часа на разбор 
задач. Такие тренировки могут 
быть 2—3 раза в неделю.  

РАКУРС Какая идея не дает покоя студентке Бауманки  

Оторваться от Земли 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анна Мишина,  
студентка 4-го курса
МГТУ им. Н.Э. Баумана
Космос не может быть большим, 

малым или школьным. Космос мо-

жет быть только настоящим.

Не все знают о таком факте. В 

1999 году школьники из Австра-

лии написали письмо второму кос-

монавту планеты Герману Титову: 

попросили помочь в создании и 

запуске школьного спутника. Гер-

ман Степанович передал письмо 

своему товарищу, заместителю 

директора Института космических 

исследований РАН, доктору техни-

ческих наук Геннадию Тамковичу. 

Так родился российско-австра-

лийский проект первого школьно-

го образовательного спутника. До 

этого уже летали студенческие ра-

диолюбительские «Радио» и «Ис-

кра». Но школьных не было ни од-

ного.

С каждой стороны в проекте уча-

ствовали ученики от двух школ:  в 

Австралии — Knox Grammar School 

и Ravenswood School for Girls, а в 

России — компьютерных техноло-

гий и физико-технической в Об-

нинске. К программе подключи-

лись НИИ ядерной физики МГУ, 

Научно-исследовательская лабо-

ратория аэрокосмической техни-

ки РОСТО, РКК «Энергия», КБ 

«Полёт» и т.д. Все было очень се-

рьезно.

Ребята получили уникальную воз-

можность познакомиться с проек-

тированием, изготовлением и за-

пуском на орбиту микроспутни-

ков. Специалисты рассказывали о 

конструкции аппарата,  принципах 

работы систем, истории развития 

космонавтики, планетах и т.д. 

Юные австралийцы обучались ди-

станционно. В 2000 году совмест-

ный коллоквиум прошел в Сиднее, 

куда прилетели россияне.

 Программа по созданию школь-

ного микроспутника получила на-

звание «Колибри-2000». И он был 

запущен! Это произошло  20 мар-

та 2002 года, с борта российского 

космического грузовика «Про-

гресс». Вес спутника в форме ше-

стигранной призмы составил 20,5 

кг: на борту размещался комплекс 

научной аппаратуры. По сути это 

был первый полнофункциональ-

ный микроспутник, который мог 

проводить измерения и переда-

вать данные на Землю.

Что еще было крайне важно? «Ко-

либри-2000» проводил измере-

ния на низкой околоземной орби-

те, в диапазоне 200—400 км. И он 

стал первым научным спутником 

на этих высотах аж с 1963 года. 

Ученики работали на пункте прие-

ма информации, самостоятельно 

обрабатывали и интерпретирова-

ли полученные с борта данные. Ре-

зультаты измерений поступали в 

интернет, так что программа «Ко-

либри-2000» была широко до-

ступна.

К сожалению, тот запуск  оказался 

единственным. Дальнейшего раз-

вития проект не получил. Но се-

годня космические образователь-

ные программы для школьников 

важны как никогда: они повышают 

интерес к космонавтике, инже-

нерным специальностям. В каче-

стве одного из вариантов можно 

предложить проект «Зажги свою 

звезду». В чем идея?

Любой желающий получит воз-

можность «зажечь» свою «звезду» 

— через направленное в опреде-

ленное место световое излучение 

с образовательного спутника. Это 

будет выглядеть примерно так: с 

помощью специального приложе-

ния пользователь заказывает 

«свою звезду», указывая геолока-

цию, с которой он будет наблю-

дать за ней, а также желаемое вре-

мя наблюдения. Данные через ин-

тернет поступают  на пункт управ-

ления космическим аппаратом. 

Для наблюдения за «звездой» до-

статочно в указанное время вклю-

чить приложение и навести каме-

ру на звездное небо… В зоне ви-

димости спутник будет находиться 

около 5 минут. За это время мо-

жет быть передано большое коли-

чество кодовых сигналов. Так что 

«зажечь» свою «звезду» смогут 

очень многие.

 Для реализации проекта предла-

гается разработать микроспутник 

весом до 5 кг, оснащенный лазер-

ным источником и собственной 

двигательной установкой. Он бу-

дет летать на низкой околоземной 

орбите высотой 600—800 км.  

Срок существования — до двух лет. 

В качестве источника света будет 

использоваться лазерный диод, 

который выдает 2,7 Вт оптическо-

го излучения с длиной волны,  ко-

торая близка к максимуму чувст-

вительности человеческого глаза 

в ночное время. Для увеличения 

мощности в едином блоке будет 

расположено 15 таких диодов. 

Суммарная масса источников све-

та составит около 1 кг, а общая оп-

тическая мощность — 40 Вт. Полу-

ченный блок лазерных диодов 

дает 4-звездную величину. Для 

сравнения: звездные величины 

Марса и Венеры, легко наблюдае-

мые с Земли невооруженным гла-

зом, составляют -2,91 и -4,67 соот-

ветственно.

Для первого запуска по програм-

ме космического образования 

школьников интересно создать 

аппарат весом 836 грамм. Это 

1/100 массы первого искусствен-

ного спутника Земли. Задачи у 

новичка будут те же, что и «Коли-

бри-2000», несмотря на мень-

шие размеры и массу, что пока-

зывает нынешний уровень  раз-

вития космической техники. Уче-

ники наших и зарубежных школ, 

как и когда-то, смогут участво-

вать в разработке микроспутни-

ка, в приеме информации из кос-

моса. Им прочтут обучающие 

лекции. Предлагается запустить 

новый микроспутник программы 

космического образования в 

2022 году. То есть ровно через 20  

лет после «Колибри-2000». Это 

образование предлагается орга-

низовать под эгидой Междуна-

родной ассоциации участников 

космической деятельности при 

поддержке госкорпорации «Ро-

скосмос».

Проект Анны Мишиной  «Зажги свою звезду» привлечет молодежь в разработку космических систем.

60 процентов преподавателей вузов 
так и не смогли подружиться с циф-
рой за время дистанционного 
обучения. 

День подготовки 
к международной 
олимпиаде 
по информатике 
может длиться 
8 часов

Школьники под руководством наставника выполнят реальные 
задания. К примеру, смогут выточить деталь на станке.

СОБЫТИЕ Стартует 
всероссийский проект 
«Билет в будущее»

Попасть 
в профессию 

Ксения Колесникова

Как помочь ребенку понять, на кого ему пойти учить-
ся? Тысячи ребят каждый год поступают в вузы наугад, 
по принципу: родители сказали «иди на «эконом», «Пи-
шешь сочинения? — Дорога на филфак»… И таких стере-
отипов много. По данным исследований WorldSkills 
Russia, только 15% старшеклассников готовы осознан-
но подойти к выбору профессиональной траектории.

Выйти за рамки, узнать о новых профессиях и по-
нять, чем действительно хочешь заниматься, подрост-
кам поможет «Билет в будущее». Третий сезон всерос-
сийского проекта для школьников стартует в рамках 
нацпроекта «Образование». Кто получит такой «би-
лет»? Участвовать смогут ученики 6—11 классов.

— Современные запросы рынка труда порой не всег-
да известны школьникам или же известны по стереоти-
пам, которые уже давно не имеют ничего общего с ре-
альностью. «Билет в будущее» дает возможности в 
ранней профессиональной ориентации тем, что пре-
жде всего открывает ребятам глаза на действительно 
востребованные профессии, — рассказал первый заме-
ститель министра просвещения Дмитрий Глушко. — Все 
регионы понимают важность работы, которую мы вме-
сте ведем в рамках нацпроекта «Образование».

На онлайн-платформе bilet.worldskills.ru без реги-
страции можно пройти интерактивные тесты на про-
фориентацию, занятия на онлайн-курсах. Причем не 
только детям, но и 
родителям. Доступ-
но более 60 тестов.

Тем, кто хочет 
пойти дальше и по-
пробовать разные 
профессии на пра-
ктике, нужно заре-
гистрироваться на 
платформе. Чем 
больше тестов про-
ходит участник, тем 
точнее система 
определяет его интересы и подбирает подходящие «ак-
тивности». Регистрировать детей должны родители: в 
личном кабинете им станут доступны результаты ре-
бенка. Но тесты лишь небольшая часть проекта. 

Второй этап — погружение в профессию. Школьни-
ки под руководством наставника выполнят реальные 
задания. К примеру, смогут выточить деталь на станке, 
распечатать макет на 3D-принтере, написать програм-
мный код или приготовить сладкий десерт. Такие «про-
фессиональные пробы», «фестивали профессий» и 
другие мероприятия пройдут в регионах очно (там, где 
это позволит эпидемиологическая ситуация), на базе 
колледжей, техникумов, детских технопарков и даже 
предприятий… И конечно, в онлайн-формате. В этом 
году в проекте участвуют 78  регионов России. Важно, 
что многие «активности» расскажут школьникам 
именно про те профессии, которые востребованы у 
них в регионе. Родители будут получать уведомления, 
на какие мероприятия записался ребенок.

Ну а третий этап — подросток получит индивидуаль-
ные рекомендации: как выстроить свою образователь-
ную траекторию, чтобы достичь успеха.

— В личном кабинете на платформе проекта можно 
будет увидеть, какие есть дополнительные программы 
в регионе и в вашем городе, какие образовательные 
программы, куда поступать лучше ребенку с такими 
интересами, — рассказала директор департамента по 
реализации проектов развития детей и молодежи Сою-
за «Молодые профессионалы (Ворлдскиллс Россия)» 
Евгения Кожевникова на презентации проекта.

«Билет в будущее» пройдет в регионах с июля по но-
ябрь 2020 года при поддержке Минпросвещения Рос-
сии.  

Только 15% стар-
шеклассников 
готовы осознанно 
подойти к выбору 
профессии

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 А

Н
Н

Ы
 М

И
Ш

И
Н

О
Й

Комментарий 

Виктор Кривопусков, 
президент Международной ассоциации 
космической деятельности:
— Важно, чтобы школьники и студенты были вовле-

чены в разработку реальных новых космических си-

стем. И жизненно необходимо, чтобы разработан-

ные ребятами научно-технологические проекты по-

лучали государственную поддержку.

Последний запуск условно школьного спутника со-

стоялся в 2018 году — тогда на орбиту были запуще-

ны «СириусСаты» — два микроспутника сочинского 

образовательного центра «Сириус». Да, сегодня у 

нас много кружков, клубов, центров, которые зани-

маются «космической» профориентацией и просве-

щением детей. Но проблема в том, что большинство 

ребят, которые буквально «болеют» космосом, не 

имеют возможности участвовать в создании и запу-

ске реальных космических спутников. В «Сириус» 

попадает все-таки интеллектуальная элита, да и сме-

на длится всего 21 день.

Государственной программы по созданию школь-

ных и студенческих спутников у нас до сих пор нет. 

Для сравнения — NASA занимается этим вот уже 50 

лет, у них есть в бюджете на это отдельная статья.

Да, есть ведущие вузы, которые периодически запу-

скают свои спутники, МГУ, МГТУ им. Баумана, Самар-

ский университет… Но этих запущенных за послед-

ние 15 лет студенческих спутников по-прежнему еди-

ницы. А нужна массовая программа. Потому что сей-

час вузы выпускают специалистов для космической 

отрасли, которые ни разу не имели возможности при-

нять участие в разработке, создании, в запуске и 

управлении малыми космическими аппаратами.

Сколько стоит создать школьный микроспутник? 

Около 5 миллионов рублей. В масштабе региона эти 

деньги вполне можно найти. Сегодня наша ассоциа-

ция заключила соглашение с Адыгейским госунивер-

ситетом с министерством образования Адыгеи с уча-

стием НПО Лавочкина о создании студенческого 

спутника, который будет выполнять программу пре-

дупреждения природных и техногенных катастроф. 

Есть намерения создания первого Чувашского реги-

онального школьного спутника имени летчика-кос-

монавта СССР № 3 Дважды Героя Советского Союза 

Андриана Николаева. Мы планируем в ближайшие 

три года создать и запустить в космос такие спутни-

ки. Эти программы мы будем предлагать и другим ре-

гионам.

Подготовила Ксения Колесникова
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Кто-то бегает полумарафон в любую погоду. Кто-то переплывает с 
азартом Волгу и Женевское озеро и крутит сотни километров на 
велосипеде по горам.  Кто-то сдает на отлично все сессии в 
Бауманке и успешно проходит стажировку в Кембридже... Вообще-
то этот кто-то  — студентка сложнейшего технического вуза  Анна 
Мишина, за которой я с уважительным удивлением наблюдаю с 
первого курса. Ее конспекты выручают всю группу, где она старо-
ста. Ее будущая специальность связана с космосом: ничего в этом 
удивительного нет — дело семейное, такая работа.
Космосу, да и просто всем нам в родном отечестве, нужны силь-
ные умные люди с характером. Тут у Анны появилась идея — и как 
такой студентке не дать слова?

Ядвига Юферова

1

Сведения о земельных участках, находящихся в 
государственной собственности, расположенных в границах 

особой экономической зоны промышленно-производственного 
типа (далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях 

муниципальных образований Верхнесалдинский городской 
округ, Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 

Свердловской области, и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование особой эконо-
мической зоны

Перечень земельных  
участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355  972
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992

7

ОЭЗ ППТ «Титановая доли-
на» территория МО Сысерт-
ский городской округ и «город 
Екатеринбург» 

66:25:0201019:42 35 543

8

ОЭЗ ППТ «Титановая доли-
на» территория МО Сысерт-
ский городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:44 31 178

9

ОЭЗ ППТ «Титановая доли-
на» территория МО Сысерт-
ский городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:46 53 665

10

ОЭЗ ППТ «Титановая доли-
на» территория МО Сысерт-
ский городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0106002:876 47 422

11

ОЭЗ ППТ «Титановая доли-
на» территория МО Сысерт-
ский городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка.
По всем вопросам: Управляющая компания ОАО «ОЭЗ «Титано-
вая долина», тел.: 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Большинство ребят, которые «болеют» космосом, не имеют 
возможности участвовать в создании космических спутников
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Ходоки к Толстому

ЕКАТЕРИНА ТОЛСТАЯ: Сей-
час к нам приезжают 
как жители Тулы и 

Тульской области, так и гости из 
других регионов. Мы не ограни-
чиваем посещение Ясной Поля-
ны в часы работы заповедника, 
но просим соблюдать масочный 
режим и социальную дистан-
цию.

 Как вы и ваши замечатель-
ные сотрудники пережили 
этот карантин? Мне лично 
трудно представить Ясную 
Поляну без гостей. Я думаю, 
такой ее было невозможно 
представить уже при жизни 
Льва Николаевича. Ведь всег-
да были гости, гости... Па-
ломники… И вдруг каран-
тин! А может, вы наоборот 
отдохнули от наплыва лю-
дей? Я знаю, что некоторые 
музеи даже увидели в этом 
благо. Было время собраться 
с мыслями, придумать но-
вые проекты...

ЕКАТЕРИНА ТОЛСТАЯ: Карантин стал 
своего рода испытанием для 
музея, своеобразной провер-
кой на то, сможем ли мы адап-
тироваться к новым условиям, 
сохранить своего посетителя. 
Могу сказать, что мы справи-
лись, сумели придумать много 
интересных онлайн-активно-
стей и даже отпраздновали 
день рождения музея в вирту-
а л ь н о м  ф о р м а те .  К с та т и , 
остался всего год до столетия 
Ясной Поляны, и уже сейчас 
мы активно планируем свой 
юбилей.

Для посетителей в эти два с 
лишним месяца основными 
площадками стали наш сайт и 
социальные сети. Однако пол-
ностью остановить деятель-
ность музея мы, конечно же, не 
могли. Ясная Поляна — это при-
родный заповедник, и каждый 
день на работу выходили де-
журные сотрудники мемори-
альной конюшни, теплицы, 
леса, сада, парка. За порядком 
в усадьбе следили сотрудники 
службы безопасности и пожар-
ной охраны. Мемориальные 
здания необходимо было обес-
пыливать и проветривать, поэ-
тому хранители Дома Толстого 
и Флигеля Кузминских регу-
лярно появлялись на рабочих 
местах.

Конечно, видеть Ясную По-
ляну без посетителей было 

очень непривычно. Наверное, 
эта ситуация произошла в пер-
вый раз за всю историю музея. 
С одной стороны, из-за отсут-
ствия экскурсионного потока 
мы получили большой запас 
времени для работ по благоу-
стройству центральной части 
заповедника. С другой сторо-
ны, мы очень жалели, что наши 
посетители могут увидеть на-
ступление весны, цветение 
яблонь и декоративных расте-
ний только на фотографиях. 
Однако мы очень старались 
рассказывать о том, что проис-
ходит в мире природы: даже 
запустили проект о птицах 
Ясной Поляны и записали их 
пение.

 На вашем сайте я увидел ин-
тересный онлайн-проект 
«Семейный альбом». Что 
это?

ЕКАТЕРИНА ТОЛСТАЯ: Это онлайн-
мастерская, в ходе которой мы 
предлагаем участникам вос-
произвести любимые семей-
ные фото, сделанные несколь-
ко лет назад — собраться тем же 
составом и повторить фон, 
позу, одежду, эмоции. Затем 
оригинал и новый снимок нуж-
но объединить в коллаж и при-
слать его нам. 8 июля, в День 
семьи, любви и верности мы 
подведем итоги мастерской и 
выберем лучшие работы.

Идея этого проекта роди-
лась во время карантина, когда 
практически все мы стали про-
водить гораздо больше време-
ни со своими близкими. Мы ре-
шили предложить детям и под-
росткам рассказать о своей се-
мье, выбрав одну из семейных 
фотографий и поработав с ней. 
Это очень полезный опыт — 
каждый участник как бы созда-
ет образ своей семьи, решает, 
как ее представить. Проект 
оказался интересным не толь-
ко детям — нам стали писать и 
взрослые.

 Уже известны новые сроки 
открытия театрального фе-
стиваля «Толстой»? Можно 
надеяться, что он пройдет на 
территории Ясной Поляны в 
этом году?

ЕКАТЕРИНА ТОЛСТАЯ: Было принято 
решение перенести фестиваль 
«Толстой» на следующий год. В 
этом случае можно быть уве-
ренными, что он будет прове-
ден в привычном формате и без 
каких-либо ограничений по ко-
личеству посетителей. Напом-
ню, что фестиваль проводится 
в теплое время года на несколь-
ких открытых площадках в 
яснополянской усадьбе, и его 
посещают несколько тысяч че-
ловек. В следующем году фе-
стиваль будет проведен в пя-
тый раз и станет одним из клю-
чевых событий празднования 
100-летия музея.

 Пройдут ли в сентябре тра-
диционные «Писательские 
встречи»?

ЕКАТЕРИНА ТОЛСТАЯ: Пока не могу 
сказать со стопроцентной уве-
ренностью, но очень надеюсь, 
что «Писательские встречи» 
состоятся. Это будет настоя-

щим праздником для всех 
участников — учитывая, что в 
этом году встречи состоятся в 
двадцать пятый раз. Надеюсь, 
что мы встретимся еще и на дне 
рождения Льва Николаевича, 
который отмечается 9 сентя-
бря.

 Екатерина Александровна! 
Все психологически устали от 
этого проклятого вируса. Ска-
жите через нашу газету всей 
стране: «Добро пожаловать в 
Ясную Поляну!». И пусть люди, 
наконец, улыбнутся.

ЕКАТЕРИНА ТОЛСТАЯ: Конечно, мы 
оказались в непростой ситуа-
ции, но я не сомневаюсь, что 
мы ее успешно преодолеем. 
Пока музей был закрыт, мы 
продолжали общаться с посе-
тителями и отвечать на их во-
просы. Многие из них с нетер-
пением ожидали снятия огра-
ничений,  чтобы приехать 
именно в Ясную Поляну, и 
очень поддерживали нас своей 
искренностью и неравнодуши-
ем к нашей работе. Сейчас на-
стало время поблагодарить 
тех, кто оставался на связи, и 
познакомиться с теми, кто у 
нас еще не бывал. Я приглашаю 
всех посетить наш музей. Бу-
дем рады видеть вас в Ясной 
Поляне!  

Спальная комната Л.Н. Толстого в яснополянском доме. На стене — портрет его старшей дочери Татьяны во время болезни.

Екатерина Толстая: Я приглашаю 
всех посетить наш музей. Будем 
рады видеть вас в Ясной Поляне!

А К Ц Е Н Т

Конечно, видеть Ясную Поляну 
без посетителей было очень непривыч-
но. Наверное, эта ситуация произошла 
в первый раз за всю историю музея

Справка «РГ»

В 1911 году вдова писателя Софья Андреевна Толстая дважды обраща-

лась к императору Николаю II с просьбой принять Ясную Поляну под 

охрану государства, но получала отказ. Софья Андреевна делала все 

возможное, чтобы сохранить усадьбу в прежнем виде. Активное учас-

тие в жизни усадьбы принимали дети Льва Толстого: Сергей Львович 

(автор первого путеводителя по Ясной Поляне, 1914 год) и Александ-

ра Львовна. 27 мая 1919 года Народный комиссариат просвещения 

выдал Александре Львовне Охранную грамоту, которой удостоверя-

лось, что усадьба и все находящиеся в доме Толстого вещи, имеющие 

«исключительную культурно-историческую ценность и являющиеся 

национальным достоянием, находятся под охраной государства». В 

1921 году усадьба Льва Толстого была превращена в музей постанов-

лением Всероссийского центрального исполнительного комитета. 

«Комиссаром-хранителем» музея была назначена Александра Львов-

на Толстая, которая сыграла огромную роль в создании музея и его 

развитии в 1920-е годы. Но в 1929 году она была вынуждена навсегда 

покинуть Советский Союз.

ЦЕНА ВОПРОСА

Входной билет на территорию му-

зея-усадьбы без посещения мемо-

риальных зданий стоит 100 ру-

блей. Полная обзорная экскурсия 

«Заповедник — Дом Толстого — 

Флигель Кузминских» — 300 ру-

блей. Первая экскурсия начинает-

ся в 9.30, последняя — в 16. 00. Би-

леты можно приобрести в кассе 

на входе в усадьбу или онлайн на 

сайте музея.
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Социальная дистанция и масочный режим пока не отменяются.
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Билеты можно приобрести в кассе или онлайн.
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УТРАТА Памяти 
великого маэстро

Моцарт 
киномузыки

Валерий Кичин

Эннио Морриконе — пример фантастического твор-
ческого долголетия. Совсем, кажется, недавно в ци-
клопическом зале Auditorium della musica он давал 
авторский концерт по случаю Римского международ-
ного кинофестиваля. Я сидел на верхотуре, передо 
мной расстилался гигантский оркестр, неутомимый 
маэстро за пюпитром выглядел капитаном за штур-
валом, и волны неукротимых музыкальных стихий 
сотрясали зал от партера до ярусов. Там все было ог-
ромным: здание, оркестр и программа концерта, 
длившегося более трех часов, потому что публика не 
хотела отпускать Морриконе, а он не хотел расста-
ваться с публикой.

Его очень любили в Италии. Там было два великих 
кинокомпозитора, составивших эпоху и в кино и в 
музыке: Нино Рота и Эннио Морриконе. Теперь ушел 
второй и последний из титанов, оставив наследие по-
истине грандиозное: число созданных им саундтре-
ков приблизилось к полутысяче, он писал музыку для 
таких режиссеров, как Белоккио, Бертолуччи, Дзеф-
фирелли, Пазолини, Альмодовар, Полански, Малик, 
Карпентер, Торнаторе… И я думаю, именно его музы-
ка обеспечила мировой успех «спагетти-вестернам» 
Серджо Леоне, с которых он начал свою карьеру в 
кино.

Его называли Моцартом киномузыки — здесь мно-
го правды: он писал легко, и мелодии к нему стали 
слетаться с раннего детства. Среди предшественни-
ков, которых он боготворил и у которых учился, — и 
Стравинский и Монтеверди, а если учесть его посто-
янный интерес к народному мелосу, то его творчест-
во вобрало в себя 
несколько веков 
музыкального раз-
вития сразу. 

Пересмотрите, 
переслушайте «Де-
камерон», «Кен-
терберийские рас-
сказы» или «Цве-
ток тысячи и одной 
ночи» Пазолини — 
зазвучит целый космос от Альбиона до Африки и 
Ближнего Востока, зазвучит словно сама вечность. 
Обычный симфонический состав ему был тесен, и он 
вводил в партитуры то уличные колокольчики, то 
флейту Пана, то гармонику, то свист или даже дробь 
перестрелки. Видимая легкость и божественный ар-
тистизм, которые бросались в глаза в его концертах, 
скрывали требовательный, даже жесткий характер, 
заставлявший его нещадно муштровать музыкантов, 
чтобы достичь нужных максималисту звучаний. 

У него, как у любого творца, были любимые суеве-
рия: он полагал, что сиреневый цвет и число 17 при-
носят несчастья. Мог резко отказать самому Таран-
тино, когда тот просил его написать две минуты му-
зыки для «Убить Билла», — что-то «в духе Моррико-
не» написал другой автор, но Тарантино все равно 
поблагодарил итальянского классика за сам дух его 
музыки, вдохновлявший целые пласты мирового 
кино. 

Есть среди этих пластов и русский: Морриконе на-
писал саундтреки к фильмам «Красная палатка» Ми-
хаила Калатозова и «72 метра» Владимира Хотинен-
ко — за последний он получил «Золотого орла».

О нем ходит много мифов, он их охотно опровер-
гал («Нет, я никогда не писал для фильмов Феллини», 
«Нет, я не писал для Тарантино — слишком много кро-
ви!»…) Был трудоголик, обладал аналитическим 
складом ума, увлекался шахматами и до последних 

лет жизни держал строгий распорядок дня. «Встаю 
рано — в половине пятого утра, — рассказывал он мне 
в интервью по случаю его концерта в Москве. — Сорок 
минут гимнастики, потом сорокаминутная прогулка 
по квартире. Потом выхожу в город, покупаю свежие 
газеты и читаю их, пока не проснется жена. 

Завтракаем: кофе без кофеина, булки, печенье. 
Потом дочитываю газеты и с половины девятого утра 
я уже работаю. Разумеется, чтобы встать так рано 
утром, я и ложусь очень рано и к десяти вечера уже 
сплю. К работе отношусь без иллюзий — не верю в 
приступы вдохновения и все такое. Меня вдохновля-
ет сам фильм, а помогает не поэтическая муза, а на-
копленный опыт. Помогает и жена, которая создает 
мне условия для работы, и мы отлично понимаем 
друг друга. А вдохновение — это выдумка романти-
ков, которые верят, что творческие идеи художнику 
диктует едва ли не сам Господь Бог. На самом деле все 
строится на жизненном опыте и на опыте, накоплен-
ном таким древним искусст-
вом, как музыка. Здесь я реа-
лист!»

Морриконе из тех редких 
композиторов, которые оста-
вили после себя не отдельные 
опусы, а собственную музы-
кальную вселенную. 

Ее звучание не угаснет, оно 
уже в душе, памяти и генах по-
колений.  

ШОУ   В Москве 
прошел 
концерт 
для тех, 
кто за рулем

ДРАЙВ 
ПОД ЛАЙВ
Андрей Васянин

Набережная Москвы-реки, 
концертная сцена, на ней мод-
ная певица, на площадке перед 
сценой сотни людей. Только не 
сами по себе, а в своих авто или 
рядом с ними, и не хлопающие, 
а гудящие в клаксоны. В столи-
це стартовала серия «живых» 
шоу Live & Drive.

Еще в конце мая все выгля-
дело безнадежно: в гастроль-
ных графиках музыкантов 
осенние даты сменились на ве-
сенние, по Сети бесконечным 
потоком текут квартирники с 
соответствующим качеством 
звука. Но концертные компа-
нии продолжали искать выход. 
Самым важным тут, по словам 
их руководителей, было пока-
зать зрителю, что живая кон-
цертная жизнь продолжается — 
и в этом стремлении нашли 
друг друга прямые конкурен-
ты, концертные агентства SAV 
Entertainment и «Русский шоу-
центр» с одной стороны и T. C. I. 
— с другой. Объединившие уси-
лия в организации единствен-
ной сегодня формы концерта, 
дающей зрителям возможность 
слушать живую музыку вместе 
с другими зрителями, остава-
ясь при этом в безопасности — 
в своих автомобилях.

...Раньше тут, на Фрунзен-
ской набережной, был рынок, 
а теперь парковка Р-18, на все 
лето ставшая концертной пло-
щадкой. Чтоб попасть на нее, 
ты проезжаешь через несколь-
ко кордонов с распечатанным 
билетом на 4 персоны — столько 
человек может, не тесняясь, 
разместиться в машине. Перед 
сценой с большими экранами 
по обе стороны от нее, нахо-
дишь себе место в выстроив-
шихся «елочкой» рядах машин.

— Здравствуй, Москва! Вы не 
представляете, как мы по вам 
все соскучились! — Юрий Му-
зыченко, огневой лидер группы 
The Hatters на первом концерте 
серии Live & Drive был, каза-
лось, готов обхватить руками, 
в которых были скрипка со 
смычком, всю автостоянку. По 
словам  Владимира Зубицкого, 
главы группы компаний SAV 
Entertainment и «Русский Шоу-
Центр», российские музыкан-
ты, просидев три месяца на ка-
рантине, с готовностью откли-
кались на предложения органи-
заторов, шли навстречу по го-
норарам. Организаторы хотели 
устроить не фестиваль, а серию 
концертов музыкантов самых 
разных направлений и пригла-
шали, по словам Зубицкого, 
просто самых популярных, са-
мых ротируемых на радио ар-
тистов. И томная поп-дива 
Zivert в сопровождении корде-
балета в сверкающих разноц-
ветных одеждах собрала на сво-
ем «автопати» много больше 
машин, чем русско-цыганский 
рок-н-ролл The Hatters. А на 
следующих выходных можно 
будет сравнить численность ар-
мий Леонида Агутина и «Спли-
на», далее идут Диана Арбени-
на, Баста — пока планируется 
провести десять шоу. 

Думается, претендующих 
на то, чтобы стать со временем 
отдельным видом шоу, весьма 
комфортным для зрителя.

Живая музыка, шедшая в 
этот вечер со сцены, усилива-
лась басами Fm-приемников на 
частоте 104,5 через открытую 
дверь твоего кроссовера. Мож-
но было делать эффектные сел-
фи, лежа на его крыше, садить-
ся на удобное сиденье в салоне, 
когда уставал танцевать (весь 
концерт в машине, как плани-
ровалось, никто, конечно же, не 
сидел). Заедать любимую музы-
ку гамбургером, заказанным по 
выданной при въезде карточке 
через QR-код, и под конец пе-
сни «втапливать» в восторге 
клаксон и моргать  фарами.

И зритель явно входит во 
вкус: на концерты Live & Drive 
продается с каждым разом все 
больше билетов.  

Такая форма концертов вполне 
может стать отдельным видом шоу, 
весьма комфортным для зрителя.

Эннио Морриконе считал, что к работе нужно относиться 
без иллюзий: «Мне помогает не поэтическая муза, 
а накопленный опыт... Здесь я реалист!»

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Хиты Эннио 
Морриконе можно 
послушать по коду.

Его творчество 
вобрало в себя 
несколько веков 
музыки сразу
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БАСКЕТБОЛ В подмосковных «Химках» сделали все возможное,
чтобы сохранить на предстоящий сезон проверенный боевой состав

Область притяжения
Илья Соболев

Д
о старта нового сезона 
еще не близко, но ведущие 
клубы баскетбольной 

Единой лиги уже вовсю работа-
ют над усилением составов.

Для безоговорочного лидера 
регулярного чемпионата сезона 
2019/2020 подмосковного БК 
«Химки» трансферная компа-
ния фактически свелась к со-
хранению уже существующего 
костяка команды. Что вполне 
объяснимо. Химчане ударно по-
работали на рынке прошлым ле-
том, собрав один из самых силь-
ных ростеров в Европе. В Евро-
лиге подмосковный клуб хоть и 
шел в зоне плей-офф регулярно-
го чемпионата, но из-за вала 
травм своего максимума не по-
казал, а вот в Единой лиге «Хим-
ки» выступали очень уверенно: 
на момент приостановки сезона 
команда потерпела в «регуляр-
ке» лишь одно поражение. 

Очень логичным выглядит 
годичное продление на днях 
контракта с центровым из 
США Девином Букером. О его 
важности для команды красно-
речивее всего говорит тот факт, 
что 29-летний американец в 46 
матчах 45 раз выходил в стар-
товой пятерке. Статистические 
показатели у Букера тоже впол-
не солидные — 12,3 очка и 4,5 
подбора.

— Продление контракта — от-
личная новость! В минувшем 
сезоне мне было комфортно в 
«Химках», но, к сожалению, за-
вершить официальные турни-
ры мы не смогли, — цитиру-
ет  баскетболиста 
к л у б н а я  п р е с с -
служба. — Это об-
стоятельство дает 
мне возможность 
вернуться и за-
вершить начатое.

— Очень рад, 
что Девин остался 
в команде, — глав-
ный тренер под-
московной ко-
м а н д ы  Р и м а с 
К у р т и н а й т и с 
тоже не скрывал 
удовлетворения от сделки. — У 
него большой потенциал. И ду-
маю, что второй год с теми же 
партнерами Букеру удастся еще 
лучше. Мастерства у него для 
этого достаточно.

Ранее «Химки» достигли 
своей главной и, пожалуй, са-
мой трудной цели, переподпи-
сав на три года свою главную 
звезду Алексея Шведа. После 
окончания прежнего соглаше-
ния у игрока были предложения 
и из НБА, и из Европы. В борьбу 
за Шведа включились даже ки-
тайцы, которые не жалеют де-
нег на звезд такого калибра. Но 
Алексей решил остаться в 

«Химках», чем несказанно об-
радовал руководство и тренер-
ский штаб клуба.

Между продлениями кон-
трактов со Шведом и Буке-

ром произошло еще 
одно важное событие 
для клуба с точки зре-

ния преемствен-
ности и со-

хранения традиций. 
Еще на один год в ко-
манде остались  ее 
главные старожилы — 
Сергей Моня и Егор Вяль-
цев. Для первого следую-
щий сезон станет уже 11-м в 
составе «Химок», для вто-
рого — 10-м.

— Сергей и Егор — это сер-
дце команды, наши старожи-
лы, — подчеркнул Куртинай-
тис. — Они мои помощники, 

держат дисциплину как в разде-
валке, так и в игре. Конечно, 
сейчас они получают не так 
много игрового времени, как 
раньше. Но я в них уверен, они 
никогда меня не подводили.

Не отставать от конкурен-
тов старается и московский 
ЦСКА, испытывавший пробле-
мы с составом в прошлом сезо-

не. Армейцы уже подписали 
контракт с сербским центро-
вым Николой Милутиновым. 
На очереди Торнике Шенгелия, 
выступавший до сих пор за ис-
панскую «Басконию». Из нее 
же в ЦСКА может перейти сере-
бряный призер чемпионата 
мира-2019 аргентинец Лука 
Вильдоса, ставший самым цен-
ным игроком финала чемпио-
ната Испании. При этом свое-

го хранителя традиций Анд-
рея Воронцевича ЦСКА в 

отличие от «Химок» от-
пустил.

Что касается еще од-
ного представителя Рос-

сии в Евролиге в минув-
шем и следующем сезоне 

питерского «Зенита», клуб вче-
ра подписал канадского разыг-
рывающего «Барселоны» Кеви-
на Пангоса. При этом сообщает-
ся, что питерцы не будут про-
длевать соглашение с одной из 
главных своих звезд мексикан-
ским центровым Густаво Айо-
ном.

Из других значимых собы-
тий отметим продление кон-
тракта «Локомотива-Кубани» с 
литовским разыгрывающим 
Мантасом Калниетисом и прио-
бретение защитника Джордана 
Кроуфорда, имеющего опыт вы-
ступлений в НБА. В Европе его 
предыдущим клубом был не-
мецкий «Бамберг».  

АВТОРИТЕТНО 

Основатель 
Кодекса 
антидопинга — 
против Акта 
Родченкова

ЛОЖНЫЙ КОД

Николай Долгополов

Швейцарский профессор Уль-
рих Хаас — один из создателей 
Всемирного антидопингового 
кодекса. Именно в эти дни, ког-
да международные спортивные 
федерации рассматривают дела 
российских спортсменов, запо-
дозренных в нарушении кодек-
са, авторитет выступил со ста-
тьей на популярном спортив-
ном портале Inside the Games.

Ученый из Цюриха считает, 
что так называемый Акт Род-
ченкова, принимаемый в каче-
стве закона в США, может 
скомпрометировать способ-
ность Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) вести 
расследования и способен по-
дорвать разработанную анти-
допинговую систему. Хаас при-
водит много доводов, подтвер-
ждающих его точку зрения, и 
задает немало вопросов. Если 
коротко, то в Штатах Акт будет 
считаться главенствующим. А в 
других странах? Да, тоже. Он, 
согласно замыслам законодате-
лей США, применяется на всех 
международных соревновани-
ях с участием американских 
спортсменов. Больше того, если 
в спонсорах этих турниров 
компании, ведущие бизнес в 
Штатах, то они попадают под 
действие Акта Родченкова.

Это внесет неразбериху в 
сложившуюся систему. Что 
если и другие государства бу-
дут принимать подобные зако-
ны? Какому из них надо следо-
вать? И что за правила станут 
применять, к примеру, в буду-
щем году на Олимпийских иг-
рах в Токио? Следовать япон-

ским законам, Кодексу ВАДА 
или какому-нибудь иному 
акту? Пройдут Игры в Японии, 
но те же вопросы, как конкрет-
но действовать, возникнут и на 
последующих Олимпиадах в 
Пекине, Париже или в Лос-Анд-
желесе. Какими будут правила? 
И поможет ли этот юридиче-
ский казус спортсменам? Про-
фессор из университета Цюри-
ха полагает: Акт Родченкова от-
бросит борьбу с допингом в 
хаос двадцатилетней давности.

В Акте Родченкова много се-
рьезных пробелов и неясно-
стей. Его нарушителей ждут же-
сточайшие уголовные наказа-
ния, которые в США хотели бы 
применять не только к своим, 
но и к иностранным гражда-
нам, нарушившим правила вне 
американских границ. Срок 
тюремного заключения в зави-
симости от степени вины — до 
десяти лет, а штраф до одного 
миллиона долларов, естествен-
но, США — как это сочетается с 
правами граждан других стран, 
живущих по законам своего го-
сударства. В этом теперешнем 
виде Акт, одобренный сенат-
ским комитетом по торговле, 
науке и транспорту, может на-
нести вред антидопинговой си-
стеме, а никак ее не улучшить.

Акт, по мнению швейцарца, 
способен отпугнуть даже осве-
домителей ВАДА. А от них полу-
чено 80 процентов информа-
ции, послужившей поводом для 
расследования. Обычно такая 
информация передается по  
специально открытой телефон-
ной линии, которая именуется 
«Высказывайтесь!».  Если, до-
пустим, раскаявшийся и сам 
использовавший запрещенные 
вещества осведомитель сооб-
щает о том, как вместе с други-
ми спортсменами нарушал Ко-
декс, то он все равно он попада-
ет под статьи об уголовном на-
казании. Кто же тогда решится 
на признание?  И еще уточне-
ние Хааса, касающегося Акта 
Родченкова. Он явно отдалит 
сведение воедино всех антидо-
пинговых законов, подорвет то, 
что швейцарец называет гармо-
нией. Каждая страна может от-
ветить тем, что займется выра-
боткой своих собственных за-
конов.  От себя добавим, что 
главным наказуемым, попада-
ющим под действие Акта Род-
ченкова, должен стать сам пе-
ребежчик. Ведь осведомитель 
сообщал, что пичкал спортсме-
нов допингом. Родченкова ра-
зоблачили, доказав, что это — 
наглая ложь. Но он настаивал 
на своем. Значит, беглому «ра-
зоблачителю» светит в США, 
где он получил гражданство, 
полновесная «десятка»?  

ФУТБОЛ Благодаря красивой победе в Краснодаре 
питерский клуб досрочно стал чемпионом страны

Зенитный огонь

Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
досрочно стал чем-
пионом России, пе-
реиграв в матче 26-
го тура на выезде 
«Краснодар» — 4:2. 
У  п о б е д и т е л е й 
д у б л ь  о ф о р м и л 
Сердар Азмун, еще 

по мячу забили Артем Дзюба и 
Алексей Сутормин. В составе 
хозяев два мяча на счету Дании-
ла Уткина.

Вряд ли у кого по ходу всего 
сезона возникали сомнения от-
носительно итогового успеха 
«сине-бело-голубых». Уж боль-
но ощутима разница в классе 
между ними и остальными рос-
сийскими командами. Да, ло-
кальные неудачи у «Зенита» 
были, но клуб уверенно шел к 
своей цели. И в итоге добился ее.

Наверное, примечательно, 
что чемпионским стал матч 
именно против «Краснодара». 
За исключением «Локомотива» 
именно «быки» в последние 
годы пытаются составить кон-
куренцию «Зениту». Но, как по-
казал воскресный матч, южа-
нам пока рано бороться за «зо-
лото». 

А ведь у команды Мурада Му-
саева были очень даже неплохие 
шансы отложить вопрос с чем-
пионством.  При счете  1:1 
«Краснодар» удивительным 
образом прижал гостей к своим 
воротам и обязан был повести в 
счете, но Вандерсон не забил с 
пенальти. А спустя несколько 
минут Дзюба не промахнулся с 

«точки». И тайм, который дол-
жен был закончиться победой 
краснодарцев, остался за питер-
цами. 

— Ключевой момент матча — 
пенальти, отраженный Луне-
вым. Мы воспряли после этого, 
— признался по окончании 
встречи Семак. — В первом тай-
ме «Зенит» сыграл ниже своих 
возможностей. Но после пере-
рыва ребята перестроились, 
контролировали ситуацию на 
поле и заслуженно победили. 

День матча с «Краснодаром» 
навсегда станет одним из самых 
памятных не только в карьере 
Семака, но и в жизни. Утром у 
Сергея Богдановича родился 
внук, а уже вечером он стал чем-
пионом России. 

— Неописуемые эмоции. Для 
меня сегодня двойной празд-
ник: моя старшая дочь родила 
мне внучку. Так что я сегодня 
счастлив вдвойне. Можно ска-
зать, сегодня у меня золотой 
дубль, — сказал Семак.

Несколько интересных фак-
тов. Во-первых, «Зенит» догнал 
ЦСКА по чемпионствам в Рос-
сии (по шесть титулов). Больше 
только у «Спартака» — десять. 
Питерский клуб раньше всех 
стал победителем Премьер-ли-

ги — за четыре тура до конца се-
зона. Только спартаковцы в 
1993 году завоевывали титул за 
четыре матча до финиша пер-
венства (тогда было 34 тура). 
Это было до основания Пре-
мьер-лиги. Наконец, «сине-бе-
ло-голубые» установили рекорд 
РПЛ, набрав 62 очка за 26 туров. 

По возвращении в Санкт-Пе-
тербург зенитовцев в аэропор-
ту встретили болельщики. Они 
приготовили ряд баннеров и 
устроили файер-шоу. 

— Несмотря на ситуацию в 
мире, мы сердцем чувствуем на-
ших фанатов. Поздравляю всех с 
титулом, — сказал Азмун. — Что 
творилось в раздевалке? Лучше 
я промолчу об этом, а то меня 
уже один раз оштрафовали 
(улыбается). 

Если вопрос с чемпионст-
вом уже решен, то битва за ме-
ста в тройке призеров и попада-
ние в Лигу чемпионов обещает 
быть нешуточной. Естествен-
но, в ней будет участвовать и 
«Краснодар», у которого на 
один матч меньше по сравне-
нию с «Локомотивом», «Росто-
вом» и ЦСКА. 

— Поздравляю «Зенит» с по-
бедой в чемпионате, но мы по-
терпели обидное поражение. 
Пропускали легкие мячи, что 
непозволительно на таком 
уровне, — подчеркнул главный 

тренер «Краснодара» Мурад 
Мусаев. 

В нынешнем сезоне красно-
дарцы не смогли обыграть нико-
го из топ-5 таблицы: «Зенит», 
«Локомотив»,  «Ростов»  и 
ЦСКА. При этом южане дважды 
победили, к примеру, «Спар-
так».

— С этими командами были 
хорошие матчи. Где-то соперни-
ки были лучше, где-то нам не 
везло. Год на год не приходится 
— в прошлом сезоне мы дважды 
обыграли ЦСКА. Конечно, хо-
чется побеждать в больших 
встречах. И мы расстроены, что 
в нынешнем розыгрыше Пре-
мьер-лиги нам это не удалось, — 
подытожил Мусаев.  

Извинился перед болельщи-
ками «Краснодара» Юрий Га-
зинский, после грубейшей 
ошибки которого зенитовцы за-
били первый мяч. Полузащит-
ник взял ответственность за по-
ражение на себя. 

— Быстрый мяч, забитый в 
наши ворота, не входил в планы, 
но виной стала моя ошибка. Хо-
телось бы извиниться перед бо-
лельщиками и взять ответствен-
ность за этот результат на себя. 
Не буду искать оправданий, ска-
жу только одно: сделаю все, что-
бы исправить ситуацию, — напи-
сал Газинский в «Инстаграме». 

27-й тур начнется сегодня.  

Питерский «Зенит» догнал ЦСКА 
по чемпионским титулам. У обеих 
команд их теперь по шесть.

А К Ц Е Н Т

Утром в воскресенье главный тренер 
«Зенита» Сергей Семак стал дедушкой, 
вечером привел свою команду к титулу

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1914196 

Акт Родченкова 
внесет хаос
в сложившуюся 
антидопинговую 
систему

Положение команд
И В Н П М О

1. «Зенит» 26 19 5 2 56—14 62

2. «Локомотив» 26 14 7 5 36—26 49

3. «Краснодар» 25 12 9 4 42-27 45

4. «Ростов» 26 12 7 7 43—46 43

5. ЦСКА 26 12 7 7 35—26 43

6. «Уфа» 26 7 12 7 19—21 33

7. «Спартак» 26 9 5 12 29—30 32

8. «Динамо» 25 8 8 9 21—27 32

9. «Урал» 26 8 8 10 33—45 32

10. «Арсенал» 26 9 4 13 30—35 31

11. «Сочи» 26 7 9 10 38—31 30

12. «Рубин» 26 7 9 10 15—25 30

13. «Тамбов» 26 8 4 14 32—35 28

14. «Ахмат» 26 6 9 11 24—37 27

15. «Кр. Советов» 26 6 6 14 26—36 24

16. «Оренбург» 26 6 5 15 26—44 23
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Наименование, цели и месторасположение намечае-
мой деятельности: рекультивация полигона твердых комму-
нальных отходов р.п. Инжавино Тамбовской области. 

Наименование и адрес заказчика проектной доку-
ментации: управление по охране окружающей среды и при-
родопользованию Тамбовской области, г. Тамбов, ул. Базар-
ная, 104.

Сроки и место проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: Тамбовская область, Инжавинский район, 
р.п. Инжавино, ул.Советская, д.28, здание администрации 
района, 1-й этаж, зал заседаний, время начала общественных 
обсуждений — 11.00 7 августа 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: ООО «Регион-проект», 392000, г. Тамбов,  
ул. М.Горького, д. 31, корп. 3, пом. 6.

Предполагаемая форма общественного обсуждения, 
форма предоставления замечаний и предложений: обще-
ственные обсуждения (в форме слушаний) материалов по объ-
екту государственной экологической экспертизы федерально-
го уровня: проектная документация на объект «Рекультивация 
полигона твердых коммунальных отходов р.п. Инжавино Там-
бовской области» (в том числе обсуждение материалов оценки 
воздействия на окружающую среду), замечания и предложения 
подаются письменно лично либо по почте по адресу: Россия, 
Тамбовская область, 393310, р.п. Инжавино, ул.Советская, 
д.28, либо по электронной почте post@r53.tambov.gov.ru, 
либо устно во время слушаний.

Информация о сроках и месте доступности материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду:

Материалы доступны:
1.  по адресу: Тамбовская область, 393310, р.п. Инжавино, ул. 

Советская, д. 28, а также на сайте:  http://r53.tmbreg.ru/;
2.  по адресу: 392036, г. Тамбов, ул. Базарная, д. 104, а 

также на сайте Управления по охране окружающей 
среды и природопользованию Тамбовской области:  
http://opr.tmbreg.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 4-х квартир в г. Москве
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 07.07.2020 с 12.00 по 07.08.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 10.08.2020 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукци-

он с подачей предложения о цене имущества на повышение в элект-
ронной форме по продаже 4-х квартир в г. Москве отдельными ло-
тами:

Лот № 1: 3-комн. квартира площадью 83,2 кв.м. (г. Москва, 
ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 229).

Дата проведения торгов: 11.08.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 11 552 653 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 200 000 руб.
Задаток: 1 155 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: 3-комн. квартира площадью 100,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 34, кв. 41).
Дата проведения торгов: 12.08.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 8 388 343 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 200 000 руб.
Задаток: 838 800 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: 4-комн. квартира площадью 118,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 31, кв. 71).
Дата проведения торгов: 13.08.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 10 392 026 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 200 000 руб.
Задаток: 1 039 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 4: 1-комн. квартира площадью 57,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 31, кв. 106).
Дата проведения торгов: 14.08.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 7 013 692 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 150 000 руб.
Задаток: 701 369,2 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НВ свои 37 лет 
Сергей Моня
по-прежнему 
важный игрок 
для «Химок».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ, приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
Комитет дорожного хозяйства Республики Северная Осетия—
Алания извещает о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой деятельности по реализации окончательного вариан-
та материалов проектной документации по объекту «Реконс-
трукция автомобильной дороги Гусара — Г. Карца — В. Карца», 
(далее — Объект), включая материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: приведение в норматив-
ное состояние (реконструкция) участка существующей автодо-
роги Гусара — Г. Карца — В. Карца. 

Местоположение намечаемой деятельности: Алагирс-
кий район РСО—Алания, на участке Объекта км 0,0 –км 7,52  
от с.Гусара до с.Г.Карца. Протяженность участка — 7,52 км. 

Наименование и адрес заявителя (гос. заказчика): Ко-
митет дорожного хозяйства РСО—Алания, 362025, РСО—Ала-
ния, г. Владикавказ, ул. Фрунзе, 24.

Примерные сроки намечаемой деятельности по реали-
зации проектной документации, включая ОВОС: III квар-
тал 2020 г.—IV квартал 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация местного самоуправления Ала-
гирского района РСО—Алания совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений:  
общественные слушания.

Общественные слушания по реализации проектной до-
кументации Объекта, включая ОВОС, состоятся 7 августа 
2020 г. в 14.00 в здании АМС Алагирского района РСО—Алания 
по адресу: г. Алагир, ул. С.Кодоева, 45.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончатель-
ным вариантом проектной документации в течение 30 дней  
с 7 июля 2020г. у исполнителя проектной документации и мате-
риалов по ОВОС: ООО «Центр развития бизнеса» по адресу:  
г.Владикавказ, ул.Алагирская, 28; оф. 3; директор — Ревазов М.К., 
тел.: 8 (928) 070-50-93, e-mail: crb-project@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Наименование, цели и месторасположение намечае-
мой деятельности: рекультивация полигона твердых комму-
нальных отходов Сампурского района Тамбовской области. 

Наименование и адрес заказчика проектной доку-
ментации: управление по охране окружающей среды и при-
родопользованию Тамбовской области, г. Тамбов, ул. Базар-
ная, 104.

Сроки и место проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: Тамбовская область, Сампурский район, 
пос. Сатинка, ул. Олимпийская, д. 2, здание администрации 
района, 1-й этаж, зал заседаний, время начала общественных 
обсуждений — 11.00, дата — 10 августа 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: ООО «Регион-проект», 392000, г. Тамбов,  
ул. М.Горького, д. 31, корп. 3, пом. 6

Предполагаемая форма общественного обсуждения, 
форма предоставления замечаний и предложений: об-
щественные обсуждения (в форме слушаний) материалов 
по объекту государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня: проектная документация на объект «Ре-
культивация полигона твердых коммунальных отходов Сам-
пурского района Тамбовской области» (в том числе обсужде-
ние материалов оценки воздействия на окружающую среду), 
замечания и предложения подаются письменно лично, либо 
по почте по адресу: Россия, Тамбовская область, 393430,  
пос. Сатинка, ул. Олимпийская, д. 2, либо по электрон-
ной почте post@r56.tambov.gov.ru, либо устно во время  
слушаний.

Информация о сроках и месте доступности материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду:

Материалы доступны:
1.  по адресу: Тамбовская область, 393430, п. Сатинка, ул. Олим-

пийская, д. 2, а также на сайте: http://r56.tmbreg.ru/;
2.  по адресу: 392036, г. Тамбов, ул. Базарная, д. 104, 

а также на сайте Управления по охране окружающей 
среды и природопользованию Тамбовской области:  
http://opr.tmbreg.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОТО ПРО 90 лет назад не стало сэра Артура Конан Дойла

Шерлок Холмс и доктор Ватсон

Юрий Лепский

Никто не знает, за что ему воздастся.
Сэр Артур Конан Дойл всю жизнь мнил себя автором историче-

ских романов, писателем глубокой психологической традиции, 
позволяющей ему числиться полноправным завсегдатаем компа-
нии, в которой были Оскар Уайльд, Бернард Шоу, Джозеф Конрад, 
Джером Джером, Редьярд Киплинг, Джон Голсуорси...

Кто знает, кто помнит теперь его «Белый отряд», «Изгнанни-
ков», «Родни Стоуна», «Сэра Найджела»? Боюсь, что никто. В па-
мяти благодарных читателей он навсегда останется автором при-
ключений Шерлока Холмса и доктора Ватсона. Автором прекра-
сных детективов.

Он ненавидел своего Холмса, полагая, что сыщик незаслуженно 
лишает его статуса исторического романиста. Он даже решил 
уничтожить его руками гения преступного мира профессора Мо-
риарти, несмотря на то, что за истории о Холмсе ему платили в 
разы больше, чем за исторические романы.

И вот выходит его гордость — «Белый отряд». Критика скучаю-
ще молчит, а читатели заняты тем, что сочиняют петиции и прось-
бы в журнал «Стрэнд мэгэзин» о воскрешении Шерлока Холмса. 

Десять лет Конан Дойл отчаянно борется за свою репутацию 
«серьезного писателя». Но все же в результате отступает. Через де-
сять лет в том же «Стрэнд мэгэзин» выходит «Собака Баскерви-
лей». Но это еще не конец репутации. Ему предложили закончить 
незавершенный роман Роберта Стивенсона. Он отказался, отве-
тив: «Стивенсон слишком хороший писатель». И вот это было на-
стоящим концом. Концом его иллюзий по поводу себя самого.

Так ли уж мало осталось в результате? Для кого как. Для меня в 
результате осталась безупречная репутация автора блистатель-
ных рассказов и повестей о Шерлоке Холмсе и докторе Ватсоне. 
Сам же сэр Артур посчитал так: «Я выполнил свою простую зада-
чу, если дал хотя бы час радости мальчику, который уже наполови-
ну мужчина, или мужчине — еще наполовину мальчику».

И вот теперь самое время рассказать о том, что, прознав о моей 
командировке в Лондон, маленький сын Юрка явился ко мне с 
чрезвычайно важным заданием: я должен проникнуть в дом по 
адресу: Бейкер-стрит, 221 «Б», найти гостиную Шерлока Холмса и 
доктора Ватсона, взять там шапку великого детектива и, не помяв 
ее, привезти в Москву, лично ему в руки, точнее на голову. Что 
было делать... Через несколько дней промозглым лондонским 
утром я вышел из отеля на Пикадилли и по Олд Бонд стрит отпра-
вился на перекресток Оксфорд-стрит и Орчард-стрит, чтобы уже 
через полчаса отворить входную дверь дома на Бейкер-стрит, 221 
«Б».

По пути я размышлял над простыми, но не совсем понятными 
обстоятельствами. К примеру: почему, собственно, «Ватсон», ког-
да должно быть «Уотсон»? Почему транскрипция перевода столь 
буквальна и не соответствует британскому прононсу? Не думаю, 
чтобы кто-то знал точную причину. Но, применив дедуктивный 
метод Холмса, следует признать: на русском языке доктор Watson 
не всегда был доктором Ватсоном, в большинстве дореволюцион-
ных переводов он — Уотсон. Ватсоном помощник и друг Холмса 
стал в большинстве переводов советских. Вероятно, сработало не-
истребимое желание во что бы то ни стало одомашнить симпатич-
ного доктора, сделать его поближе к простому советскому врачу, 
тем более, что неколебимые этические принципы и интеллекту-
альная недостаточность вполне роднили того и другого персона-
жей. «Уотсон» все-таки ощутимо отдавало фунтом стерлингов, а 
«Ватсон» уже легко покупался за рубли. Теоретически Ватсон сто-
ял уже совсем неподалеку от известного «дела врачей», тем более 
что ему самому приходилось вариться в уголовных делах, которые 
расследовал его друг. И последнее соображение: почему-то в рус-
скоязычной литературе в писатели принято было приходить из 
врачей (многочисленные примеры легко подберете сами).

Расчет оказался абсолютно точным. Ватсон стал вполне совет-
ским доктором: слегка туповатым, но редкостно отважным и вер-
ным в дружбе. Думаю, не случайно именно «Доктором Ватсоном» 
стала называться постперестроечная эстрадная группа, исполняв-
шая советские хиты.

Советский читатель настолько сроднился с ним, что его совер-
шенно не смущали кричащие элементы антисоветского бытия 
Ватсона. Во-первых, он не ходил на работу в районную поликлини-
ку, а занимался частной практикой. Во-вторых, Ватсон был гра-
жданским лицом, но ему принадлежал боевой револьвер. В-тре-
тьих, он терпимо относился к увлечению своего друга кокаином. 
Все это вместе в Советском Союзе обеспечило бы ему небо в круп-
ную клетку до конца лет. Но в легендарной гостиной на лондон-
ской Бейкер-стрит, 221 «Б», он и по сей день остается любимей-
шим и лояльнейшим персонажем.

Я пробыл в этой квартире не больше часа, купил кепку Холмса 
для Юрки, а для нас с вами понял вот что. Устав от беготни, прыж-
ков и мордобоя в белоснежной сорочке и дорогих штиблетах 
Джеймса Бонда, поскучав в куче банальностей, предсказуемостей 
и пошлостей в современных «женских» детективах, раскройте то-
мик Конан Дойла и постучите в двери на Бейкер-стрит. Экономка 
миссис Хадсон проводит вас наверх, и тогда человек с ястребиным 
профилем и полузакрытыми глазами, сидящий в глубоком кресле 
пред камином, непременно скажет вам: «Судя по вашей одежде и 
усталым глазам, вы много путешествовали. И отнюдь не в лучшей 
компании».  

Сэр Артур Конан Дойл.

Магия места. Этот человек, появившийся у дома на Бейкер-стрит, почему-то сразу напомнил злодея Мориарти.

Та самая гостиная, где Холмс и Ватсон выслушивали посетителей.

Револьвер — непременный атрибут детектива.

Холмс узнавал многое из лондонской «Таймс».

Рукопись «Собаки Баскервилей».

Констебль у дверей дома 221 «Б».
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